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Специальная мониторинговая груп
па, созданная по инициативе оппози
ционной фракции «Христиан-демокра- 
ты» для того, чтобы развеять утверж
дения российской стороны о сотрудни
честве [рузии с террористами, посети
ла на днях Панкисское ущелье (Ахметс- 
кий район, Восточная [рузия).

Напомним, что в середине октября 
директор ФСБ Российской Федерации 
Александр Бортников заявил о помощи 
спецслужб (рузии эмиссарам «Аль-Ка- 
иды» в переброске террористов в Чеч
ню и доставке оружия в Дагестан.

Следует отметить, что первые боль
шие группы чеченских беженцев появи
лись в Грузии в конце 1999- начале 2000 
годов и поселились в селах Панкисско- 
го ущелья, где с конца XIX века прожи
вают несколько тысяч этнических че- 
ченцев-кистинцев. Вместе с беженца
ми границу перешли и боевики, кото  ̂
рые в течение нескольких лет скрыва
лись в Панкисском ущелье. После спе- 
цоперации в 2002 году было объявлено, 
что проблема с боевиками в Панкис
ском ущелье практически решена.

В состав мониторинговой группы 
вошли представители практически всех 
дипломатических миссий, аккредито
ванных в [рузии, в том числе послы Пи
тая и Ирана, а также представители Ев
росоюза и Еврокомиссии, журналисты, 
эксперты и представители Христиан-де- 
мократического движения.

Делегация смогла побеседовать с

местным населением, осмотреть не
сколько сел Панкиси, в том числе Дуи- 
си и Джоколо. Также представители по
сольств, эксперты и журналисты побы
вали и в Зибахеви - это последнее село 
в ущелье, в 20 километрах от которого 
уже находится Чеченская Республика. 
Всего в Панкисском ущелье на данный 
момент осталось не более 500 бежен
цев из Чечни, они работают, занима
ются сельским хозяйством, скотовод
ством. Д ля них здесь открыты специ
альные курсы бухгалтерии, английско
го языка, интернет-курсы, созданы 
кружки вязания, шитья и так далее.

«Я живу в Панкисском ущелье уже 
10 лет. С приходом к власти Саакашви
ли жизнь наладилась, по крайней мере, 
видны перспективы», - сказал коррес
понденту «Кавказского узла» житель 
села Дуиси Мовлади Музаев, брат ко
торого был убит в (розном неизвестны
ми.' Теперь Музаев растит вместе со 
своими детьми двоих племянников. По 
его словам, благодаря президентской 
программе, он получил грант на пять с 
половиной тысяч лари и открыл свою 
мини-ферму.

Мовлади удивляется заявлениям о 
террористах и боевиках, якобы нахо
дившихся на территории Панкиси. «Я 
не видел здесь никаких террористов. 
И стрельбы не слышал. А если кто и 
посмеет, т у т  наши жители все это пре
секут. Спим спокойно, двери не закры
ваем», - сказал Музаев.

Житель одного из сел Панкисского 
ущелья Вахтанг Цхададзе также отме
чает, что «ситуация в ущелье нормаль
ная». «Неправда то, - говорит местный 
житель, - как будто здесь находятся ка
кие-то террористы. С чеченцами у нас 
нормальные отношения. Хотя сейчас их 
осталось здесь мало. Раньше я и сам 
учился в [розном, [раница была откры
та, мы общались, а сейчас некуда ехать. 
Только если в сезон визу приобрести, 
поехать поработать и вернуться назад».

«В нашем селе тихо и спокойно. Хо
рошо, что иностранцы увидели это сво
ими глазами. Может быть, хотя бы сей
час Россия прекратит распространять 
ложную информацию», - сказала кор
респонденту «Кавказского узла» жи
тельница ущелья Иза Имедашвили. 
«Никаких боевиков здесь нет. Мы жи
вем, как и все нормальные люди, рабо
таем, занимаемся хозяйством», - до
бавила другая жительница этих мест 
Фатима Маргошвили.

По мнению заместителя посла Лит
вы в [рузии Лаймонаса Талат-Келпшы, 
социально-экономическое развитие 
этого региона все-таки пока отстает. 
«Не хватает рабочих мест. Это нас тоже 
наталкивает на мысль, что международ
ное сообщество с грузинским прави- 

: тельством могло бы сделать так, что
бы спекуляция темы Панкиси как чер
ной дыры прекратилась», - подчеркнул 
Талат-Келпша.

«Здесь абсолютное спокойствие, -

заявил, в свою очередь, лидер фрак
ции «Христиан-демокраы» Георгий 
Таргамадзе. - В Грузии никто не со
мневался, что здесь нет никаких про
блем. Они появятся, если только кто- 
нибудь будет пытаться создавать их 
искусственно».

«Мы беседовали с местным насе
лением , как с грузинами, так и кис- 
тинцами, и беженцами из Чечни, а 
также с представителями местных 
органов властей и правоохранитель
ных органов в селах ущелья. В резуль
тате мы получили полную картину си
туации на месте . В частности то , что 
никаких боеви-ков,^террористов, баз 
вооруженных формирований здесь 
нет. Более того, не было никакого пе
ремещения на границе даже неболь
ших вооруженных групп», - заявил 
«РИА Новости» заместитель предсе
дателя фракции «Христиан-демокра- 
ты» Николоз Палиашвили.

Вместе с тем  он отметил, что, не
смотря на позитивную оценку ситуации 
в целом, угрозы на границе с Россией 
все же существуют. Села ущелья рас
положены в 60 километрах от грузино
российской границы.

По инициативе христиан-демокра- 
тов мониторинг продолжится во всех 
районах страны, «на который укажет 
пальцем Россия». Следующим после 
Панкиси планируется мониторинг уще
лья Трусо (Казбегский район, гранича
щий с Россией).
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Патриарх Грузии Илиа П оставил должность 
ректора Духовной академии

Согласно инф орм ации «ИнтерпрессНьюс», Католикос-Патри
арх всея Грузии оставил долж ность ректора Д уховной академии.

Илиа II сам  сообщ ил об этом  вчера утр о м  с ту д е н та м  Д ухо в
ной академ и и . Как сказал  П атр иар х, ем у не у д ае тся  больш е 
уделять должного внимания Д уховной академ ии.

Ректором  академ ии  назначен н асто яте л ь  Сионского  храм а , 
п р отопр есвитер  Георгий З в и а д а д зе . Он работал в анадемии 
проректором .

В академ ии произош ло и другое кадровое и зм ен ен и е . В час
тн о сти . влады ка Иоанн освобож ден  от п р ор екто р ства , однако 
остан ется  в академ ии и во зглави т ко м и те т образования.

При это м , как отм етил  Патриарх, создан ф онд, который будет 
помогать социально не защ ищ енным студен там  в Духовной ака
дем ии . Патриарх пож ертвовал д л я  ф онда 10 тысяч долларов.

Католи ко с-П атри арх всея  Грузии Илиа II заним ал долж ность 
ректора Д уховн о й  академ ии  дваж ды , в 2003-2004 гг. и с 2005 
года по настоящ ее врем я.

Патриархия вновь призывает 
Общественное ТВ выделить время для дебатов

Патриархия Грузии призывает Общественное телевидение стра
ны выделить ей время для  проведения дебатов в прямом эф ире. 
Об этом заявил на специальном брифинге пресс-секретарь Като- 
ликоса-Патриарха всея Грузии, протоиерей Михаил (Ботковели), со
общает Прайм-Ньюс.

«Нам непонятно игнорирование инициативы  П атриархии со 
стороны О бщ ественного  ТВ  о вы делении  прямого э ф и р а . Это 
рождает подозрения, что мы им еем  дело не только с клеветой , 
озвученной отдельны ми лицам и , а с действиям и  определенных 
сил», - сказал  п р ед стави тел ь  П атр иар хи и , зачиты вая специ
альное обращ ение.

«Заявляем , что вновь предлагаем Общественному телевидению 
провести дебаты в прямом эф ир е  в связи с существующей ситуа
цией». - отметил Ботковели.

Н апом ним , что П атриархия Грузии 21 октября р аспр о стр а
нила заяв л е н и е , в котором сказан о : «И нформационная кам па
ния, проводим ая против П атриарха и Церкви, п р еследует цель 
внедрить недоверие к Ц еркви , чтобы потом легко  разруш ить  
основы Грузинского го судар ства , наши ф ун д ам ен тальн ы е  цен
ности и в м е сте  с тем  основать будущ ее Грузии на чужих прави
лах , которые неприем лем ы  д л я  грузинских традиций».

«Мы обращаемся с инициативой к Общественному телевидению, 
чтобы представители общественности, чьи кандидатуры будут пред
ложены нами, дали возможность в прямом эф ире дать ответ дей
ствиям злоумышленников», - предлагала Патриархия.

Однако

Леван Гкхеладзе удивлен, но в будущем 
обещает предоставить Патриархии прямой эфир

На данном этапе у Общественного вещателя нет технической возможно
сти предоставить Патриархии прямой эфир, - об этом «ИнтерпрессНьюс» 
заявил председатель Попечительского совета вещателя Леван [ахеладзе.

По его словам , в настоящее время в Общественном вещателе ве
дется подготовка к новому эф ир у , и Первый канал выходит в эф ир 
только с информационными выпусками. В студиях устанавливают
ся новые декорации и, соответственно , вещ атель не им еет техни
ческой возможности выпуска какого-либо ток-шоу.

Гахеладзе пообещал, что как только завершится процесс обновле
ния, Патриархии будет предоставлен прямой эф ир .

Вместе с тем  настойчивое требование прямого эфира со стороны 
Патриархии вызывает удивление председателя Попечительского со
вета вещателя.

М ет лу тем

Тея Тутберидзе требует предоставить 
и ей прямой телеэфир

Представитель «Института свободы» Гея Тутберидзе требует предос
тавить ей время в прямом телеэф ире Общественного вещателя, ин
формирует Прайм-Ньюс.

«Обратилась к руководству Общественного вещателя с тем, что если 
эфир будет предоставлен Патриархии, то требую, чтобы эф ир был пре
доставлен и мне», - говорится в заявлении Теи Тутберидзе.

Согласно ее позиции, существуют вопросы, ответ на которые должны 
дать власти и Патриархия.

«Считаю, что в дискуссии должен быть защищен баланс, в дебатах 
должны принять участие представители Патриархии, а также той части 
общественности, у которых есть вопросы и претензии», - заявляет Тея 
Тутберидзе.

Лейбористы объявляют выборам бойкот
Лейбористы опротестовывают новую схему фальсификации выборов в органы 

местного самоуправления, сообщает Прайм-Ньюс. Об этом на пресс-конференции 
заявил представитель Лейбористской партии (еоргий Гугава.

По его словам, мэр Тбилиси (йги Угулава и сакребуло официально утвердили но
вый план фальсификации выборов, разделяют Тбилиси на 30 избирательных окру
гов, чтобы было легче осуществить фальсификацию выборов.

«Мы призываем оппозиционные партии отказаться от участия в этих выборах, так 
как это является издевательством над населением», - сказал он.

Лейбористская партия объявляет бойкот местным выборам.

Консерваторы будут использовать бывший 
государственный флаг Грузии

Консервативная партия 
[рузии будет использовать 
бывший трехцветный госу
дарственный ф лаг фузии в 
качестве собственной сим
волики. Об этом заявил 
лидер  Консервативной 
партии Звиад Дзидзигури, 
передают «Новости-Гру- 
зия».

Трехцветный нацио
нальный флаг [рузии / кизи
лового цвета прямоугольной 
формы, со стороны древка, 
в верхнем углу —  чёрная и 
белая полосы/был государ
ственным флагом после восстановления 
независимости, по январь 2004 года. В 
качестве основы был использован флаг 
[рузинской демократической республики 
1918— 1921 гг После «революции роз» го
сударственная символика страны поменя
лась, флаг выглядит как полотнище бело
го цвета с пятью красными крестами.

«Консервативная партия заявляет, что

с сегодняшнего дня трехцветный государ
ственный ф лаг Грузии возвращается в 
активную политику и станет нашим ф ла
гом», - заявил Дзидзигури.

По его словам, тем самым Консерва
тивная партия подтверждает свою вер
ность и уважение национально-освободи
тельному движению и первому президен
ту  [рузии Звиаду Гамсахурдиа.

'Ш Ш:д. m-.,t - .у,----.-,. /Л '-Дй-'

Грузины, задержанные российскими 
оккупантами, освобождены

Как передает Прайм-Ньюс, шестнадцать грузин, задержанные российскими окку
пантами в лесу, в окрестностях села [ремисхеви, освобождены.

Так называемый суд Цхинвали принял решение об освобождении Роина Петриаш- 
вили, Звиада Бизикашвили, Давида Папуашвили, Вано Кусрашвили, Сулико Кусраш- 
вили, Заура Бизикашвили, [ёоргия Петриашвили, Георгия Папукашвили, Мераба Ми- 
келашвили, Виталия Тваури, Гурама Сагирашвили, Эмзара [игаури, Александра Гига- 
ури, Темура Сагирашвили, Левана Тамарашвили и Гйги Гвахария.

Они обязаны выплатить в виде ш трафа по 1000 российских рублей.
Эти лица были задержаны российскими оккупантами 26 октября. Они обвинялись 

в нарушении административной границы.

Тюрьмы перегружены
Народный защитник обращается к Пар

ламенту [рузии с предложением внести в 
Уголовный кодекс [рузии соответствую
щие изменения, чтобы действующий 
ныне принцип собирательности сменил
ся принципом поглощения.

Причиной неразрешенности проблемы 
перегруженности в тюрьмах Народный 
защитник называет строгую уголовную 
политику.

«Первейшим методом разрешения 
проблемы рассматривается увеличение 
количества учреждений, тогда как этот 
вопрос требует гораздо более комплекс
ного подхода. Путем разрешения пробле
мы перегруженности считаются такие 
мероприятия, как смягчение уголовной 
политики», - сказано в отчете.

По отчету, «лишение свободы должно 
рассматриваться, как крайний случай и 
применяться только тогда, когда, исходя из 
тяжести преступления, любые другие санк
ции и меры были бы явно неадекватными».

Согласно отчету, из всего вышеизложен

ного явствует, что проблема перегруженнос
ти тюрем не относится к компетенции только 
Министерства по вопросам исполнения на
казания, пробации и юридической помощи, 
а требует мобилизации всех тех органов, ко
торые определяютуголовную политику, про
цедуры и практикууголовного преследования, 
вид и продолжительность наказания.

Во всех докладах Народного защитника 
подчеркивается необходимость разреше
ния проблемы перегруженности, однако в 
большинстве учреждений эта проблема до 
сих пор существует, в частности, в руставс- 
ком учреждении №2, лимит которого со
ставляет 2744, а во время мониторинга раз
мещались 3223 осужденных, в ксанском уч
реждении №7/лимит-1600, размещаются 
2475/ лечебное учреждение для больных 
туберкулезом осужденных и заключенных 
/лимит 540, размещены 672/ в тбилисском 
учреждении №1 /лимит-557  размещены 
94 757/ в батумской тюрьме №3 /лимит -  
557 размещены 832/ в зугдидской тюрьме 
№4 /лимит -  305, размещены 462/
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Код Мамардашвили и солнечная 
ночь Патриарха

«М ожно, нонечно, слышать, что один грузин говорит др угом у : что-то ты слиш ком хорош о знаешь 
русский  язы к! Но этому трудно распространиться среди грузин  потому, что есл и  Грузия потеряет 
всех, кто так не думает - она вообщ е все  потеряет... Потому, что им енно они, вопреки всем у, при  
лю бы х условиях, продолж али жить и  что-то здесь еще творить: петь песни, дружить, сочинять что- 
то, то есть -  создавать! И  сохранять сам ую  главную  ценность грузинскую  - легкость, трагическую 
легкость. А  в  ней есть один закодированный элемент - я  назову его веселы м  трагизмом».

М ераб М А М АРДАШ ВИ ЛИ

Прочитав фрагмент одного из последних интервью 
гениалоного философа 20-го века, предпосланного в 
качестве эпиграфа, нельзя остаться равнодушным. 
Два противоречивых чувства одновременно овладе
вают тобой - гордость за великого соотечественника 
и горечь за сегодняшнюю фузию... Мераб Констан
тинович (может быть, к счастью для себя!) не дожил 
до той поры, когда наихудшие его опасения начали 
сбываться. Главная грузинская ценность -трагичес
кая лёгкость -  сыграла с грузинами злую шутку: со
чиняя песни и танцуя, мы не заметили, как исподволь 
начали терять всё самое грузинское -  традиции, то
лерантность, доброту, историю, друзей... Мы не за
метили исход русских из фузии, не заметили, как ста
ли забывать русский язык, не заметили, нак сначала 
нас вынудили забыть русских, а сейчас заставляют 
их ненавидеть... Мы не заметили, как почти переста
ли быть грузинами!

Остался лишь православный крест Спасителя на
шего, focnofla Иисуса Христа -  железная опора, всё 
ещё подпирающая мост между фузией и единовер
ной Россией, второй Родиной для полутора милли
онов грузин. Крест выдержал, даже когда в августе 
2008 года по мосту пошли танки, он выгнулся под тя
жестью ноши, уподобившись кресту из виноградной 
лозы Святой равноапостольной Нины, Просветитель
ницы фузии...

Однако открытый Мамардашвили код грузинской 
нации - «весёлый трагизм», который, по моему глубо
кому убеждению, тождественен метафоре «солнеч
ная ночь» Католикос-Патриарха всея фузии Святей
шего и Блаженнейшего Илии Второго, оказался без
защитен перед пандемией глобализма и бактерия
ми Буша, умышленно занесёнными к нам с целью пре
вратить благодатную землю Иверскую (удел Царицы 
Небесной, Пречистой Девы Богородицы)-в военную 
базу и экспериментальную лабораторию, а грузин и 
издавна живущих здесь людей многих национально
стей -  в подопытных кроликов! Авторскому коллекти
ву проекта «GEORGIA» (Райс, Чейни, Маккейну, Фри
ду, Брайзе) и их подопечным (Бокерия, Кицмаришви- 
ли, Ломая, Дарчиашвили, 1абашвили, Рамишвили, 
Тутберидзе, Шашкину)это почти удалось. Но... так уж 
получилось, что руководителя проекта -  мистера 
«Бушмистера» -  отпустили на давно заслуженную 
пенсию, а новый президент США интереса к проекту 
не проявил из-за его нерентабельности и контр-про
дуктивности.

Что остаётся делать вышеперечисленным «буш- 
маимунам», чтобы спасти проект от закрытия, а себя 
-о т правосудия? В очередной и последний раз в крат
чайшие сроки добиться намеченной цели (но уже -  
без предоплаты, «на после»), оправдав затраченные 
на их диверсионную спецподготовку суммы (кстати, 
из кармана американских налогоплательщиков)!

Поэтому, как я и предполагал в публикации «Уне
сенные НАТО...», Международный Республиканский 
Институт (IRI) активизировал свою деятельность в фу
зии и, проведя социологический опрос, опубликовал 
на прошлой неделе (23 октября 2009 г) его результаты, 
в соответствии с которыми самым желанным поли
тиком фузии назван президент страны Михаил Саа
кашвили (70% голосов респондентов). Самой попу
лярной партией -  правящая «Единое Национальное 
Движение фузии» (за которую, в случае внеочеред
ных парламентских выборов, проголосовало бы 43% 
избирателей). На втором м есте- в аварийном режи
ме созданный руководством проекта «боевой резерв»
- «Альянс за фузию» (9%) и его лидер - дублёр Саа
кашвили Ираклий Аласания («Hollywood» ничего бы 
не проиграл, а грузинские налогоплательщики-толь
ко бы выиграли, если бы в новом кинофильме на роль 
президента фузии Михаила Саакашвили вместо Энди 
!арсия пригласили бы Ираклия Аласания! Более того
-  это бы было единственным, по-настоящему правди
вым эпизодом фильма).

IRI также выяснил степень оптимистичности гру
зинского общества -  в соответствии с опросом: опти
мистично настроены 76% (трагическая лёгкость! -см . 
выше).

А ещё социологический опрос показал, что в фу
зии Церкви доверяют 93% опрошенных, поэтому «буш-

маимуны» начали решительный штурм последней, 
оставшейся на их пути цитадели -  фузинской Право
славной Апостольской Автокефальной Церкви во гла
ве с Патриархом всея фузии. Заместитель руководи
теля «Института Свободы» и исполнительный дирек
тор НПО «Ассоциация директоров школ» Тея Тутберид
зе на прошлой неделе разместила в интернете (на сво
ей странице facebook) уму не постижимые похабные 
клипы с мерзкими пародиями на Патриарха, а в сво
их интервью назвала его «раковойопухолью, которую 
надо вырезать, а не успокаивать болеутоляющими 
препаратами», каковыми она считает подаренные ГПЦ 
властью фузии 25 млн. долларов, джипы -  пикапы и 
даже последнее Заявление администрации президен
та фузии, якобы призванное защитить Патриарха от 
её личных оскорблений. «Своими заявлениями Пат
риарх наплевал на всю нацию и  на людей, которых пе
ред войной августа2008года уничтожили так называ
емые единоверные русские! Мы строим секулятив- 
ное государство, а Патриарх позволил себе вмеш и
ваться и  высказывать своём  мнение! В  Патриархии -  
засилье полковников и  русских шпионов! Русские не 
смогли завербовать грузинскую оппозицию и  поэто
м у  сейчас употребляют самое сенситивное, чувстви
тельное место -  православие и  грузинскую веру!» - 
безапелляционно заявила Тея, которую употребляет 
ЦРУ, практически объявив Патриарха фузии завер
бованным русским агентом, подлежащим аресту вме
сте с его окружением.

А ведь ещё 24 января 2009 года в публикации 
«Обидно и стыдно...» я предупреждал;  «Начатапря
мая атака на Православие и  Патриарха (рузии с  при
м енением  идеологического оруж ия: купленные «за 
30 сребреников» тележурналисты, de facto прави
тельственные СМИ и  НПО навязывают нам переоцен
ку  ценностей, главных д л я  русского и  грузинского на
родов. С  этой целью :

- прямая трансляция из собора Св.Троицы Рожде
ственского послания Католикос-Патриарха всея фузии 
Святейшего и Блаженнейшего Илии II прерывается на 
полуслове ток-шоу;
- нам предлагают проект «Большая десятка», где гру

зинские святые выставлены на «кастинг» и телезрите- 
ли должны судить - нто из них «святее»;

- всячески пытаются принизить значение намечае
мой миссии-визита Патриарха всея фузии в Москву 
в связи с кончиной Святейшего Патриарха Московс
кого и всея Руси Алексия Второго, с которым его свя
зывали многолетняя дружба, взаимопонимание и под 
руководством которого Священный Синод, даже пос
ле признания Россией независимости Абхазии и 
Южной Осетии, не принял Абхазскую и Осетинскую 
православные церкви в состав РПЦ, признав тем са
мым целостность фузинской православной церкви;

- не проходит и сорока дней после кончины Патри
арха России, как телеканалы в специально подготов
ленных сюжетах выставляют Алексия Второго и мно
гих членов Священного Синода агентами КГБ, а саму 
РПЦ-отделом администрации Кремля, агрессором 
и орудием российской милитаристской машины;
- очередной из этих сюжетов выходит в телеэфир 19 
января с.г, когда православные христиане, как все
гда -  вместе, празднуют Святое Богоявление - Кре
щение [Ъсподне, причём анонс сюжета снят на фоне 
храма Св. Александра Невского в Тбилиси, священ
нослужителями и многочисленными прихожанами 
которого являются и русские, и грузины.»

Но «страдающая амнезией» грузинская элита- 
«бнелита» (с которой я бы в разведку не пошёл...) 
тогда даже «ухом не повела»! А сегодня наша лукавая 
интеллигенция, мнящая себя совестью нации и при
выкшая, уже который год, говорить от имени грузин
ского народа, устроила истерику: «Да кто эта такая-  
Тея Тутберидзе?! Даже говорить о ней -  слиш ком  
много чести!» -наверно «позабыв», что именно акти
вистка «Кмара» Тея Тутберидзе 6 лет тому назад об
ливала краской правительственные учреждения, 
расклеивала листовки, перекрывала улицы и устра
ивала митинги, пока вместе с Михаилом Саакашви
ли и «Рустави-2» 23 ноября 2003 года не скинула 
власть Шеварднадзе! Так что наша «бнелита» -  полу
чающие госзаказы художники, музыканты, певцы,

режиссеры, актёры и прочие придворные скоморо
хи -  «за зелень» и индейку совершила обыкновенное 
предательство.

И не только они: почему этот «авангард» грузинс
кой оппозиции -  братья 1ачечиладзе, Бурджанадзе, 
Зурабашвили, Беселия, (амсахурдиа & компания - 
во время парализовавших полгорода грандиозных 
акций протеста летом с.г. не провели ни одного ми
тинга, не поставили ни одного «сакани» перед офиса
ми «Института Свободы», Фонда Сороса, IRI, в то 
время, когда перед парламентом, [Ъсканцелярией, 
президентским дворцом и Общественным телевиде
нием их поставили десятками и сотнями?! Что это, 
как не двойные стандарты?!

С позиции сегодняшнего дня, надеюсь, понятно, 
чем могла обернуться для Патриарха акция 27 мая, 
расценённая как попытка свержения существующей 
власти! Власть это не забыла и не простила, равно 
как и призыв Патриарха к проведению досрочных 
парламентских выборов.

А почему считающие себя «солью земли» грузин
ской и хранителями городских традиций, кичащие
ся своим тифлисским происхождением «калакиэлэ- 
би» не создали за эти годы режим максимального 
дискомфорта всем вышеперечисленным «крысам из 
Соросов»?! Почему оскорбляющая ГПЦ Тутберидзе 
и подобная ей нечисть безбоязненно, припеваючи 
живёт с нами в стране, где 87% - православные хри
стиане, дышит с нами одним воздухом и ходит по 
улицам всяк повидавшего Тифлиса?! Разве не ясно, 
что ликвидированные на прошлой неделе государ
ственным Указом трудовые книжки -  опять в интере
сах Тутберидзе и её команды, начавших свою трудо
вую -подрывную деятельность (соответственно -  от
крывших трудовые книжни!) в парламенте, (осканце- 
лярии, министерствах, институтах свободы, фондах 
Сороса, Макартуров, Республиканском институте 
или «Нацдвижении»?! Чтобы у Теи никто и никогда не 
спросил: «Нак это ты, дорогая, получив диплом  о выс
ш ем образовании [осударственного университета 
только лиш ь благодаря «Революции роз», спустя пару 
лет стала проф ессором  этого ж е госуниверситета?!»

А вот если понадобится кого «опустить» -  так у 
него и книжку трудовую спросят, и прошлое комму
нистическое напомнят, и сотрудничать-доносить за
ставят, и без работы оставят (на основании Закона 
о люстрации»), и записи телефонных разговоров 
выложат (на основании «Акта патриота»)!

PS. «Мы, грузины  - воздух, мы - не зем ля ... Запре
щено переносить на плечи других тяжесть собствен
ной судьбы и  своих собственных бед. Н ельзя жало
ваться. Нужно петь, веселит ься! Талант незаконной 
радости или талант ж изни - он действительно одна 
из исторических ценностей культуры. Ну, есть, есть у  
грузин талант радости! Незаконной радости, в самом  
деле, потому что ничего нет д л я  того, чтобы она была, 
или все есть, чтобы ее  не было. ..А  и зб у  тылки вина и 
куска хлеба можно сделать пир. Он инсценируется. 
Никто не чувствует причин, чтобы пировать, а м ы  го
ворим  - неужели, чтобы пировать, нужна причина?  
Мы есть, и м ы  есть вопреки всем у, понимаете?!» - 
это из того же интервью Мамардашвили.

Так наступит ли время, когда наша радость будет за- 
конной-то бишь, когда для радости будут веские причи
ны и на смену «солнечной ночи» придёт долгожданный 
«солнечный рассвет»? Думаю, что время, когда грузинс
кий народ окончательно воспрянет ото сна и станет 
субъектом собственной истории-не за горами...

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ



МЕРОПРИЯТИЯ

«Мое видение легло 
на благодатную почву!»

«Будучи в конфронтации с Россией, не-

Так заявил на видеопресс-конферен
ции, состоявшейся в Тбилисском меж
дународном пресс-центре РИА Новости, 
лидер политического движения «За спра
ведливую Грузию», экс-премьер-ми
нистр Грузии Зураб Ногаидели. Она была 
посвящена итогам его встреч в Москве 
25-28 октября с представителями грузин
ской, абхазской и осетинской диаспор. 
В видеопресс-конференции принял уча
стие президент Ассамблеи народов Гру
зии Гоча Дзасохов.

Зураб Ногаидели изложил свое ви
дение грузино-абхазского и грузино-осе
тинского конфликтов. По его мнению, 
прежде всего, нужно восстановить нор
мальные отношения между народами 
и только потом возможно вести разго
вор об объединении Грузии.

«Силового решения не может быть, и 
прошлогодние события это доказали. 
Силовые методы все только усугубили. 
Вопрос статуса сегодня никто не готов 
обсуждать, тем более после того, как Рос
сия признала независимость Абхазии и 
Южной Осетии,- отметил Ногаидели. -  
Такчто первое на сегодняшний день: нуж
но полностью исключить повторение во
енных действий. Второе:восстановить 
отношения между грузинами и осетина
ми, грузинами и абхазами, торговые, 
экономические отношения, железнодо
рожное сообщение через территорию 
Абхазии, открыть аэропорт Сухуми, и 
первый самолет должен полететь в Тби
лиси. Обо всем это можно и нужно дого
вориться без всяких условий и ультима
тумов. Грузинские власти ставят ульти
мативные условия, и стена от этого толь
ко растет и растет. Нужно торопиться, 
чтобы успеть восстановить братские от
ношения между народами».

3. Ногаидели подчеркнул роль России 
в урегулировании конфликта.

возможно восстановить отношения меж
ду народами, находящимися в состоянии 
конфликта. В Москве мы обсуждали эти 
вопросы, вели диалоге представителями 
Ассамблеи народов Грузии, состоялась 
встреча с заместителем министра иност- 
ранныхдел России Григорием Карасиным.
Я очень доволен этой встречей. Я изложил 
мое видение, и оно легло на благодатную 
почву!» -сказал экс-премьер-министр.

По словам Ногаидели, без решения 
этих вопросов у Грузии нет будущего. Нуж
но использовать шанс восстановления 
территориальной целостности Грузии. 
Для этого необходимо вести диалог не 
только с теми абхазами, осетинами, кто 
живет в Москве, но и с теми, кто живет в 
Цхинвали, Сухуми, Очамчира, Гали...

Коснулся он и вопроса государствен
ного устройства Грузии.

«У нас были разные президенты, и 
всегда президентское правление закан
чивалось политическим кризисом. Мы 
думаем, что будущее Грузии - за парла
ментской республикой» - сказал Зураб 
Ногаидели.

Отвечая на вопрос о возможной реак
ции официальногоТбилиси на приезде 
Москву Зураба Ногаидели, он сказал: 
«Саакашвили будет рвать и метать, но 
мы прорвемся. Я приехал не как развед
чик, а как публичный политик... Встреча 
в МИДе -  для начала это вполне доста
точно для обсуждения вопросов в общих 
чертах, это хороший задел. Все поддер
живают идею восстановления братских 
отношений между народами, и мы рады, 
что поставили этот вопрос первыми. 
Встречи в Москве-это наша инициати
ва. Я не собираюсь учить российских по
литиков тому, в чем заключается рос
сийский интерес, фузия -  маленькая 
страна, и она должна заниматься свои
ми проблемами, учитывая данность. Что 
должна делать Москва, пусть решает 
Москва!».

В связи с возможностью вступления в 
НАТО 3. Ногаидели сказал: «Главная наша 
цель-объединение Грузии, и если вступ
ление в НАТО этому будет способствовать, 
то мы за это, а если нет-посмотрим... В 
любом случае прошлогодние августовс
кие события отодвинули возможность 
вступления Грузии в НАГО на неопределен
ное время!».

ИннаБЕЗИРГАНОВА

Грузия и Греция подписали план 
военного сотрудничества на 2010 год

Министерства 
обороны Грузии и 
Греции подписа
ли план двусто
роннего военного 
сотрудничества 
на 2010 год, сооб
щили корр. «Но- 
вости-Грузия» в 
п р е с с -ц е н тр е  
Минобороны.

Документ под
писали в Тбили
си с греческой 
стороны: бригад
ный генерал Анд
реас Мпланос, с
грузинской -  руководитель департамента международных отношений и евро
атлантической интеграции Марика Лолиашвили.

«Стороны обсудили перспективы военного сотрудничества между двумя стра
нами, при этом со стороны Греции быпо обещано дальнейшее содействие гру
зинской стороне в успешном проведении реформ», - сообщил представитель 
Минобороны.

Греческая делегация вчера покинула Грузию. <

Америка передала Грузии гуманитарный груз
В Грузию доставлен гуманитарный 

груз из США. Как сообщили «Интер- 
прессНьюс» из Посольства США, он со
держит лекарства от давления, офталь
мологические препараты, антибиотики, 
болеутоляющие, мультивитамины, а так
же предметы первой медицинской помо
щи и диагностическое оборудование. Груз 
сопровождали добровольцы организа
ции Physicians with Heart. Стоимость гу
манитарного груза -72 млн. долларов.

Во время пребывания в Грузии деле
гация Physicians with Heart примет учас
тие вдвухдневном симпозиуме, посвя
щенном семейной медицине. Члены де
легации лично раздадут медикаменты в

школах и детских приютах. Они также 
примут участие в благотворительных 
акциях для детей, пострадавших в резуль
тате военного конфликта 2008 года.

Американскую делегацию возглавля
ет координатор Госдепа США по делам 
оказания помощи Европе и Евразии Дэн 
Розенблюм.

Благотворительная акция проводится 
по инициативе неправительственной 
организации Physicians with Heart и при 
финансировании Государственного де
партамента США. Проектподдерживают 
Американский фонд семейной медици
ны и неправительственная организация 
Heartto Heart.

Общественное вещание должно служить 
интересам всего населения страны

В Тбилиси, перед зданием Общественного телеве
щания Грузии (ОТГ), состоялся брифинг, организованный 
Союзом журналистов Грузии «Схиви», обществом «9 ап
реля» и представителями других неправительственных 
организаций. Он был посвящен вопросам работы ОТГ 

Здесь же было зачитано заявление, направленное 
против засилья в попечительском совете ОТГ пред
ставителей Фонда Сороса и их стремления завла
деть управлением данного СМИ.

- Известно, что Фонд Сороса и некоторые его сател- 
литные организации, управляемые и финансируемые из- 

за рубежа, давно распознаны нашим народом и от имени неправительственных органи
заций стремятся провести в состав попечительского совета ОТГ своих кандидатов, - зая
вил руководитель Союза журналистов фузии «Схиви», президент общества «9 апреля» и 
Международного союза доброй воли «Солидарность» Тамаз Бибилури. -  Особенно актив
ничает печально известный «Институт свободы», чьи представители завладели боль
шинством кресел в ОТГ (уитаем, что эти организации -  «грантопожиратели» не имеют 
права выступать от имени неправительственных организаций. Поэтому мы выражаем 
протест и полагаем, что они могут провести в попечительский совет одного кандидата, а 
не семь, как намереваются. В противном случае получим ту же картину, которая не так 
давно вызвала гражданское противостояние (с коридорами позора, оскорблениями жур
налистов и т. д.), так как в попечительский совет попали случайные люди, не имеющие 
соответствующего профессионального образования. Если это еще повторится, тогда 
наша благородная инициатива потеряет всякий смысл...

На брифинге отмечалось, что президент страны Михаил Саакашвили проявил добрую 
волю, предложив расширить состав попечительского совета ОТГ за счет представителей 
неправительственного сектора... И тут важно добиться, чтобы туда вошли люди, на самом 
деле представляющие широкие слои населения и подлинные неправительственные орга
низации страны. Иначе название ОТГ получается фиктивным, поскольку оно больше похо
же на государственный канал, чем на общественный...

Собравшиеся журналисты задали Тамазу Бибилури и другим организаторам бри
финга множество вопросов, на ноторые они получили исчерпывающие ответы. В 
ходе данного разговора были приведены факты игнорирования усилий настоящего 
неправительственного сектора и подмены его проправительственными организа
циями, которые периодически вызывают своими действиями и выступлениями воз
мущение широких слоев населения страны.

Варлам МУРАДЕЛИ 
Фото автора

«Метехи» не пускают в  Екатеринбург
Грузинский театр национального балета не пуснают в EKajepnH6ypr: круп

ное культурно-массовое мероприятие оказалось под угрозой срыва, сообщи
ли агентству ЕАН в Екатеринбургском отделении национального билетного 
оператора.

В Екатеринбурге чуть не сорвалось выступление Театра 1рузинского Наци
онального Балета «Метехи», которое должно было пройти в Окружном доме 
офицеров 1 ноября в рамках тура артистов по России. Та же ситуация сложи
лась и в других городах страны.

Как сообщают организаторы мероприятия, грузинским артистам не удалось по
лучить российские визы, поэтому они просто не могли попасть в Екатеринбург По
добные проблемы у театра, который гастролирует по всему миру, возникли Bnepj 
вые. Как сообщил агентству ЕАН директор концертного агентства «Триумф» Евгений 
Кох, артистам не пояснили, почему они не могу получить визы-просто сказали, что 
получить их можно будет только через две недели.

Не исключено, что волокита с визами связана с непростыми внешнеполитическими 
отношениями России и Грузии, которые начали формироваться в августе прошлого года.

Добавим, что, поданным организаторов мероприятия, выступление не было 
отменено, а только перенесено на месяц вперед-оно состоится 8 декабря. В 
обмене билетов необходимости нет.

Напомним, история Грузинского театра национального балета «Метехи» на
считывает более 30 лет. Директором и художественным руководителем Театра 
является Народный артист Грузии Гёлоди Поцхишвили. Сегодня на сцене высту
пают у же четвертое, пятое поколения артистов. С их участием Гёлоди Поцхиш
вили создал настоящий театр-шоу, объединив новые традиционные грузинс
кие танцы с произведениями современной национальной хореографии. Благо
даря им грузинское танцевальное искусство занимает должное место в миро
вом хореографическом искусстве.

Несовершеннолетние смогут получать 
образование в местах заключения

Несовершеннолетним заключенным будет предоставлена возможность по
лучать высшее образование в местах заключения. На днях соответствующий 
проект представил министр пробации, исполнения наказаний и юридической 
помощи Дмитрий Шашкин, сообщают «Новости-Грузия».

По словам Шашкина, реализация такого проекта становится возможной пос
ле успешного проекта о получении заключенными среднего образования.

«Мы закончили первый этап реформы образования в местах заключения и 
переходим ко второму этапу - созданию для заключенных условий для получе
ния высшего образования», - заявил Шашкин.

В свою очередь, председатель Комитета по образованию, науке и культуре, 
депутат 1ёоргий Габашвили отметил, что для осуществления проекта необходи
мо создание законодательной базы, работу над которой Парламент фузии нач
нет в ближайшее время.
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Грузинский сюрприз 
в московском музее каллиграфии

Каллиграфия (от греческого — кра
сивый почерк) — искусство красивого 
и четкого письма. Каллиграфия - это 
живопись в буквах, это тайны симво
лов и знаков, это отражение мысли, об
раза, характера.

С начала 2008 г по инициативе вы
ставочной компании MVK реализует
ся культурно-просветительский про
ект «Международная выставка кал
лиграфии». Каждый этап его реали
зации стал вехой в истории новой 
России, а интерес к проекту превзо
шел самые смелые ожидания органи
заторов. Старт был дан в Санкт-Петер
бурге, где в здании Российской Ака
демии художеств с огромным успехом 

i прошла первая Международная выс
тавка каллиграфии. В ней приняли 
участие около 70 ведущих каллигра
фов из 26 стран мира.

Год назад в Москве был открыт Со
временный музей каллиграфии и ос- 
.нован Национальный Союз Каллигра
фов. Недавно Музей был принят в кол
лективные члены Международного со
вета музеев (ICOM).

В рамках проекта организованы: 
специальная экспозиция «Тайны миро
вой каллиграфии» (декабрь 2008 г),
«День японской каллиграфии» (март 
2009 г), фестиваль японской культуры 
«Сакура» (апрель 2009 г), мастер-клас
сы с участием каллиграфов из разных 
стран мира, реализованы значимые 
художественные и образовательные 
программы.

С 14 октября по 14 ноября 2009 г в 
Москве пройдет «11 Международная 
выставка каллиграфии», во время ко
торой будет проведен открытый кон
курс на тему «Православная каллигра
фия» с участием ведущих мастеров из 
разных стран мира и представлен но
вый раздел «Сакральная каллигра-

В Русской и Грузинской церквах совместно вырабатывают 
схему окормления верующих в Абхазии и Южной Осетии
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церкви ведут переговоры по поиску оп
тимальной схемы окормления право
славных Абхазии и Южной Осетии.

«Мы прилагаем усилия, прежде 
всего в нашем двустороннем диалоге 
с Грузинской Православной Церковью, 
для того, чтобы как-то уврачевать эту 
ситуацию. Это сейчас непросто, пото
му что на фоне тех политических со
бытий, которые происходят, диалог 
церквей достаточно затруднителен», 
—  заявил глава Отдела внешних цер
ковных связей Московского Патриар

хата архиепископ Волоколамский Ил
ларион телеканалу «Вести».

«Тем не м е н е е  мы постоянно  
встречаемся с делегациями Грузин
ской Церкви, ведем переговоры, пы
таем ся найти такую схем у, которая 
помогла бы реш ить нелегкую про
блему пастырского окормления ве
рующих в Южной О сетии и Абха
зии», — подчеркнул владыка.

По его словам, еще не выработаны 
конкретные схе м ы . Как о тм ети л  
иерарх, суть  дела в том, что Русская 
Церковь признает Абхазию частью ка
нонической территорию Грузинской 
Церкви, «и изменение политических 
границ не повлияло на это признание». 
Однако, продолжил архиепископ Илла
рион, «де-факто Грузинская Церковь 
там сейчас присутствовать не может: 
ни один грузинский епископ или свя
щенник туда не может приехать, что
бы пастырски окормлять верующих». 
«Значит, мы должны помочь абхазс
ким священнослужителям, которые 
уже там есть, которые не раскольники 
и осуществляют пастырскую деятель
ность, обрести, может быть, какой-то 
временный канонический статус. Вот 
об этом , собственно, сейчас идет 
речь», — сообщ ил архиерей . 
Он подчеркнул, что если пустить цер
ковную ситуацию на самотек, то Абха
зия будет отдана «на откуп, во-первых, 
мусульманам, которые будут усили
вать свое влияние, пользуясь нашей

слабостью, нерешительностью и каки
ми-то, как многим кажется, внутрен
ними разборками, а с другой стороны 
—  воинствующему секуляризму, пото
му что, чем слабее будет Церковь, тем 
сильнее будет влияние секуляризма 
на умы и сердца людей».

Владыка отметил при этом, что си
туация в Абхазии отличается от ситу
ации в Южной Осетии.

«В Абхазии раскола как такового 
нет. В Абхазии есть группа каноничес
ких священнослужителей, из которых 
часть была рукоположена в Грузинской 
Церкви, а часть — в Русской Церкви. 
Сегодня они фактически не подчиня
ются Грузинской Церкви, хотя мы при
знаем целостность канонической тер
ритории Грузинской Православной 
Церкви и считаем, что политические 
разделения и изменения государ
ственных границ не должны вести к 
разделению церковных границ», — 
сказал он.

Говоря о Южной Осетии, архиепис
коп признал,что там «действительно 
сложилась раскольническая группа, то 
есть это люди, которые не находятся в 
общении с Православной Церковью». 
«Мы надеемся на то, что будет какой- 
то диалог с этой группой и что нам 
удастся договориться с ними о том, 
чтобы они прекратили раскольничес
кую деятельность. потому что людям 
нужны канонические священники, а не 
самозванцы»,— добавил иерарх.

Церковь Грузии никогда 
не согласится на 

деятельность российских 
духовных лид 

в конфликтных регионах 
Грузии

Иак заявила «ИнтерпрессНьюс» 
представительница пресс-службы 
Патриархии Мариам Гагуа, на се
годняшний день российские ду
ховные лица находятся на терри
тории Абхазии и Цхинвальского 
региона де-факто . Сейчас идет 
речь о том, чтобы их пребыванию 
там было дано каноническое осно
вание - статус де-юре.

«О незаконной деятельности рос
сийских духовных лиц на канони
ческой территории нашей Церкви 
и раньше неоднократно шла речь 
между иерархами Грузинской и 
Русской церквей.

Что касается нового заявления 
владыки Иллариона в интервью те
леканалу «Вести», то это только их 
желание, на что (рузинская Церковь 
никогда не согласится. Разговор вок
руг этих вопросов состоится между 
главами Грузинской и Русской церк
вей, предположительно, на запла
нированной в будущем году оф и
циальной встрече», - отметила Га
гуа. По ее словам, точное время 
встречи пока не определено.

фия». В выставке планируют принять 
участие представители  33 стран. 
Выставка проходит под эгидой Комис
сии Российской Федерации по делам 
ЮНЕСКО при поддержке Министерства 
культуры Российской Федерации, Рус
ской Православной Церкви, что подчер
кивает его особую значимость в деле 
сохранения мирового культурно-исто
рического наследия.

В планах проекта— проведение пре
зентации выставки в Париже, а в буду
щем — проведение «Международной 
выставки каллиграфии» в крупнейших 
столицах мира.

Сюрприз - так назвали впервые 
созданный грузинский уголок выстав
ки ее организаторы. Здесь будут вы
ставлены предоставленные Союзом 
грузин в России две уникальные кни
ги из совместных российско-грузин
ских проектов:

Две книги из трилогии: «Свет Хрис
тов Грузия, Удел пресвятой Богороди
цы», «Свет Христов - Грузия, Небесная 
Иверия», в которые включены уникаль-

гии «Свет Христов. Грузия», доктору 
исторических наук, профессору Нестан 
Киртадзе. Предлагаем вашему внима
нию текст выступления Н. Киртадзе:

Дамы и господа!
Имею честь и полномочия передать 

вам благословение и Приветственное 
послание от Католикоса-Патриарха 
всея Грузии, Святейшего и Блаженней
шего Илии II.

Примите наше сердечное поздрав
ление в связи с проведением крупней
шего культурного события -  II Между
народной выставки каллиграфии, в ко
торой принимают участие всемирно 
известные авторы, экспонируются ред
чайшие экспонаты и шедевры со всего 

мира. Сегодня здесь , в М оскве, 
встречаются Запади Восток. Встре
чаются древность и современность.

Нам очень приятно, что на Меж
дународной выставке представлены 
уникальное, раритетное издание 
«Свет Христов. Грузия» в двух томах 
и иллюстрации древнейш их руко
писей из эти х  книг, отображаю
щие великую культуру и развитие 
грузинской  п и сьм ен н о сти . Мы 
очень благодарны организаторам 
Международной выставки, кото
рые уделили  особое внимание 
грузинским экспонатам и выдели
ли для них отдельный павильон, 

который называется «Павильон сак
ральной каллиграфии», «Павильон 
Святой письменности».

Мы счастливы, что выставка с учас
тием грузинских уникальных экспона
тов продолжает свою экспозицию в 
мировых центрах культуры -  в Токио, 
Нью-Йорке, Париже, Иерусалиме...

Ж елаем  вам  удачи в больш ом 
деле сохранения и распространения 
мирового культурно-исторического 
наследия.

(«Вепхисткаосани»).
Издательство: Вита-Нова, СанктПе

тербург,2007 г Художник-каллиграф -  
Лоретта Абашидзе-Шенгелия

На открытии выставки чрезвычай
ные и полномочные послы из разных 
стран мира, всемирно известные ав
торы, искусствоведы и гости тепло при
няли и аплодировали Посланию Като
ликоса-Патриарха всея Грузии Илии II 
и гостье из Тбилиси, автору проекта и 
главному редактору унинальной трило-

ные древнейшие 
образцы грузин
ской письменно
сти и каллигра
фии. Издатель
ство: UP PRINT 
2003-2007 г. г. 
Автор проекта: 
Нестан Киртад
зе.

Двуязы чное 
издание шедев
ра мировой ли
тературы  - по
эмы 111.Руставе
ли «Витязь в тиг
ровой шкуре»



ДАЙДЖЕСТ ГРУЗИНСКОЙ ПРЕССЫ

НАТЕЛЛиВИЛИ НАМЕРЕН 
ВСТРЕТИТЬСЯ С ПУГИНЫМ

Лидер радикально оппозиционной властям [рузии 
Лейбористской партии Шалва Нателашвили наме
рен встретиться с Владимиром Путиным. Об том 
сам Нателашвили заявил в интервью тбилисской 
газете «Квирис Хроника».

- Вы собираетесь поехать в Москву и Вашинг
тон?

- Да, собираюсь. Идет работа в этом направле
нии.

- А есть ли у вас желание встретиться с Пути
ным?
-Да, есть. Если я поеду в Москву, то должен с 
ним встретиться. Мы должны в Москве пря
мо сказать о том, что кто бы ни пришел к вла
сти в Грузии после Саакашвили, мы не соби
раемся мириться с потерей территорий.

- А такая встреча состоится в ближайшее 
время?

- Такая встреча могла состояться весной 
с.г, прошли консультации на эту тему, но ведь 
весной в [рузии были акции и если бы я встре
тился в Москве с Путиным, то этим дал бы 
поводдля разговоров и поставил бы под удар 
всю оппозицию.

СПРАВКА: 24 сентября Шалва Нателашви
ли призвал президентов США и РФ  «аннули
ровать соответственно решения США о при
знании Косово и решения РФ  о признании 
Абхазского и Цхинвальского регионов». Об 
этом он заявил на брифинге в Тбилиси. 51- 
летний Ш.Нателашвили сказал: «Из политического 
наследия экс-президента США Джорджа Буша са
мой опасной геополитической ядерной бомбой яв
ляется де-юре признание сепаратизма в Косово, что 
как прецедент незамедлительно использовала РФ  
для расчленения [рузии».

Он заявил, что Лейбористская партия «от имени 
всей [рузии обращается к президентам США и РФ 
одновременно аннулировать решения о признании 
Косово. Абхазского и Цхинвальского регионов Гру
зии». Нателашвили отметил, что «отмена этих ре
шений нормализует ситуацию как в отдельных ре
гионах, так и в целом в мире». Он также сообщил, 
что Лейбористская партия «начинает подготовку его 
визитов в Вашингтон и Москву для того, чтобы пу
тем консультаций с политическими силами США и 
РФ  ускор и ть  реш ение эти х  вопросов». 
В апреле с.г Ш .Нателашвили заявил, что «решения 
США о признании Косово и России о признании 
Абхазии и Юж.Осетии привели к осложнению меж
дународной ситуации и поставили мир перед угро
зой катастрофы». Тогда он сказал: «После отмены 
решений о признании Косово, Абхазии и Юж.Осе
тии в эти регионы необходимо ввести международ
ные полицейские силы и создать там смешанные 
временные администрации для обеспечения воз
вращения туда всех беженцев и подготовки выбо
ров в местные органы власти». «Эти регионы долж
ны получить под международные гарантии широкие 
политические автономии в составе соответственно 
Сербии и [рузии», - сказал он.

Нателашвили в последние годы неоднократно за
являл, что [рузия «должна избрать политику непри
соединения к НАТО, к ОДКБ и любым другим военно
политическим блокам».

Ы е в а р а н а д з е  г о т о в  с о т р у д н и ч а т ь  
С КОМИССИЕЙ

Эдуард Шеварднадзе готов сотрудничать с комис
сией парламента по расследованию обстоятельств 
смерти первого президента страны Звиада Гамса
хурдиа. Об этом он заявил в интервью газете «Аса- 
вал-дасавали».

«Не скажу, что каждый день буду бегать в парла
мент. Вообще то, приходят ко мне, хотя я кончено

буду сотрудничать с этой комиссией. Все зависит 
от того, как она будет работать. Я очень хорошо по
мню -тогда была такая версия, что Звиад покончил 

жизнь самоубийством. Тогда вместе с Звиа
дом был Бесо (Бессарион) [угушвили, а также 
начальник охраны Маргвелани, и эта инфор
мация распространилась от них. Соответствен
но, ничего подозрительного не было, но, не
смотря на это, я отправил из Тбилиси тогдаш
него министра здравоохранения Автандила 
Джорбенадзе и группу врачей, которой руко
водила известная во всем мире патологоана
том Тамар Деканосидзе. Они должны были 
провести экспертизу тела Гамсахурдиа, но в 
то же время на место происшествия прилетел 
вертолет из [розного, который привез поруче
ние вдовы покойного Мананы Арчвадзе, кото
рая требовала, чтобы тело Звиада не трогали 
и так перевезли в [розный.
- Это и есть та правда, которую вы намерены 
сказать комиссии?

-Да. Между прочим ошибкой Звиада было 
то, что он поехал в Чечню, когда его изгнали из 

Грузии.
- А кто его изгнал?

- Его же люди. Пока от него отошла одна группа, 
потом -  вторая, и произошло так, что его противни
ки оказались в большинстве.

- Вы были первым лицом Грузии довольно дол
гое время. Несмотря на то, что вдова Звиада Гам
сахурдиа не дала вам право провести эксперти
зу, неужели на протяжении всех этих лет у вас не 
появлялось желания создать комиссию, которая

изучила бы обстоятельства смерти первого пре
зидента?

- Можно было создать, но тогда никто не сомне
вался, что это было самоубийство. Так говорило его 
ближайшее окружение, его супруга, и ничего не было 
подозрительного. Хотя, как я уже сказал, у меня было 
желание того, чтобы была проведена экспертиза, но 
против этого пошла его супруга. В такое время сло
во супруги является решающим.

- Было сказано, что якобы вы сказали Иго
рю Гиоргадзе, что вам не нужен живой Зви 
ад Гамсахурдиа.

- Я не тот человек, у которого что-то нечаянно выр
вется, а затем скажет -  извините, я ошибся! До тех 
пор, пока я что-то скажу, я хорошо думаю о том, что 
говорю. До тех пор, пока я мыслю, невозможно, что
бы я хотя бы подумал о таком ужасе. Ну, если вы 
верите [йоргадзе, а не мне, то это уже другое дело. 
Хотя, я уверен, что если вы позвоните [йоргадзе и 
спросите его, он тоже этого не подтвердит.

ДЛЯ СПРАВКИ: 22 октября Парламент [рузии на 
пленарном заседании принял решение о создании 
специальной комиссии по изучению обстоятельств 
смерти первого президента страны Звиада [амсахур- 
диа. Инициатива создания комиссии принадлежит 
руководителю партии «Картули даси», депутату Джон- 
ди Багатурия, его предложение поддержали предста
вители парламентского большинства и оппозицион
ных фракций. Состав комиссии из 11 человек будет 
определен до начала ноября с.г В комиссию войдут 
представители правящей партии и оппозиционных 
фракций. Депутаты отметили, что «с целью восста
новления исторической справедливости необходи
мо создать парламентскую комиссию, которая даст 
политическую и правовую оценку ф акту  вооружен
ного свержения первого президента в конце 1991-на
чала 1992 годов, что привело к гражданской войне, а 
затем и трагической гибели [амсахурдиа».

А о л и а з е  о п р о в е р г  с о о б щ е н и я
О ПЕРЕХОДЕ БЬЮЩЕГО ПОСЛА 

В ОППОЗИЦИЮ
Один из лидеров партии «Наша Грузия -  Сво

бодные демократы» и политобъединения «Альянс 
за Грузию» Виктор Долидзе опроверг сообщения

о переходе в «Альянс за Грузию» бывшего посла 
Грузии в Ф Р Г Левана Дучидзе. Об этом Долидзе 
(он ранее работал Послом Грузии в ОБСЕ и Авст
рии) сказал в интервью газете «Алия».

Он, в частности, сказал: «Я хорошо знаю Лева
на, он хороший профессионал. Что касается воз
можной связи Дучидзе с Альянсом, то это я абсо
лютно исключаю, потому что подобного пока ни
чего не происходит и в природе не существует».

- По вашему мнению, по какому принципу 
была выбрана кандидатура Габриеллы фон Габс
бург на пост посла Грузии в Германии?

- Я не придаю большого значения тому, будет 
ли госпожа Габсбург гражданкой Германии или Ав
стралии, главное, каковы ее профессиональные 
свойства. Если она будет работать исходя из пат
риотического отношения к Грузии, как професси
онал, то я не вижу ничего плохого в этом , подоб
ная практика в мировой дипломатии сущ ествует.

ДЛЯ СПРАВКИ: 1) Виктор Долидзе родился 4 
июля 1973 года. Окончил ТГУ  в степени магистра 
международного права и международных отноше
ний, учился в Европейском центре безопасности 
имени Джорджа Маршала, институте управления 
оборонными ресурсами (Калифорния), колледже 
национальной обороны Швеции; в Оборонном кол
ледже НАТО. В разное время работал в Посоль
стве Грузии в Бельгии, Нидерландах и Люксембур
ге, советником в представительстве Грузии в Ев
рообъединении и НАТО, в М инистерстве иност
ранных дел Грузии, был директором Международ
ного департамента Совбеза страны, а с 15 июля 
2005 года-постоянным представителем Грузии при 
ОБСЕ и расположенных в Вене международных 
организациях.

4 февраля с.г В.Долидзе сообщил о том , что 
написал заявление об уходе с занимаемого поста. 
Находившийся тогда в Вене В.Долидзе в интер
вью тбилисской телекомпании «Рустави-2» ска
зал: «В связи с уходом с занимаемого поста я се
годня направил заявление министру иностранных 
дел Грузии для того, чтобы он ходатайствовал пе
ред президентом страны о моем уходе в отстав
ку». В конце февраля с.г он стал членом команды 
бывшего постпреда [рузии в ООН И. Аласания -  
одного из самых высокорейтинговых политиков 
среди деятелей оппозиции. В сентябре с.г. быв
ший Посол Грузии в Белоруссии Давид Залкалиа- 
ни стал членом оппозиционной партии «Наша Гру
зия - Свободные демократы», которую возглавля
ет И. Аласания.

2) Леван Дучидзе родился 25 марта 1978 года в 
Тбилиси. В 2002 году окончил факультет междуна
родного права и международных отношений ТГУ, 
имеет степень магистра, в 1998-1999 гг учился на 
ф акультете экономических наук в университете 
Бохума Рура (Ф РГ), являлся стипендиатом Служ
бы академического обмена Германии (DAAD). В 
2002-2004 гг работал переводчиком в посольстве 
Германии в Грузии, в 2004-2007 гг являлся депута
том парламента Грузии, заместителем председа
теля комитета по международным отношениям 
парламента, руководитель парламентской группы 
дружбы с парламентом Германии, с 2007 года -  
посол Грузии в Германии.

3) 26 октября с.г. было объявлено о том , что 
Габриелла Габсбург-Лотриген станет Чрезвычай
ным и Полномочным послом Грузии в Ф Р Г ПГаб- 
сбург - скульптор , потомок правивш ей в А вст
рии династии Габсбургов, получивш ая в 2007 
году гражданство Грузии при сохранении граж
данства Австрии. Представители Парламента 
Грузии сообщ или, что президент страны пред
ставил парлам енту ее кандидатуру на пост по
сла Грузии в Ф Р Г Они отм етили , что «Габриелла 
фон Габсбург-Лотриген является  больш им дру
гом Грузии, она в последние годы активно рабо
тала в мире по защ ите интересов Грузии».

Ей 53 года, она родилась в Люксембурге, в 1976- 
78 гг. изучала философию  в Мюнхенском универ
ситете, в 1978-82 гг продолжила образование в 
Мюнхенской академии искусству Роберта Якобсо
на и Эдуардо Паолоцци. С 1989 года представлена 
среди авторов галереи Galerie 1. Отмечена рядом 
художественных премий. Является автором дизай
на нескольких наград. С 2000 г возглавляет каф ед
ру в Академии искусств Тбилиси, с 2001 г. читает 
профессорский курс Летней академии в Нойшта- 
те на Дунае, с 2004 года - читает лекции в Бос Шай- 
рене, а с 2005-го - в академии Бед Райхенхале. В 
мае 2007 года в одном из пэрков в центре Тбилиси 
был открыт Монумент Роз - автором Монумента 
являлась [абриэла фон Габсбург Камни, из кото
рых сделан монумент, были доставлены в Тбилиси 
в этот парк из разных краев Грузии и, по ее словам, 
«являются свидетельством многонациональности 
страны. Ее работы в предыдущие годы не раз были 
представлены на выставках в Москве.



ИНТЕРВЬЮ

Казалось, их может разлучить только смерть. 
Смерть Отара Чиладзе их объединила

Д осье «СГ». 
З а сл уж е н н ы й  
деятель ис
кусств /рузии 
Анаида Беста- 
ваш вили роди
лась в Тбилиси. 
Окончив сред
нюю школу, по
ступила на фило
логический фа
культет Тбилис
ского Государ- 
ственного уни
верситета. В 1958 
году, по рекомен

дации Союза писателей [рузии, была на
правлена на переводческое отделение 
Московского Литературного института 
имени Горького, по окончании которого 
работала старшим редактором в изда
тельстве аЛитература да хеловнеба». В  
1968 году была принята в аспирантуру 
Литинститута, где сразу же стала пре
подавать грузинскую литературу, вела 
творческие семинары по переводу гру
зинской прозы и  поэзии.

За 50 лет Анаида Беставашвили пере
вела и  издала в Тбилиси и  Москве около 
50 книг, написала и  опубликовала около 
200 статей о грузинской литературе, 
кино, театре, живописи, о проблемах ху
дожественного перевода, исторических 
и  культурных связях. Среди переведен
ных авторов - Серго Нлдиашвили, Дем- 
на Шенгелая, Нонстантин Лордкипанид- 
зе, Симон Чиковани, [ригол Чиковани, le- 
оргий Цицишвили, Эдишер Иипиани, Гу
рам Асатиани, Арчил Сулакаури, Акакий 
Васадзе, Владимир Сихарулидзе, [урам 
/ёгешидзе, Чабуа Амирэджиби, Тамаз Чи
ладзе, «Исторические хроники [рузии» 
Вахтанга Челидзе, Серги Чилая - всего 
более 30 авторов.

С  1991года, не прекращая переводить 
и  публиковать грузинскую литерату
ру, занялась общественной деятельнос
тью, активно участвовала в правоза
щитном движ ении, выступала как 
публицист  в газет ах «Извест ия», 
«Культура», «Литературная газета», 
в ж урналах «Дружба народов», «Ди
алог», «Истина и  жизнь» и  других.

Замужем. Имеет дочь, сына, внуков.
- Анаида, вы продолжаете перево

дить и публиковать грузинских авто
ров? Насколько востребованы они в се
годняшней России?

- [рузинская литература популярна и 
сейчас. Книги печатаются, конечно, уже 
не такими тиражами, как в советское 
время. Их читателей в последнее время 
несколько поубавилось, но они есть. Из
дательства охотно публикуют Отара и Та
маза Чиладзе. Чабуа Амирэджиби, Резо 
Габриадзе и других. По крайней мере, 
книги выходят постоянно. У меня лежат 
два романа молодого автора Бурчулад- 
зе, уже изданные в Москве в переводе 
Майи Бирюковой. Михаил Синельников 
подготовил антологию грузинской по
эзии. «Мир Кавказа» издал книгу Анд
рея Битова о Грузии и Армении. Вышла 
в продажу уникальная книга «Метамор
фоза» с рисунками и текстами Резо (аб- 
риадзе, с рассказами, эссе, коммента
риями Андрея Битова.

Не так давно я перевела три пьесы Та
маза Чиладзе, две повести [урама Бати- 
ашвили. Опубликовала несколько рецен
зий, в том числе на книгу воспоминаний 
Нины Табидзе «Радуга на рассвете», на
писала воспоминания о Д. Пригове, И.Да- 
дашидзе, Л.Озерове, А.^личе.

В последние годы я публиковалась во 
многих американских газетах, конечно, 
русскоязычных, а также в израильских, 
где я прожила три с половиной года. Там 
я публиковала и популяризировала мно
гих грузинских авторов, в частности, Гу
рама Батиашвили. Скоро будет издана 
его повесть в моем переводе, которую в 
свое время нельзя было публиковать по 
причине ее глубокой религиозности.

- Общественной и правозащитной де
ятельностью вы также не прекратили за

ниматься?
- Моя правозащитная деятельность 

началась довольно рано, когда я подпи
сывала письма протеста в защиту Дани
эля, Синявского, Галича и многих других.
9 апреля 1989 года, когда случилась тби
лисская трагедия, я стояла рядом с Анд
реем Сахаровым и другими людьми доб
рой воли на Старом Арбате перед куль
турным центром «Мзиури» с плакатами 
«За независимую (рузию». Следующий 
этап нашей трагической истории - это по
ток беженцев: Сумгаит, Гянджа, Баку и 
сотни тысяч грузин из Абхазии. Чуть поз
же был организован «Комитет граждан
ского содействия». Его создали мы, не
сколько женщин: тбилисская армянка 
ныне покойная Виктория Чаликова, из
вестная журналистка из «Литературной 
газеты» Лидия Графова, правозащитни
ца Светлана Ганушкина, депутаты, обще
ственные деятели, писатели. Мы прини
мали беженцев практически из всех го
рячих точек бывшего СССР

При Ельцине именно меня этот коми
тет выдвинул в комиссию по правам че
ловека. В отношении первого президен
та России у меня были иллюзии, я так 
верила в его некую доброту, широту на
туры, но когда я увидела, что он ничем не 
хочет помочь беженцам, да и стране в 
целом, глубоко разочаровалась в нем. И 
тогда мы стали добиваться выезда этих 
людей за рубеж.

«Комитет гражданского содействия» 
имеет сейчас широкий формат, но у них 
новые неразрешимые проблемы. У нас 
в России в этом году было убито 25 жур
налистов и правозащитников. Они - ге
рои. Я очень уважаю самоотверженность 
правозащитников, подвергающих себя 
постоянному риску, и переживаю за их 
жизни. Мы продолжаем общаться, дру
жить, но меня глубоко травмировало то, 
что в защиту 1рузии от лица русской ин
теллигенции поступило всего два пись
ма - это писатели и ученые Санкт-Петер
бурга, а также писатели-эмигранты. В 
течение всего года не молчали, а писали 
правду такие журналисты, как А.Иллари- 
онов, В. Новодворская, В.Шендерович, 
Ю. Латынина и другие. Регулярно высту
пал на радио «Свобода» известный пи
сатель, главный редактор московского 
журнала «Дружба народов» Александр 
Эбаноидзе.

- Так кто же все-таки не откликнулся 
на нашу беду?

- Я имею в виду личных друзей гру
зинских писателей и поэтов. Никто не 
откликнулся на те страшные события, не 
было ни одного звонка. Не надо было да
вать политических оценок, или говорить, 
кто хороший, кто плохой президент, нуж
но было лишь снять трубку и спросить: 
«Тамаз, как вы вообще живете? Как твой 
брат?», «Чабук, как ты себя чувствуешь?». 
Меня просто по-человечески потрясло, 
когда я узнала, что никому никто не по
звонил. Чего сейчас бояться? Мы все - 
старые люди, что с нами могут сделать? 
Я считаю, что наши русские писатели во
обще никого не должны были бояться, 
снять трубку и позвонить в Тбилиси сво
им грузинским коллегам и друзьям.

Смерть Отара Чиладзе на мгновение 
всех сплотила. Ведь его по праву можно 
поставить на один уровень с Фолкнером, 
Прустом, Джойсом - этими гигантами 
мировой литературы. В грузинской лите
ратуре второго такого писателя больше 
нет. Все были потрясены и опечалены. И 
мне показалось, что мы снова можем быть 
вместе. Это стало моей мечтой в после
дний год. Ведь вся моя жизнь была на
правлена на сплочение русской и фузинс
кой культур. У меня нет другой профес
сии, у меня нет другой цели в жизни, я ни
чего другого не умею, кроме как привести 
Володю Леоновича к Отару Чиладзе и ска
зать: « Вы оба такие гениальные, может 
быть, Володя сможет перевести Отара?». 
Кстати, один из первых откликнулся на 
смерть Отара именно Володя Леонович и 
кончалось это короткое послание словами 
«Прости нас Отар, прости Россию».

Для Евгения Евтушенко это стало 
большой личной трагедией. Они так дру
жили, братья Чиладзе и Евтушенко, что 
казалось, их может разлучить только 
смерть. На сей раз, смерть их объеди
нила. Когда я позвонила Жене в Амери
ку, у него дыхание перехватило. Он не мог 
говорить. Перезвонив мне поздно ночью, 
он зачитал небольшой текст, опублико
ванный на сайте «Апсны», и сказал: « Ида, 
ты спасла мою честь, я не откликнулся 
год назад в августе, но если бы я промол
чал сейчас, то мне не было бы проще
ния». Это было так искренне сказано, что 
тронуло меня до глубины души.

- А в грузинских газетах его письмо 
было опубликовано?

- Я послала текст сыну Отара с 
просьбой размножить его и напечатать.
У нас четверо суток звонил телефон, и я 
все записывала и отправляла через ин
тернет и по телефону. Очень хорошо на
писал Станислав Рассадин в «Новой газе
те» - Эсхил из Тбилиси. Вышла также ста
тья председателя московской писательс
кой организации Евгения Сидорова, 
большого друга [рузии. На смерть Отара 
откликнулись человек 20 крупных лите
раторов. Написали Андрей Битов, Белла 
Ахмадулина, Лев Анненский, Владимир 
Огнев, разумеется, Александр Эбаноид
зе - весь цвет российской литературы.

Ведь все ныне известные писатели и 
поэты издавали книги в Тбилиси в 60-х, 
70-х, 80-х годах, когда их в Москве не пе
чатали и не признавали. У меня целая 
полка русских книг, сначала опубликован
ных в журнале «Литературной [рузии», а 
потом в издательстве «Мерани». Я рада, 
что они это помнят.

- Пожалуй, и грузинская литература 
тех лет переживала свой подлинный 
расцвет.

-Да, это было что-то феноменальное. 
Когда приезжала, например, Белла Ах
мадулина, то у нее глаза разбегались. 
Кого переводить, то ли Анну Каландадзе, 
то ли Отара Чиладзе, то ли Тамаза Чилад
зе - поэты один лучше другого. А Тамаз 
Чиладзе, на мой взгляд, первый, так ска
зать, прорубил окно в Европу, вытащил 
грузинскую прозу на мировую арену. Я 
переводила все его произведения, кро
ме последнего романа, который совсем 
недавно напечатан в «Дружбе народов» 
в переводе Виктории Зининой.

- В начале 80-х роман Отара Чиладзе 
«Железный театр» стал бестселлером во 
Франции, потом и другие его произведе
ния перевели на многие европейские язы
ки. В 1999 году его роман «Авелум» был 
номинирован на Нобелевскую премию.

- Сейчас Мая Бирюкова перевела этот 
роман. «Авелум»- шумерское слово оз
начает свободный, независимый. Роман 
- потрясающий, но тогда ему Нобелевс
кую премию не дали. Когда я позвонила 
Битову, чтобы сообщить о смерти Ота
ра, он охнул: «Боже мой! - сказал Анд
рей,- Какой ужас! Он не дожил несколь- 
но дней до Нобелевской премии, на кото
рую его выдвинул «ПЭН центр».

Председателю этого ценфа Андрею Би
тову буквально за три дня до Кожины Отара 
уже сообщили, что премию 2009 года назна
чили Отару Чиладзе. К сожалению, посмер
тно Нобелевскую премию не выдают...

- Кроме переводов, как я знаю, вы 
много лет посвятили педагогической де
ятельности и вырастили целую плеяду от
личных переводчиков и литераторов.

- Я очень любила преподавать. Посту
пила в аспирантуру Литинститута в 1968 
году - и тут же стала вести грузино-аб
хазскую группу. Преподавали мы вмес
те с Фазилем Искандером. Если бы нам 
тогда в 1968 году сказали, чем все это 
кончится, ни один из нас в это не смог бы 
поверить. Студенты до сих пор дружат 
между собой. С грузинской стороны это 
ныне хорошо работающий Вахтанг Фе- 
доров-Циклаури, к сожалению, рано 
ушедший из жизни великолепный пере
водчик Владимир Полетаев. Надо ска
зать, что лучшие переводчики работа
ют за рубежом. Александр Златкин, сей

час он Браиловский, живет в Париже. 
Наташа Соколовская, одна из блестящих 
моих выпускниц, переводчица Тициана Та
бидзе и Отара Чиладзе, работает в 
Санкт-Петербурге. Моя студентка Миле
на Лилова ныне известный болгарский 
поэт. Надя Захарова, Арчил Кутатели и 
Эка Гвердцители живут в Голландии.

Мы набирали людей из разных стран 
и республик, чтобы они переводили с гру
зинского на свои языки. У меня были толь
ко две студентки, Дали Цаава и Вика 
Чубинидзе, переводящие непосредствен
но на грузинский язык, (руппы были ма
ленькие, по 6 человек. Набор - каждые ЗА 
года. Так продолжалось до 1991 года.

С развалом Союза, к сожалению, в 
Литинституте не осталось места для 
бывших народов СССРСейчас у нас толь
ко Италия, Англия, Франция. Мы хлопо
чем, чтобы вернуть на переводческий 
факультет старые традиции. Нашу идею 
поддерживает ректор института Борис 
Николаевич Тарасов. Поговаривают, ар
мяне готовятся первыми организовать 
свою группу. Собственно, у нас так и было. 
Сперва шла Армения, потом - Грузия, 
следом - Азербайджан и т.д. Дело может 
застопориться из-за отсутствия финан
сирования. Я написала для Русского Клу
ба подробнейшую программу нашего 
обучения и очень надеюсь, что Николай 
Свентицкий найдет пути реализации 
этого проекта.

- Расскажите, пожалуйста, о ваших детях
- Сын и дочь у меня от первого брака. 

Они - дети Реваза Тархан-Моурави. Росли 
в Москве, но все время находились в гру
зинской среде. Моя дочь Нина, выйдя 
замуж, переехала в Тбилиси и закончила 
там Академию художеств, отделение гра
фики. К сожалению, они разошлись вско
ре после рождения дочери. Второй ее 
брак с голландцем оказался более счаст
ливым - и она живет в этой стране вот уже 
20 лет. Совершенно неожиданно из хоро
шего художника Нина превратилась, как 
считают голландцы, в замечательного пе
реводчика. Она переводит русскую и гру
зинскую поэзию на голландский. Она так 
изучила язык, что переводит Тютчева, 
Мандельштама, Отара Чиладзе, Анну Ка
ландадзе. У нее уже есть маленькая анто
логия, она начала с отрывка из Шота Рус
тавели, потом перевела кусочек из Дави
да Гурамишвили, одно стихотворение 
Важа Пшавела. Аналогична - небольшая 
антология от Пушкина до (алича и Булата 
Окуджава. Сейчас она работает над ан
тологией грузинской прозы.

Вы себе представить не можете, какой 
интерес у голландцев вызывает грузинс
кая литература. Я не могу судить о каче
стве перевода, так как не владею этим 
языком. Но ко мне в Москве подошел как- 
то голландский посол и на хорошем рус
ском спросил, я ли мама Нины? Он мне 
сказал: - «была грузинская Нина, была 
русская Нина, а сейчас голландская Нина 
- наше национальное достояние. И мы ее 
никому не отдадим». Потом подошел гол
ландский поэт, который до нее переводил 
Тютчева и не верил, что эмигрантка мо
жет так овладеть языком, чтобы перево
дить стихи. Но прочтя перевод Нины, он 
написал: «то, что сделала Нина Тархан- 
Моурави, сродни чуду. Если вы хотите 
услышать поэзию, читайте ее перевод» 

Ее дочь выросла. Сейчас она студент
ка. учится в Утрехте. Сын же мой Михаил 
заканчивал факультет журналистики в 
МГУ, потом поехал учиться в Питтсбургс- 
кий университет совершенно другой про
фессии - компьютерным коммуникациям. 
И остался там навсегда. Он продолжает 
писать, но скорее для души. У него двое 
детей. Он иногда ездит в Тбилиси, но в 
Москву почему-то не приезжает никогда.

Накой бы путь ни выбрали в своей 
жизни мои дети и внуки, я бы желала им 
одного - служить Грузии в меру своих сил 
и возможностей.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СП» 

Москва



Прозрачность больших расходов
Н ПО  оценивают год после Брюссельской конференции доноров

Мандат, 
делегированны й 
общ еством

- У нас есть право проверять, как 
расходуются эти средства, и мы вос
пользовались им...

Эти слова Кети Хуциш вили, ис
полнительного директора Фонда 
«Открытое общество -  Грузия», во 
многом объясняют задачу, которую 
поставила перед собой группа гру
зинских неправительственных орга
низаций. Они стали 
авторами уникаль
ного проекта - со
здали  коалицию  
«Прозрачная меж 
дународная помощь 
Грузии». Перед ней 
была п о ста в л е н а  
одна основная цель 
-наладить постоян
ный общественный 
мониторинг за про
цессом распоряже
ния ф и н а н с о в ы х  
средств , выделен
ных странами- до
норами и междуна
родными организа
циями для  преодо
ления последствий 
августовской войны 
2008 года.

В коалицию вош
ли «Евразийский  
ф о н д  сотрудниче
ства», «Центр иссле
дований экономической политики», 
«Нивитас Гёоргика», «Ассоциация мо
лодых юристов Грузии», «Зеленая аль
тернатива»,- «Международная про
зрачность -  Грузия», Фонд «Открытое 
общество -  Грузия», подписавшие ме
морандум сотрудничества.

По словам Нети Хуцишвили, после 
войны августа 2008 года, на состояв
шейся в Брюсселе конференции стра
ны и организации -  доноры обещали 
выделить Грузии помощь в 4,55 мил
лиарда долларов США. Из этой сум
мы около 2 миллиардов долларов США 
приходится на кредиты, а около 2,55 
миллиарда -  на гранты.

О бщ ественность должна знать , 
насколько эф фективно расходуются 
эти  бо льш и е  с р е д с тв а , говор и т 
Нети Хуциш вили. В соответствии с 
этим и были определены задачи ко
алиции . Это - содействие прозрач
ному и эф ф екти вн о м у расходова
нию донорских средств, повышение 
отчетности правительства, достиже
ние соучастия гражданского обще
ства в этом  процессе. С учетом  
большого профессионального и об
щественного потенциала и возмож
ностей входящ их в коалицию орга
низаций решено было проводить 
всесторонний анализ. Он затраги
вал такие вопросы, как мониторинг 
целесообразности использования 
выделенных средств , содействие  
прозрачности, анализ макроэконо
мической эф ф ективно сти , включе
ние общественности в процесс при
нятия решений и т .д .

Через год после брюссельской кон
ференции коалиция представила ито
ги мониторинга на презентации в гос
тинице «Кортиард-Марриотт».

Сразу же скажу, что в ней приняли 
участие и члены оппозиционных не
парламентских партий. К примеру , 
Виктор Долидзе, Манана Начкебия и 
др. активно и предметно подключа
лись к обсуждению. Правительство 
представляли заместители мини
стров финансов, а также региональ
ного развития-Дмитрий Гвиндадзе и 
Паша ГЪциридзе, начальник аппарата

министерства по делам беженцев и 
расселению Ваяерий Копалеишвили.

«Матрица» Минфина
Нуда напрвляются средства доно

ров? Приоритетные сферы:транспор- 
тная инф раструктура, энергетика, 
строительство жилых домов для бе
женцев, прямая бюджетная помошь.

Ирина Лашхи . координатор Фонда 
«Открытое общество -  Грузия» предста
вила итоги мониторинга -  «Один год 
после конференции в Брюсселе»: Ак

цент был сделан на прозрачности и от
четности правительства. К положитель
ным сторонам была отнесена создан
ная Минфином «матрица», отразив
шая детально полную картину-доно
ры, суммы, проекты. О ней, кстати, под
робно говорил и Дмитрий Гвиндадзе.

Создание «матрицы» позволило 
держать ситуацию под контролем, 
считает Ирина Лашхи, одновременно 
отмечая слабость государственных 
механизмов с точки зрения прозрач
ности и эффективности расходова
ния грантов.

В представленном ею отчете особо 
подчеркивается, что в ходе строитель
ства домов для беженцев были часты 
изменения в соглашениях, особенно 
связанных с ростом стоимости работ и 
снижением их объемов. Тендеры по вы
бору компаний для осуществления до
рожного строительства проводились 
еще до получения разрешения на их 
осуществление и утверждение проек
тов. Дошло до того, что проект магист
рали Вазиани-Гомбори-Телави был «от
крыт», несмотря на то, что разрешения 
на ее сооружение не существовало.

Благодаря деятельности коалиции, 
говорит Ирина Лашхи, было достиг
нуто повышение отчетности прави
тельства, а также уровня целевого 
расходования средств. В то же вре
мя, по ее мнению, международные 
финансовые институты  и страны-до
норы должны уделять больше внима
ния вопросам обоснования актуаль
ности тех или иных проектов.

Решения 
и эф ф ективность

Почти 53 процента из выделенных 
средств уже «подписаны». Эта помощь 
необходима для преодоления бюджет
ного дефицита, сохранения финансо
вой активности, снижения социальных 
проблем. Она поставила в повестку 
дня и необходимость тесного сотруд
ничества государственных структур с 
неправительстенным сектором, счи
тает представительница организации 
«Международная прозрачность- Гру
зия» Нина Хатискаци.

По ее мнению, важно было разрабо
тать долгосроный и комплексный подход 
к решению проблем беженцев. Прояви
лась недостаточная прозрачность про
цесса принятия решений относительно 
приоритетов расходов, что прямо про
порционально уровню доверия обще
ственности . Недостаточной была эф 
фективность текущих программ.

Тамар Гурчиани, представительни
ца «Ассоциации молодых юристов» 
акцентирует внимание на недостаточ
ной прозрачность процесса закупок, 

его несоответствия госу
дарственным правилам и 
нормам. В заключенных 
соглашениях зачастую не 
предусмотрены требова
ния законодательства, час
ты нарушения оговоренных 
сроков, их перенос. Не вел
ся фактический монито
ринг за работами, осуще
ствленными организация- 
ми-закупщиками. Обжало
ваны восемь организаций, 
не предоставивших инфор
мацию.

Тамар Гурчиани не толь
ко сообщила о фактах нека
чественного строительства 
домов для беженцев, на
пример, в селе Шаумяни 
Марнеульского района, в 
т.н . поселке комбината в 
Гори, в селе Хурвалети, но 
и привела в своем отчете

фотосвидетельства.
В результате российской военной аг- 

ресии природной среде был нанесен 
ощутимый урон-из-за непосредствен
ных военных действий, поджогов лесов 
-  в Боржоми, Атенском ущелье,Сурами, 
Харагоули.Иоджори, Хаиши, загрязне
ния моря -  в акватории Поти, загрязне
ния почвы и воздуха из-за аврии подо
рванного грузового железнодорожного 
состава с нефтепродуктами. С другой 
стороны, был нанесен косвенный ущерб 
из-за необходимости быстрого освое
ния природных ресурсов-леса, инерт
ных материалов. Для реабилитации не
обходимо 7 миллионов долларов.

Зеленая альтернатива
По мнению Ираклия Мачарашвили, 

представляющего ассоциацию «Зеле
ная альтернатива», правительством не 
были рассмотрены проекты, которые

могли бы сбалансировать ущерб, нане
сенный окружающей среде в результа
те сооружения инфраструктурных про
ектов. В настоящее время в рамках 
средств, выделенных на преодоление 
последствий августовской войны, не 
осуществляется ни один реабилитаци
онный природоохранный проект.

Для заготовки древесины для осу
ществления строительства домов ,а  
также дров для отопления вырубка ле
сов осущ ествлялась с серьезными 
нарушениями существующих правил, 
национального законодательства . 
Принятие решений велось зачастую 
без учета природоохранных и соци
альных вопросов. Эти наблюдения 
были сделаны в ходе мониторинга 
строящихся объектов и проектов-ре
гиональной линии электропередачи 
Черного моря, гидроэлектростанций-  
Худони, Онский каскад, автобана Вос

ток-Запад, автомагистралей Самцхе 
Джавахети, Вазиани-Гомбори-Телави, 
объездной автомагистрали в Ачара, 
объездной железной дороги в Тбили
си, программы управления твердыми 
отходами в Ачара, Руставской муни
ципальной мусоросвалки.

Добыча в больших объемах при
родных ресурсов может спровоциро
вать опустошительные стихийные яв
ления, подчеркивает Ираклий Мача- 
вариани.Поэтому надо активнее при
влекать общественность к обсужде
нию вопросов,связанных с охраной 
природы, со стратегической оценкой 
влияния хозяйственной деятельности 
на природную и социальную среду.

FS. Предстоит освоить еще значи
тельную часть донорских средств. Поэто
му, хочется надеяться, что предметные за
мечания НПО будут по-деловому воспри
няты правительственными структурами.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ «ШУБА С ЦАРСКОГО ПЛЕЧА»
В октябре в России прошли 

выборы в региональные органы 
местного самоуправления. Эти 
выборы стали первыми за долгое 
время, которые сопровожда
лись фомкими протестами оп
позиции, причем как на регио
нальном, так и на федеральном 
уровне. Выборы стали серьез
ной проверкой нынешней влас
ти в стране, которую обвиняют 
в свертывании демократии. Ре
зультат: власть без труда дого
ворилась с оппозицией.

Президент Медведев по- 
' ложил конец серии послевы- 

борных страстей и метаний 
лидеров думских фракций, 
называющих себя оппозици
онными. 24 октября он принял 
их у себя в резиденции в Бар- 
■вихе, внимательно выслушал 
и вынес вердикт: на выборах 
11 октября «не все было сте
рильно». но результаты их от
менены не будут, а если кто- 
то недоволен, пусть обраща
ется в суд. В ходе выборов 
имели место отдельные недо
статки. Однако, как пелось в 
старой советской песне, 
«если кто-то кое-где у нас по
рой», это еще не поводдля оче
редных радикальных реформ.

Медведев не обошелся без 
метафоры: «Надо обсудить 
итоги выборов в законодатель
ные собрания и органы местно
го самоуправления с тем, что
бы все это у нас не превраща
лось в похороны демократии», 
[ённадия Зюганова, Владимира 
Жириновского и даже Сергея 
Миронова, скорее всего, боль
ше волнует собственная судь
ба, чем судьбы демократии. 
Хотя это вещи взаимосвязан
ные. И внеплановой встречи с 
президентом они добивались 
вовсе не ради того, чтобы обсу
дить пути оптимизации нашей 
«молодой» избирательной си
стемы или предложения по под
готовке предстоящего послания 
Федеральному Собранию.

Их пугает тенденция -  когда

процент проголосовавших за 
«Единую Россию» с каждым ра
зом увеличивается, словно по 
мановению волшебной палочки.

ЕР Да, вот только, публикации к 
делу не подошьешь.

Политические резонеры 
наперебой советую т обра-

В л а д и м и р у  Ж и р и н о в ск о м у  и  Геннадию Зю га н ов у  есть, над  чем подумать

И другим партиям-фракциям 
остается все меньше и мень
ше места.

Судите сами. В 2005 году на 
выборах в Мосгордуму «Единая 
Россия» в голосовании по партий
ным спискам получила 4725 % 
голосов. Кресел хватило еще и 
коммунистам, и Объединенным 
демократам, которые выступали 
под флагом «Яблока».

Прошло четыре года. И «Еди
ная Россия» завоевывает уже 
66,26 % голосов. Рядом с ними с 
фудом умещаются три депутата 
от компартии.

Неслыханный прогресс. Каки
ми способами он был достигнут? 
"1Уту победителей и проифавших 
мнения кардинально расходятся. 
Средства массовой информации 
и Интернет переполнены свиде
тельствами о нарушениях, фаль
сификациях и приписках в пользу

щаться в суды.
Юристы от всех трех обижен

ных партий готовят такие обраще
ния, и если верить партийным ли
дерам. число исков измеряется 
сотнями. Но судебные разбира
тельства-дело долгое, надо ковать 
железо, пока горячо. Поэтому при
шлось всеми способами привле
кать к себе внимание и обще
ственности, и верховной власти.

Да и много ли надежды на нашу 
судебную систему, такую же «мо
лодую», как и система избира
тельная? Казалось бы, на одно ре
шение «по восстановлению спра
ведливости» она уже сподоби
лась. Да слишком уж анекдотич
ным оно получилось. На участке 
N°192, где голосовал лидер «Яб
лока» Сергей Митрохин соб
ственной персоной, по итогам 
подсчета не обнаружилось ни од
ного голоса за его партию. Ситу

ация абсурдная, пострадавшие 
обратились в прокуратуру, отту
да дело перешло в Хамовничес- 
кий суд, который приказал про

вести повторный пересчет. 
Участковая комиссия «по сусе
кам поскребла» и мгновенно 
обнаружила 16 бюллетеней, 
отданных за «Яблоко».

16 голосов ровным счетом 
ничего не решают. Но это -  
как лакмусовая бумажка, 
индикатор, символ и преце
дент. Выходит, что количе
ство бюллетеней, отданных 
за ту или иную партию -  не 
постоянная, а переменная 
величина, которая может ко
лебаться даже спустя 12 
дней после выборов.

И есть ли уверенность, что 
другие избирательные комис
сии столь же быстро «найдут» 
утраченные голоса? Похоже, 
матерые политические бойцы 
из думских фракций не сфоят 
иллюзий. Да их, собственно, не 
так уж сильно волнуют муници
пальные и региональные выбо
ры в республике Марий-Эл, в 
"Тульской области и даже в Мос
кве. Они смофят в будущее -  в 

не столь уж далекий 2011 год, ког
да должны состояться выборы в 
Тосударственную Думу.

В прошлый раз, в декабре 
2007 года, «Единая Россия» 
получила 64,3% голосов, что 
позволило разм еститься  в 
нижней палате еще трем 
фракциям. У идеологов до
минантной партии есть мне
ние, что с каждым последую
щим избирательным циклом 
процент надо повышать.

Нет никаких гарантий, что еди- 
нороссам не захочется повто
рить свой столичный 20-процен
тный прогресс во всероссийском 
масштабе. Тогда сразу скукожит
ся пространство для фракций, 
именующих себя оппозиционньь 
ми. «Боливар» не вынесет троих. 
Останется только одна - как в 
Мосгордуме. Но место свое ни
кому не хочется уступать.

В современной России по
теря парламентского статуса, 
мандатов и кабинетов - верный 
путь на политическую обочи
ну, в пустоту, в никуда. Отсюда 
и взрыв на грани истерики, ко
торый случился в стенах (осду- 
мы 13 октября сего года. Поэто
му всегда лояльный Жиринов
ский обличает «Единую Рос
сию» в таких выражениях, на 
какие решится далеко не каж
дый внесистемный оппозици
онер. У оппозиционеров общая 
задача: обуздать аппетиты 
«Единой России». Остановить 
железную поступь партии, же
лающей доминировать ныне, 
присно и вовеки веков.

За этим они и шли к президен
ту, потому добивались встречи с 
ним. Такова российская полити
ческая культура, что гарант Кон
ституции остается последней ин
станцией для всех обиженных и 
оскорбленных. В Барвихе Зюга
нов и Жириновский проявили 
умеренную непримиримость, 
потребовали отставки мэра Мос
квы, губернатора Тульской обла
сти, президента Марий-Эл и пред
седателя Избиркома Владимира 
Чурова. Эсеры предпочли не уча
ствовать в этих ритуальных телод
вижениях, тем более, что отстав
ка того же Чурова совсем не в ком
петенции главы государства.

Но главное на таких встречах 
на высшем уровне -  не то, что 
произносится, а то. что подра
зумевается. Лидерам трех не
доминантных фракций (осдумы 
хотелось бы получить гаран
тии, что спустя два года их не 
обидят. Как теперь модно вы
ражаться, им был нужен «сиг
нал от президента».

Судя по их комментариям 
по итогам визита в Барвиху, 
им кажется, что они такой сиг
нал получили.

Николай ТРОИЦНИЙ, 
поли ти чес к  ий 
обозреватель 

«РИА Новости»

Бессм ы слен н о  х о ро н и ть  то . чего  н ет.
Дем о крати ю  надо в ы р а щ и в а т ь  за н о в о

Три лидера думских фрак
ций встретились, наконец, с 
президентом РФ , чтобы по
жаловаться на результаты  
последн их вы боров и на 
м ногочисленны е наруш е
ния, которыми они сопро
вождались. Вопросы в том , 
зачем оппозиционеры к пре
зиденту ходили ,чего  доби
лись и что означает фраза 
президента не устраивать  
«похороны демократии».

Зачем ходили, в принци
пе, понятно, у оппозиции по
явился поводдля политичес
кого демарша, и оппозиция 
по всем правилам полити
ческой игры этим поводом 
воспользовалась. Разумеет
ся, отмены последних выбо
ров никто не ожидал, какие 
бы уб еди тельн ы е д о каза
тельства оппозиция не пред

ставила. У  нас у власти два 
юриста, поэтому-не доволь
ны, идите в суд-предвидеть 
было, ей Богу, просто.

Правда, сам президент не 
так давно последними слова
ми ругал российское право
судие и н е са м о сто я те л ь 
ность. Так что, Медведев на
верняка понимал, что в ны
нешней ситуации посылает 
обманутых на выборах граж
дан прямиком в порочный 
круг Вряд ли Дмитрий Ана
тольевич получил от этого 
удовольствие, но и выхода 
другого у него не было. Он же 
чтит закон.

«Единая Россия» вполне 
могла бы выиграть выборы и 
чисто, без того беспредела 
что царил в Москве и отдель
ных регионах, где царствуют 
особенно нечистоплотные гу

бернаторы. Зачем тогда все 
эти безобразия? Отвечаю: 
чтобы не потерять ф орм у. 
Время течет, все изменяет
ся, когда-нибудь благодушие 
(равнодушие) оставит и рос
сийского избирателя -  не век 
же наслаждаться своим ны
нешним «опущенным» состо
янием. А когда единороссы 
народу осточертеют, а осто
чертеют они всенепременно, 
такова историческая неиз
бежность, тогда все нарабо
танные сегодня навыки «из
бирательны х технологий» 
пригодятся уже всерьез.

На какое-то время. А та м ... 
Даже думать не хочется.

Нуда интереснее проана
лизировать президентскую 
фразу о «похоронах демокра- 
ти и » . Судя из к о н те к ста , 
Дмитрий Анатольевич убеж

ден, что у нас демократия 
хоть и не без недостатков, но 
в принципе жива. Поскольку 
он человек современный, го
тов терпеливо выслушивать 
даже Жириновского с Зюга
новым, позволю в высшей 
степени вежливо выразить 
несогласие.

Напомню. Первые слабые 
ростки демократии появи
лись в нашей стране еще при 
(орбачеве. Именно при нем 
прошли первые честные вы
боры, на которых сначала из
брали Совет народных депу
татов, в рамках которого сво
бодно работала межрегио
нальная группа, а затем  та
кие же честные выборы пер
вого президента России (не 
п у та ть  с вы борам и  1996 
года). Именно при Горбачеве 
вернулся из ссылки Сахаров,

был опубликован «Архипелаг 
[улаг», во весь голос загово
рили «Московские новости» 
и «Огонек», а граждане смог
ли прочесть практически все 
из запрещенной ранее эмиг
рантской литературы.

То, что произошло после 
того , как в Крем ль торж е
ственно въехал Борис Ель
цин, а Михаила Горбачева от
туда  бесславно вы селили , 
правильнее всего называть, 
конечно, буржуазной рево
люцией. Термин весьма рас
пространенный в узком кру
гу победителей того време
ни -  новой русской ф орм а
ции либералов, но практи
чески  н е и сп о л ь зуе м ы й  в 
разговорах власти с широки
ми массами.

Окончание на стр. 2
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Бе с с м ы с л е н н о
ХОРОНИТЬ ТО, ЧЕГО НЕТ.
ДЕМОКРАТИЮ НАШ ВЫРАЩИВАТЬ ЗАНОВО

ВЕЛИКОЙ ДЕПРЕССИИ - 8 0  ЛЕТ

Онончание
Именно поэтому из 

всего лексикона буржу
азной революции были 
вытащены на свет Божий 
для начала всего лишь 
несколько слов. Два из 
них -  «демократия» и 
«свобода» -  были без 
особых хлопот содраны с 
перестроечных полот
нищ, просто для значи
мости стали писаться 
теперь с заглавной бук
вы -  «Свобода» и «Демок
ратия». Так звучало весо
мее и придавало оттенок 
новизны. Смысла в этом 
нововведении было при
мерно столько же, сколь
ко в том, чтобы сшить ог-

ромный трехцветны й 
российский флаг, под ко
торым Союз Правых Сил 
пару раз смог пройти, ух- 
вативш ись за него по 
столичным улицам. По
том, как известно, флаг 
перерос партию.

А вот третье словосо
четание являлось для 
буржуазной революции 
действительно принци
пиальным -  «частная 
собственность» . Но и 
это никакого шока у ши
роких масс вызвать не 
могло. Отчасти табу на 
частную собственность 
было снято еще советс
кой властью , а затем  
еще шире, хотя и в ма
лых формах, стала ре
альностью в годы пере
стройки. Вареные джин
сы в кооперативах нача
ли варить все-таки еще 
при (орбачеве.

Скрываясь именно за 
этими словами -  «Свобо
да», «Демократия» и «Час
тная собственность», и 
происходили все дальней
шие события, связанные с 
буржуазной революцией: 
главным образом распил 
общегосударственной 
собственности и ее даль
нейший беспрерывный 
передел среди особенно 
везучих и смелых- многие 
из них уже на кладбище.

В то время как боль
шинство в стране, сму
щенное отсутствием чет
ких ориентиров, спущен
ных сверху, все еще наи
вно задавалось вопро
сом, а куда мы собствен
но идем, за их спиной уже 
во всю делили общена

родное, как считалось до 
этого, добро: движимое, 
недвижимое, заводы с 
живыми людьми и недра 
с нефтью и газом.

Как и положено рево
люционерам, все они ду
мали о чем угодно, только 
не о цене своих преобра
зований. Ни целостность 
страны, ни, тем более, от
дельно взятая человечес
кая судьба, их не волнова
ли.

Наконец, как и револю
ция 1917 года и эта рево
люция выплеснула наверх 
огромное количество гряз
ной человеческой пены. 
Как и в 1917-м большую 
часть руководящих постов

заняли «балтийские мат
росы»- непрофессиона
лы. Сразу же ставш ее 
модным слово «менед
жер», ни профессиона
лизма, ни ума само по 
себе не прибавляет.

Теоретически, как пред
ставляли себе революци
онеры, чувство собствен
ника уже само посебе дол
жно было сделать из обе
зьяны человека, но про
цесс затянулся. И, боюсь, 
надолго. Носить галстук, 
пользоваться мобильным 
и даже понимать, что та
кое «голубые фишки» -  
еще не значит стать чело
веком. И тем более демок
ратом. Впрочем, такой за
дачи и не стояло. Каждый 
раз между демократией и 
своим собственным кар
маном революционер вы
бирал последнее.

Когда растоптали пос
ледние ростки демокра
тии, есть, понятно, раз
ные точки зрения. На 
мой взгляд , это  про
изошло на выборах Ель
цина в 1996 году. Возмож
но, чуть раньше, когда 
русские стреляли по рус
ским из танков.

Предложенная олигар
хами и революционера
ми Борису Ельцину в 
1996 году афера никак не 
противоречила целям 
той буржуазной револю
ции, о которой я уже го
ворил. Соратники Ельци
на хотели сохранить не 
только власть, но и уже 
приобретенную движи
мость и недвижимость, 
официальные счета и 
черный нал, а вот, что

будет с втоптанной в 
грязь демократией, ре
волюционеров волнова
ло мало -  они же изна
чально боролись вовсе 
не за нее.

Кстати, многие думаю
щие аналитики хорошо в 
ту  пору видели это и у 
нас, и на Западе. Извес
тный эксперт Чарльз 1ати 
еще в то время делал 
следую щ ий неутеш и 
тельный для нас вывод: 
«Страна не может идти по 
пути прогресса без-осу
ществления реформ, од
нако эти преобразования 
настолько тяжелы для 
общества, что их успеш
ное проведение стано

вится возмож
ным только при 
наличии твер
дой и далеко не 
демократичес
кой власти. Он 
отмечает, что, 
несм отря на 
признание не
обходим ости  
р еф о р м , на
блюдается от
ступление: ра
дикалы уступи
ли минималис- 
та м , либера
лизм сменился 
э г а л и т а р и з 
мом, требова
ние свободы 
уступило место 
требованиям  
навести поря
док. [ати еще в 

1996 году считал, что в 
России «складывается 
полуавторитарное госу
дарство... и демократия 
по образцу стран третье
го мира». Желающие мо
гу т  попробовать аргу
ментировано опроверг
нуть 1ати.

Что было бы в России, 
если бы в 1996 году выиг
рал Зю ганов, можно 
только догадываться. Ду
маю, ничего смертельно
го, не произошло бы. Из
вестно, насколько бес
сильна, демагогична и 
коррумпирована у нас и 
эта сила. Кое-что комму
нисты наверняка бы на
портачили, но никакого 
возврата к советской 
власти не предвиделось. 
Выжила бы при таком 
варианте и демократия. 
«Лохотрон» 96-го был 
куда страшнее Зюганова. 
Коммунисты, не желая 
того, демократию в стра
не только укрепили бы. И 
именно демократия ски
нула бы их на ближайших 
же выборах. А «лохотрон» 
слабенькую демократию 
опорочил и убил.

Сегодня хоронить в 
России демократию про
сто бессмысленно: мы 
уж е давно живем без 
нее. Но президент Мед
ведев, если захочет (и 
если ему это, конечно, по 
силам) может сделать 
для возрождения в Рос
сии демократии немало. 
Хотя время уходит сквозь 
пальцы, как песок...

Петр РО М А Н О В , 
обозреват ель 

«РИА Новости»

Начало крупнейшего 
мирового экономичес
кий кризиса 1929-1933 
годов, или, как его при
нято называть в США, 
Великой  д е п р есси и , 
принято отсчитывать от 
биржевого краха в Со
единенных Штатах, раз
разившегося 24 октября 
1929 года. Ровно 80 лет 
назад. Характерно, что и 
началом нынешнего кри
зиса принято считать 
схлопывание 15 сентяб
ря 2008 года «мыльных 
пузырей» на американс
ких биржах вслед за бан- 
кротством  одного из 
крупнейших мировых 
банков Lehman Brothers.

Между Великой деп
рессией и кризисом, пе- 
реж иваемым сейчас, 
действительно, можно 
найти много общего. По
рой это, возможно, про
сто любопытные совпа
дения. В то же время 
надо признать, что имен
но в период Великой деп- 
рессии впервые были 
выработаны механизмы 
выхода из столь комп
лексного кризиса, кото
рые сейчас с перемен
ным успехом пытаются 
применять ведущие ми
ровые правительства.

1 9 1 0 -Е  КАК ХОРОШО 
ВСЕ НАМИНАЛОСЬ И КАК 
ПЛОХО ЗАКОНЧИЛОСЬ

В 1920-е годы эконо
мики ведущ их стран  
мира восстановились 
после Первой мировой 
войны, вступив в период 
стабилизации. В конце 
1928 года в США состоя
лись очередные прези
дентские выборы. Они 
проходили под лозунга
ми «процветания» и «ис
ключительности» аме
риканской экономики. 
Победу на них одержал 
республиканец Пэрберт 
Гувер, который смог вну
шить американцам, что 
продолжит проводить 
политику, принесшую 
процветание.

Став президентом, Гу
вер выдвинул програм
му «уничтожения нище
ты» В 1929 году по зада
нию Белого дома группа 
экономистов опублико
вала исследование о со
стоянии американской 
экономики, в котором 
пришла к выводу: «Наше 
положение благоприят- 

* но, бы строта наш его 
движения и зум и тель
на». Но президентство 
Гувера совпало с самым 
крупным в истории ми
ровым экономическим 
кризисом, отличавшим
ся от всех предыдущих и 
последующих глубиной, 
продолжительностью и 
универсальностью.

В октябре 1929 года на 
Нью-йоркской фондовой 
бирже произошло стре
мительное обрушение 
котировок акций. Нача
лась их паническая рас
продажа. Вслед за этим 
стали закрываться ф аб
рики и заводы, появи
лась массовая безрабо
тица, эконом ическая 
жизнь в США оказалась 
в полном расстройстве. 
Всего за период с 1929 
по 1932 годы «лопнул»

5761 банк с общей сум
мой вкладов $5 млрд. За 
это время промышлен
ное производство  в 
США рухнуло на 46% по 
сравнению с 1929 годом 
-до  уровня 1905-1906 го
дов. Выпуск автомоби
лей упал на 80% . Про
мышленный кризис пе
реплелся с аграрным. За 
4 года кризиса более 
чем на 30% сократилось 
потребление хлопка. На 
82%  сни зился  вывоз 
пшеницы. Цены на сель
хозпродукты упали в 3-4 
раза по сравнению  с 
1929 годом.

В усл о ви ях , когда 
спрос со стороны насе
ления и инвестиции со 
стороны предпринима
телей упали, админист
рация Гувера попыталась 
взять на себя функции 
госинвестора, а также 
п р о с т и м у л и р о в а т ь  
спрос на продукцию 
фермеров. Власти США 
предложили вложить $8 
млрд в капитальное стро
ительство, еще $3 млрд 
обещали инвестировать 
в свои предприятия вла
дельцы промышленных 
и железнодорожных мо
нополий. Были созданы 
Реконструктивная ф и 
нансовая корпорация и 
Федеральное фермерс
кое бюро.

Последнее закупало 
сельскохозяйственные 
продукты с целью повы
сить цены на них и дать 
стимул фермерам. Од
нако в конце концов выб
росило эти продукты на 
рынок, что привело к еще 
большему падению цен 
на них.

Р е к о н стр у к ти в н а я  
финансовая корпора
ция, имевшая в своем 
распоряж ении $3,8 
млрд, выдавала кредиты 
промышленникам и бан
кирам, пытаясь оживить 
таким образом банковс
кий сектор и производ
ство. Но и эти меры не 
дали результата.

Кроме того, прави
тельство США повысило 
ввозные пошлины на 
импортные товары. Все
го же 76 стран мира во 
время Великой депрес
сии ввели или увеличи
ли таможенные барье
ры . В р е з у л ь та те  
объем международной 
торговли упал на 2/3. 
Р азр ы в  м и р о х о з я й 
ственны х связей  сд е
лал выход из экономи
ческого кризиса 1929- 
1933 годов еще более 
медленным и трудным.

«НОВЫЙ КУРС» 
(«NEW DEAL»)

Программ а Гувера 
оказалась неудачной по
пыткой стимулирующих 
мер п р ав и те л ьства , 
имевших целью вывести 
экономику из кризиса. 
Неудивительно, что на 
следую щ их вы борах 
президента США в нояб
ре 1932 года победу одер
жал демократ Франклин 
Рузвельт, который выс
тупил с программой «но
вого курса». Избирате
лям он обещал простые 
вещи: работу безработ
ным, повышение цен на

сельскохозяйственные 
товары и финансовую 
помощь фермерам.

Но в действительнос
ти Рузвельт осознавал, 
что капитализм вступил 
в новую эру и перед ним 
стоят задачи, которые до 
него не приходилось ре
шать никому. В 1920-е 
годы произош ел крах 
свободной торговли, и 
эти годы можно назвать 
«заповедником монопо
лий». Кризис 1929-1933 
года оказался столь глу
боким в силу того, что 
монополисты не снижа
ли цены на свою продук
цию и автоматического 
выхода из спада, как в 
прежние циклические 
кризисы, не происходи
ло. Великая депрессия 
оказалась не только цик- 
лическим , но и струк
турным экономическим 
кризисом.

Выйти из него можно 
было двумя способами: 
либо раздробить моно
полии, что не представ
л ял о сь  возм ож ны м ; 
либо подчинить монопо
лии более могучей силе 
-государству. Рузвельт 
выбрал второй вариант 
и с марта 1933 года про
вел ряд молниеносных 
реф орм , получивш их 
общее название «новый 
курс» («New Deal»).

Во-первых, он расчи
стил финансовую систе
му, объявив мораторий 
на работу всей банковс
кой си стем ы  страны : 
надо было отделить жиз
неспособные банки от 
нежизнеспособных. Че
рез 2 недели из 25 000 
действовавших в стране 
банков вновь открылись 
только 10 000.

В июне 1933 года Руз
вельт добился принятия 
закона об оздоровлении 
национальной промыш
ленности. Так как сами 
монополии не могли 
найти выход из кризиса, 
в соответствии с этим 
законом на основе «ко
дексов честной конку
ренции» стало прово
диться принудительное 
распределение рынков 
сбыта и установление 
м иним альны х цен на 
продукцию.

Закон предусматри
вал право на создание 
профсоюзов, заключе
ние трехсторонних дого
воров между государ
ством, предпринимате
лями и профсоюзами. 
Эти соглашения огова
ривали размер зарпла
ты и продолжительность 
рабочего дня. Поэтому 
«New Deal» на сам ом  
деле означает «новую 
сделну» между прави
тельством , бизнесом и 
рабочими.

Вообще, социальное 
регулирование начало 
развиваться в США толь
ко в условиях «New Deal». 
Уже после Великой деп
рессии в 1935 году был 
принят закон Вагнера, 
запрещающий пресле
дование рабочих за уча
стие в проф сою зах и 
стачках. В том же году 
был принят закон о соци
альном страховании.

Онончание на стр. 3
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Р О В Е С Н И К  В Е К А  М И Х А И Л  Ж А Р О В
нательного композитора Алек
сандра Зацепина «Песни кино». 
Его музыка и песни сопровож
дают многие популярные совет
ские кинофильмы: «Операция 
«Ы» и другие приключения Шу
рика». «Кавказская пленница». 
«Бриллиантовая рука». «Две
надцать стульев». «Иван Васи
льевич меняет профессию». 
Немало его произведений ста
ли народными хитами - «Есть 
только миг», «Куда уходит дет
ство», «Песня про зайцев», 
«Звенит январская вьюга», «Ос
тров невезения» и многие дру
гие. Известные артисты театра, 
кино и эстрады исполнят люби
мые всеми песни 83-летнего 
композитора, который за свою 
творческую жизнь написал их 
не менее 300 и сочинил музыку 
к более, чем 60 фильмам и 
мультфильмам.

НТВ 26 октября в очередном 
выпуске программы «Школа 
злословия» представит Дмит
рия Кузьмина-поэта, филоло
га и критика. Ведущие и гость 
обсудят последнюю моду на по
эзию плакатно-фельетонного 
типа, поспорят на тему лучших 
образцов современной поэзии 
и критериев для нее, порассуж
дают об отличии рифмованной 
прозы от поэзии и поищут ху
дожественные открытия в тек
стах современных поэтов.

А31 октября на том же кана
ле в цикле программ «Алтарь 
Победы» зрителям расскажут 
о Сталинградской битве, вели
чайшем сражении Второй ми
ровой войны, которая длилась 
с 17 июля 1942 года по 2 февра
ля 1943 года. В ходе этого бес
примерного по своей масштаб
ности и героизму сражения, 
впервые в истории Великой 
Отечественной войны, была 
окружена и взята в плен целая 
немецкая армия. Любопытно, 
что советские военачальники и 
не подозревали о том, что ко
личество взятых в кольцо вра
гов намного больше, чем они 
считали.

С ергей ВА РШ А ВЧ И Н , 
обозреват ель 

«РИ А Новости»

«Умом Россию не понять»-  
написал когда-то знаменитый 
русский поэт и дипломат XIX 
века Федор Иванович Тютчев. С 
тех пор неоднократно предпри
нимались попытки проанализи
ровать исторический путь на
шей страны. Как со стороны 
деятелей искусства, так и поли
тиков.

Писатель-сатирик Михаил 
Задорнов предпримет новую 
попытку: 30 октября Первый 
канал покажет новый его кон
церт под названием «Умом Рос
сию не поднять». Вернувшись 
к зрителям после почти годово
го молчания, Михаил Николае
вич расскажет, что он думает о 
кризисе, как с этим экономи
ческим явлением жить (и жить 
ли вообще), сообщит о ЕГЭ и 
заданиях, придуманных им са
мим, расскажет о женщинах, и 
не обойдется без политической 
сатиры. В рамках концерта За
дорнов постарается высмеять 
все, что раздражает, оскорбля
ет и унижает, попутно приведя 
список того, что у него наболе
ло за последний год.

1 ноября тот же канал пока
жет документальный фильм 
«Михаил Жаров. Счастья бало
вень безродный...». Этого чело

века юное поколение 
вряд ли знает. Не за
стало. Хотя личнос
тью он был -  ярчай
шей. Да что там 
юные. Многие знают 
его в основном по 
роли участкового 
Анискина, которую 
он исполнял после
дние годы. А ведь он 
-  настоящая легенда 
целой эпохи нашего 
кино, начавший сни
маться еще до рево- 
люции, дебютиро
вав в 1915 году ро
лью опричника в 
фильме «Царь Иван 
Васильевич Гроз
ный». Интересно, 
что эта историчес

кая картина стала первой и для 
Федора Шаляпина, исполнив
шего роль царя.

Михаил Иванович Жаров 
прожил долгую и чрезвычайно 
интересную жизнь. Практичес
ки ровесник XX века, он неред
ко оказывался в центре важней
ших исторических событий. 
Знал Шаляпина и Маяковского, 
работал с Эйзенштейном и 
Мейерхольдом. В его жизни 
было все: и любовь, и разоча
рование, и почет, и предатель
ство. Он четырежды был женат,

но лишь одна женщина -  Люд
мила Целиковская-сама оста
вила его, и это было для Жаро
ва большой личной драмой.

Свою первую любовь моло
дой артист встретил во время 
[ражданской войны, гастроли
руя по фронтам. Второй его 
женой стала актриса Людмила 
Полянская, которая выходила 
замуж за небогатого, малоиз
вестного артиста, а стала женой 
всесоюзного кумира. В период 
их супружества Жаров сыграл 
главаря банды Жигана в пер
вом звуковом советском филь
ме «Путевка в жизнь» (1931) и 
конторщика Дымбу в «Возвра
щении Максима» (1937). После 
чего обрел невероятную попу
лярность -  он больше не мог 
спокойно перемещаться по ули

це, и правительство выделило 
ему автомобиль. Однако счас
тья ему все это не приносило. 
Выросший в многодетной се
мье, Михаил Иванович меч
тал о д е тя х , о дом аш нем  
уюте. У  них с Людмилой ро
дилось два сына, но оба маль
чика умерли в младенчестве. 
В результате депрессии Люд
мила отдалилась от мужа.

Судьба еще раз улыбнулась 
Жарову, когда в его жизнь вош
ла Людмила Целиковская. Во 
время Великой Отечественной

войны они много снимались 
вместе, много ездили вместе 
по фронтам. Жаров был готов 
ради молодой супруги на все. 
Но спустя несколько лет его 
муза нашла счастье с другим 
мужчиной. Д ля Жарова это 
стало столь настоящей дра
мой, он слег в больницу. Гово
рил, что в личной жизни его 
уже ничто не ждет.

Но он ошибся. В театре ему 
дали путевку в санаторий. Там 
за одним столиком с ним ока
зались известные врачи Гёль- 
штейны и их 18-летняя дочь 
Майя. Несмотря на 30-летнюю 
разницу в возрасте и репута
цию бабника и выпивохи, Жа
ров влю бился как юноша. 
Майя ответила на его чувство. 
Летом 1951-го у Жаровых роди

лась дочка Анечка. Михаил 
Иванович был вне себя от 
счастья. Майя уже ждала 

в второго ребенка, когда на
грянула беда: по пресловуто- 

* му «делу врачей» арестова
ли ее родителей. Жаров, ко
торый всегда был лоялен к 
власти и одобрял все, что де
лалось в стране, на этот раз 
мириться не стал. Он писал 
письма в защиту родствен
ников, взял в семью Майи
ну сестру, от которой все от
крестились; говорят, даже 
простаивал длинные очере
ди с передачами в тюрьму. 
В марте 53-го умер Сталин 
-  [ёльштейнов реабилити
ровали, а спустя месяц у 
Жаровых родилась вторая 
дочь, Лиза.

Что касается Мельпоме
ны, то многие десятилетия 

Жаров оставался верен Мало
му театру. Однако, с возрастом 
ролей становилось все мень
ше. Это он переносил тяжело: 
худел, слабел, боли в сердце не 
давали покоя. Страдал, но не 
бездействовал. Жаров вновь 
взялся за режиссуру и начал 
создавать свою эпопею о мили
ционере Анискине. Это была 
последняя работа Михаила 
Ивановича в кино. Он умер в 
1981 году во сне.

1 ноября канал «Россия» по
кажет творческий вечер заме-

ВЕЛИКОЙ Д ЕП РЕС С И И  -  8 0
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В годы Велиной депрессии 
и после нее Рузвельт выделил 
$12 млрд на так называемые 
общественные, а в действи
тельности государственные 
работы для безработных. В 
результате были построены 
крупные шоссейные дороги, 
мосты и прочая инфраструк
тура. Таким образом, госу
дарство заменило в качестве 
инвестора частный капитал, 
находившийся в кризисе, и 
создало платежеспособный 
спрос со стороны наименее 
обеспеченных граждан (в на
чале 1933 года армия полнос
тью безработных в США со
ставляла 17 млн.)

С кризисом в сельском хо
зяйстве  Рузвельт боролся 
весьма специфическим для 
того времени образом. Ф ер
мерам выдавались суб си 
дии, но не на увеличение, а на 
сокращение производства.

Таким образом, политика 
«New Deal» представляла со
бой сочетание как экономи
ческих, так административ
ных рычагов. При этом адми- 
н истр ативны е рычаги ис
пользовались, чтобы запус
тить экономические механиз

мы: подправить старые и за
ставить заработать новые.

НЕСКОЛЬКО ТЕОРЕТИЧЕСКИХ 
ВЫПОЛОВ

Нынешний мировой кризис 
отдаленно напоминает Великую 
депрессию своей универсаль
ностью: кризис начался с кол
лапса финансовой системы, им 
оказались охвачены все веду
щие страны мира и большин
ство отраслей экономики. По
этому естественна мысль о воз
можности применить рецепты 
«New Deal».

Но надо понимать, что мно
гие рецепты «New Deal» посто
янно применялись после Вели
кой депрессии и в течение де
сятилетий оказывали позитив
ное воздействие на развитие 
капиталистической эконо
мики. Среди них: обуздание 
монополий, которые в раз
витых странах мира уже ни
когда не были так всевласт
ны, как в 1920-е годы; вни
мание ксоциальной сф ере ; 
признание проф сою зов и 
работа с ними; субсидиро
вание сельского хозяйства в 
богатых странах с целью ог
раничения производства.

Общественные (государ
ственные) работы во многих 
р а зв и ты х  с тр а н а х  мира 
были со временем замещ е
ны государственными зака
зами частному сектору, в 
том числе военно-промыш
ленному комплексу.

Все вышеперечисленные 
механизмы помогали капита
лизму развиваться в течение 
десятилетий, но они не смог
ли предотвратить кризиса, 
разразившегося в 2008 году.

Очевидно, что действенны
ми лекарствами против ны
нешнего кризиса, взятыми из 
1930-х, могут стать правиль
ные вливания государствен
ных средств в экономику, а 
именно -  направленные на сти
мулирование платежеспособ
ного спроса и эффективные 
гос инвестиции.

К этим мерам уже с самого 
начала последнего кризиса 
прибегают и в США, и в Евро
пе, и в России. Правда, с раз
личной степенью успеха, у  ад
министрации американского 
президента-демократа Барака 
Обамы денежные вливания в 
экономику в размере почти 
$800 млрд принесли пока наи
больший успех. Видимо, ска-

В то же время совершенно 
ясно, что в ходе нынешнего кри
зиса многие правительства, 
включая американское, повто
ряют ошибки прошлого. Напри
мер, прибегают к протекциони
стским мерам во внешней тор
говле, затягивающим выход ми
ровой экономики из кризиса.

О лег М И Т Я ЕВ , 
эи он ом и ч есн и й  

обозреват ель  
«РИ А  Новост и»

ДЕТ
з ы в а е т с я  о п ы т 
«N ew  Deal» 1930-
х годов.

П равительства 
США и Европы сей
час вспомнили и о 
политике «дешевых 
денег», т.е. низких 
процентных ставок по 
кредитам , чтобы 
стимулировать про
мышленность. По
добную политику в 
течение всех 1930-х 
годов проводила Ве- 
ликобритания. Но 
подобная политика 
возможна в странах 
с низкой инфляци
ей, российские же 
власти -  из-за посто
янно растущих цен -  к ней пока 
только стремятся.

Кроме того, ясно, что на рас
чистку всего мирового финансо
вого сектора на этот раз придет
ся потратить намного больше 
усилий. В 1930-е годы ведущим 
странам мира удалось это сде
лать за счет отказа от «золотого 
стандарта» валют, которого уже 
давным-давно не существует. 
Сейчас же предстоит вырабо
тать новые принципы мировой 
финансовой архитектуры.
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МЕДВЕДЕВ ПОДПИСАЛ УКАЗ О СОЗДАНИИ 
ПЯТИ ФЕДЕРАЛЬНЫХ УНИВЕРСИТЕТОВ

Президент Рос
сии  Д м итрий  
Медведев подпи
сал указ о созда
нии федеральных 
университетов в 
С е в е р о -З а п а д 
ном, Приволжс
ком, Уральском и 
Дальневосточном 
федеральных ок
ругах, сообщ ает 
п р е с с - с л у ж б а  
Кремля.

Правительству поручено создать в трехмесячный срок:
в Северо-Западном федеральном округе -  Северный (Арк

тический) федеральный университет на базе государственно
го образовательного учреждения высшего профессионально
го образования «Архангельский государственный технический 
университет»;

в Приволжском федеральном округе -  Приволжский феде
ральный университет на базе государственного образователь
ного учреждения высшего профессионального образования 
«Казанский государственный университет имени В.И.Ульяно
ва-Ленина»;

в Уральском федеральном округе-Уральский федераль
ный университет на базе государственного образовательного 
учреждения высш его профессионального образования 
«Уральский государственный технический университет - УПИ 
имени первого Президента России Б.Н.Ельцина»;

в Дальневосточном федеральном округе-Дальневосточный 
федеральный университет на базе государственного образо
вательного учреждения высшего профессионального образо
вания «Дальневосточный государственный университет» и Се
веро-Восточный федеральный университет на базе государ
ственного образовательного учреждения высшего професси
онального образования «Якутский государственный универси
тет имени М.К.Аммосова».

«РИ А  Новост и»

Российский коллайдер NiCfl откроет 
загадку возникновения Вселенной

Российские ученые строят коллайдер, чтобы понять, что за
ставило мельчайшие частицы -  кварки -  соединиться и обра
зовать протоны и нейтроны, из которых затем сформирова
лись ядра атомов.

Основой проента стал синхрофазотрон в Объединенном 
институте ядерных исследований (ОИЯИ) в Дубне -  один из 
самых больших в мире ускорителей частиц. Фактически это 
огромный электрический магнит, способный управлять траек
торией движения частиц, находящихся внутри него. На основе 
этой установки, построенной еще в 1957 году, в 2004 году было 
решено создать российский коллайдер -  NICA.

Сейчас кварки, для изучения которых предназначена уста
новка, существуют только в сгустках по три штуки. Но есть тео
рия, что в первые доли секунды зарождения Вселенной кварки 
существовали в свободном состоянии. Затем  они сгруппиро
вались-и появились протоны, нейтроны, а дальше и химичес
кие элементы. Если удастся понять, что именно притянуло квар
ки друг к другу, откроются тайны появления Вселенной, наде
ются ученые.

«Этот эксперимент создается, чтобы увидеть переход от 
кварк-глюонной материи к адронной материи (нейтронам и 
протонам)», -  сказал РИА Новости заместитель главного инже
нера Объединенного института ядерных исследований (риго- 
рий Трубников.

По задумке разработчиков, миллионы частиц будут разго
няться в одном направлении в нескольких кольцах коллайдера 
NICA. На каждом кольце они будут набирать все большую ско
рость, а на завершающей стадии пойдут по двум кольцам уже 
во встречном направлении. В нескольких местах этих двух ко
лец предусмотрены точки встречи сгустков частиц, говорит 
Трубников. Предполагается, что в момент столкновения направ
ленных друг на друга частиц можно будет увидеть кварки в сво
бодном состоянии и проследить процесс их притяжения друг к 
другу.

Российский коллайдер NICA часто сравнивают с большим 
андронным коллайдером (БАН), несмотря на то, что российс
кий объект меньше в более чем 10 раз: протяженность БАК -  
27 километров, NICA -  251 метр. По словам Трубникова, обе 
установки объединяет то, что в основе их устройства лежит ус
корение частиц. Однако БАК обладает гораздо большей мощ
ностью. Это позволяет исследовать материи, но взаимодей
ствие кварков различить в таких условиях невозможно, пояс
нил собеседник агентства.

Разработка европейского коллайдера, который создавался 
при участии российских ученых, обошлась в 8 миллиардов 
долларов. Проект NICA, по предварительным подсчетам, стоит 
около 200 миллионов долларов. Средства в реализацию идеи 
внладывают 23 страны-участницы.

NICA будет иметь не только научное, но и практическое при
менение. В коллайдере создаются сверхпроводимые частицы, 
которые используют в медицине при создании диагностичес
ких аппаратов и в информационных технологиях. Первые ис
пытания коллайдера NICA пройдут в 2015 году.

«РИ А  Новост и»

Ш К О Л Ь Н А Я  М А Т Е М А Т И К А  
ДОЛЖНА УЧИТЬ ЖИЗНИ

Д искуссии о том, наним должно быть шнольное образование, не обошли стороной и «царицу 
наук» -  математику. О ситуации с ее преподаванием  - почему дети ее не любят и как изменить 
положение -  в интервью РИА Новости рассказал главный научный сотрудник Математического 
института Российской академии наук (РАН), председатель ком иссии отделения математики 
РАН по экспертизе школьных учебников Виктор Васильев

-  Виктор Анатольевич, ма
тематику в школе «проходят» 
все. Но многие быстро ее за
бывают. Скажите, нужна ли 
она каждому? И зачем?

-  М атем атика важна не 
столько тем , что дает некие 
«компетенции», то есть навы
ки для повседневной жизни, 
сколько тем , что формирует 
логически мыслящего челове
ка. Приучает к тому, что все, 
что он говорит, должно иметь 
смысл, помогает отличать пра
вильные суждения от заведо
мо ложных. Люди часто путают 
причину со следствием, спо
рят, не договорившись об оп-

летия менялось преподава
ние математики в школе?

-  К детям приходят все ме
нее подготовленные учителя. 
Я помню расцвет нашей 
школьной математики: тогда 
в педвузах на полставки рабо
тали ведущие университетс
кие профессора и давали 
студентам адекватное пред
ставление о сути и красоте 
предмета. Без этого матема
тика формализуется, превра
щается в систему непонятных 
ритуалов. Методисты, авторы 
учебников, чиновники из 
сферы образования, не очень 
понимающие содержание

мени проявить сообразитель
ность, что-то смоделировать 
или изобрести нет: чтобы ре
шить задачу, необходимо зара
нее знать готовый рецепт. Мо
жет быть, этого и достаточно 
для экзамена в школе, но для 
проверки способностей, нуж
ных для учебы в хорошем вузе, 
никак нет.

-  Как, по-вашему, должна 
выглядеть школьная матема
тика и экзаменационные зада
ния?

-  Должно быть радикально 
больше содержательных задач 
с интересной описательной ча
стью, которые учили бы пони-

ределении обсуждаемых поня
тий. Этого больше всего в раз
ного рода рекламе, но люди от
носятся к ней некритично и 
снисходительно. Зачастую и 
аргументация публичных поли
тиков и комментаторов напол
нена логическими неувязками. 
Иногда это результат честного 
непонимания, иногда-способ 
манипуляции общественным 
сознанием. Математика ис
подволь учит делать из полу
ченной информации только те 
выводы, которые в ней дей
ствительно содержатся.

-  Но не секрет, что специ
альности, требующие углуб
ленного знания математики, 
мало популярны сейчас у 
абитуриентов. Когда, по-ва
шему, изменится такое поло
жение?

-  Только когда Россия вста
нет на рельсы экономики что- 
то производящей, с проектами, 
основанными на реальном на
учно-техническом прогрессе. 
Тогда хорошим выпускникам 
технических вузов будет гаран
тирована достойная работа. 
Пока основной принцип бизне
са -  «стянуть и убежать», са
мым востребованным стано
вится умение грамотно сделать 
и оправдать это; точные же на
уки и здравый способ мышле
ния при этом не только непопу
лярны, но многим мешают.

-  Как в последние десяти-

предмета, часто перегружают 
курс плохо объясненными 
ф о р м улам и  и озабочены 
лишь совершенствованием 
техники их заучивания, при 
этом основной учебной дея
тельностью становится быст
рое решение большого числа 
примеров. Конечно, надо 
уметь считать и знать основ
ные формулы , но главным 
всегда должно быть понима
ние сути . Огромная часть 
учебного времени старшек
лассников, например, тратит
ся на решение примеров -  
тригонометрических и лога
рифмических уравнений, -  
90% которых во взрослой 
жизни не пригодятся не толь
ко гуманитарию, но и будуще
му математику.

-  Почему же не убрать  
лишнее? Зачем так перегру
жать программу?

-Д ело  в том, что такая вот 
«счетная» математика, содер
жащая классы задач, малопо
лезные для  повседневной 
жизни и умственного разви
тия, привлекательна тем, что 
по ней легко экзаменовать. 
Весь школьный курс мы гото
вимся к выпускному экзаме
ну, и процесс преподавания 
подчинен этой подготовке. Вот 
яркий отрицательный пример 
-  вариант ЕГЭ по физике: 36 
задач на 3,5 часа. Меньше 
шести минут на задание. Вре

мать тексты , моделировать, 
размышлять и находить реше
ния. Для воспитания логическо
го мышления и пространствен
ного воображения необходимо 
сохранить геометрию, которая, 
последнее время фактически 
выдавливалась из школьного 
курса -  ее не было в ЕГЭ.

Школьная математика-пред
мет «человекообразующий». Я 
готов верить статистическим 
исследованиям, утверждаю
щим, что увеличение количе
ства часов на математику при
водит к улучшению успеваемо
сти по другим предметам, в том 
числе гуманитарного цикла.

Сейчас наконец-то начали 
вводить в школах теорию веро
ятности -  это и интересно, и 
применимо в дальнейшей жиз
ни. Первый шаг в сторону из
менения экзаменационной 
формы уже сделан. В демонст
рационном варианте ЕГЭ этого 
года примерно в полтора раза 
уменьшено количество задач, 
расширен блок с творческими 
заданиями, включены примеры 
из геометрии, ликвидированы 
задания с выбором ответа. 
Нужно продолжать двигаться в 
этом направлении. В будущем 
способность находить решения 
и выходы обязательно приго
дится в конструировании соб
ственной жизни.

«РИ А Новостиг.
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Реформы -  ключ выхода из кризиса
В Грузии в настоящее время наблю

даются тенденции оживления эконо
мики. Улучшение продолжится в 2010 
году, что дает некоторые основания для 
оптимизма, однако прогресс в значи
тельной мере будет зависеть от вне
шних вливаний.

С таким заявлением выступил пред
ставитель Международного Валютно
го Фонда в Грузии Эдвард [арднер. На 
встрече с бизнес и медиа-сообще
ством он представил видение МВФ 
перспектив развития региональной 
экономики (Ближний Восток и Цент
ральная Азия).

М ВФ считает, что глобальная эко
номическая стабильность улучшилась 
после принятия беспрецедентных мер 
политики и появления признаков во
зобновления экономического подъе
ма. В его обзоре отмечается, что пе
ред финансовыми организациями 
продолжают стоять три основные за
дачи: восстановить капитал, повысить 

чдоходы и перестать опираться на госу
дарственную финансовую поддержку.

Глобальный мировой финансово- 
экономический кризис не оставил в 
стороне и нанес значительные финан
совые убытки региону Ближнего Вос
тока и Центральной Азии. Учитывая 
региональную диверсификацию «Пер
спективы развития региональной эко
номики" , было выделено три субреги
она среди стран Ближнего Востока и 
Центральной Азии: 1) страны-экспор
теры нефти региона Ближнего Восто
ка, Северной Африки, Афганистан и 
Пакистан (БВСАП); 2) страны-импор
теры нефти региона БВСАП; и 3) стра
ны Кавказа и Центральной Азии (КЦА).

В частности, страны КЦА региона 
серьезно пострадали от глобального 
экономического кризиса. Ожидается 
снижение темпов экономического ро
ста с 6,6 процента в 2008 году до 1,5 
процента в 2009 году. Однако эти ус
редненные показатели скрывают за 
собой важные различия между стра
нами. Большинство стран экспортеров 
энергоносителей региона КЦАдоста- 
точно благополучно перенесли гло

бальный экономический спад и, со
гласно прогнозам, должны достичь хо
роших темпов роста в 2009 году, учи
тывая их ограниченную интеграцию на 
международные рынки и наличие дол
госрочных контрактов на экспорт энер
гии с учетом проведения необходимой 
политики. Однако страны-импортеры 
энергии ощ утят резкое ухудшение 
жизненного уровня в результате рез
кого уменьшения денежных переводов 
от работников-мигрантов из России. 
В 2010 году ожидается небольшое эко
номическое оживление в регионе КЦА 
в целом.

Согласно прогнозам, три из четы
рех экспортеров энергии —  Азербай
джан, Туркменистан и Узбекистан — 
достигнут положительных темпов рос
та в 2009 году, которые будут поддер
живаться, главным образом государ
ственными расходами, обеспеченны
ми значительными сбережениями го
сударства, накопленными в предыду
щие годы экономического подъема. 
Однако Казахстан, скорее всего будет 
иметь негативные показатели роста на 
уровне приблизительно 2 процентов в 
2009 году, так как страна переживает

глубокий финансовый кризис. Ожида
ется рост темпов экономического раз
вития в странах экспортерах энергии, 
связанный с глобальным ростом спро
са на энергоносители в 2010 году. Эко
номический подъем, вероятно, будет 
также умеренным.

Страны-импортеры энергоносите
лей КЦА региона от кризиса постра
дали в различной степени. Армения, 
которая более интегрирована в гло
бальные рынки, вероятно, испытает 
замедление темпов роста 2009 году, 
более 15 процентов, в то время как Ijby- 
зия, Киргизская Республика и Таджи
кистан перенесут кризис легче. Ожив
ление в 2010 году, согласно прогнозам, 
будет медленным и постепенным.

В 2010 году налогово-бюджетная 
политика, по возможности, должна 
быть по-прежнему направлена на ока
зание поддержки экономическому ро
сту, и ее приоритетом должна служить 
социальная защита. Странам-импор- 
терам энергоносителей потребуется 
дополнительная поддержка со сторо
ны доноров на льготных условиях, для 
того чтобы предотвратить накопление 
экономически неприемлемой задол
женности. Страны-экспортеры энерго
носителей  должны использовать 
часть ожидаемого прироста доходов 
от повышающихся цен на энергоноси
тели, чтобы продвинуться вперед в 
осуществлении структурных реформ.

Финансовые секторы стран регио
на находятся в состоянии напряженно
сти, особенно в Казахстане, где при
оритетом остается восстановление 
здоровой финансовой системы. Стра
ны должны сохранять гибкость обмен
ных курсов или со временем перейти 
к режиму гибкого валютного курса в 
целях защиты и развития экспортно
ориентированных секторов.

Резюмируя вышесказанное, страны 
должны, по возможности, стимулиро
вать внутренний спрос, с целью смяг
чения последствий кризиса для насе
ления, учитывая задачи обеспечения 
устойчивой платежеспособности . 
Странам региона с низким уровнем

доходов потребуется большая донор
ская помощь для  поддержания необ
ходимого экономического развития и 
снижения уровня бедности. Прави
тельства стран региона должны про
должать стимулировать финансовые 
системы, но не пропустить момент для 
осуществления структурных реформ, 
направленных на диверсификацию 
экономики, обеспечение возможнос
тей для роста занятости и использо
вания новых возможностей, открыва
емых глобальным экономическим 
оживлением, говорится в обзоре МВФ

По словам Эдварда [арднера, нега
тивное воздействие на экономику 
стран регионов Южного Кавказа и 
Центральной Азии определяется тре
мя факторами -  внешние перечисле
ния, торговые отношения, кредитные 
ресурсы. По внешним перечислениям 
доминантом в регионе является Рос
сия. Их резкое снижение особенно ска
залось на строительном секторе, па
дение которого составило 20 процен
тов. В отличие от Армении и Казах
стана, в которых доля российских пе
речислений очень высока, в [рузии их 
объмы составляют 50 процентов. Это 
спасло ее экономину от шока.

Наблюдается ослабление торговых 
операций, что сказалось отрицатель
но как на экспорте -  он снизился на 20 
процентов, так и импорте, потребность 
в котором уменьшилась, в частности, 
на энергоносители. В 2010 году экспорт 
[рузии по прогнозам возрастет лишь 
на 4 процента.

И, наконец, третий фактор -  приток 
капитала. С 2,6 миллиарда долларов в 
2008 году он сократился до одного мил
лиарда. Инвестиции снизились с 1,6 
миллиарда до 900 миллионов долла
ров соответственно.

В то  же вр ем я планы  п р ави
те л ь с тв а  по сни ж ени ю  п р ав и 
те л ьств е н н ы х  расходов , бю дж ет
ного д е ф и ц и та  и государственно
го долга ув е ли ч ат  р ост до вер ия 
инвесторов и полож ительно о т
р азя тся  н а ’притоке и н вести ц и й , 
заяви л  Э двар д  Гарднер.

“ H elp  th e  C h ild re n ” - п р о е к т  «П р о К р е д и т б а н к а »
После августовской войны 2008 года 

нужды пострадавшего населения реги
она не остались без внимания «Про- 
Кредитбанка». Совместно с обще
ством Красного креста [рузии «ПроКре- 
дитбанк» осуществил проект, предназ
наченный пострадавшим в результате 
военных действий детям Цхинвальско
го региона. Он был профинансирован 
банком.

По решению банка акцент был сде
лан именно на детях -  самой незащи
щенной группе.

Цель проекта -  оказать помощь в пре
одолении посттравматического стрес
са у детей -  страха, депрессии и т. д.

По инициативе банка был создан 
фонд "Help the Childrefi .Девизом про
екта стали слова «Вместе поможем де
тям - д л я  [рузии!» В фонд поступили 
средства от сотрудников банка, его кли
ентов и партнеров, а также иностран
ные граждане и организации. К приме
ру, более 1000 сотрудников «ПроКре- 
дитбанка-Эквадор» перечислили в 
фонд значительную сумму.

В рамках проекта до 450 детей реги
она в возрасте от 5 до 13 лет вместе со 
своими родителями и близкими про
вели десять дней в спокойной и прият
ной обстановке- в реабилитационных 
центрах, которые были созданы в спе
циально подобранных «ПроКредитбан- 
ком» гостиницах в Телави, Цхнети, Кве- 
шетииУреки.

Под руководством профессиональ
ных психологов была разработана спе

циальная реабилита
ционная программа .
Кроме культурны х, 
спортивных и развле
кательных мероприя
тий проходили и 
встречи с психолога
ми и преподавателя
ми, которые снимали 
стресс у детей, выво
дили их из травмати
ческого состояния , 
возвращали им уве
ренность. Пребыва
ние в этих центрах ста
ло для детей периодом 
их ф изического  и 
эмоционального оздо
ровления.

В ходе программы 
банк обеспечил детей, 
их родителей и род
ственников медицинс
кой страховкой и ме
дицинским обслужи
ванием, а также одеждой, гигиеничес
кими средствами, игрушками, книга
ми и канцелярскими предметами.

Проект был начат в середине авгус
та 2008 года, буквально через несколь
ко дней после прекращения военных 
действий и длился до июня 2009 года.

Майя Мередова, директор «ПроКре- 
дитбанка», говорит, что социальная от
ветственность для банка является од
ной из основных ценностей, составляя 
основу его бизнес-модели.

Именно поэтому и было принято ре
шение - после августа 2008 года осу
ществить этот проект, ориентирован
ный на наиболее незащищенную -дет
скую группу. Мы убеждены, говорит 
она, что время, проведенное в цент
рах, царившая там атмосфера, оказа
ли позитивное влияние на детей и

взрослых. Хочется выразить большую 
благодарность нашим клиентам и парт
нерам, нашим коллегам из «ПроКре- 
дитбанка-Эквадор», а также препода
вателям, психологам, добровольцам, 
всем нашим сотрудникам за вклад, 
внесенный в осуществление этого про
екта большой гуманитарной важности.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ



Мой дед -  Митрофан Лагидзе
Джуаншер Лагидзе -  внук прослав

ленного Митрофана Лагидзе, основа
теля безалкогольной промышленнос
ти в (рузии. Доктор химических наук, 
профессор, он долгие годы работал в 
Москве в Институте биоорганической 
химии в лаборатории химии стерои
дов, руководимым замечательным 
русским химином, профессором И. В. 
Торговым. Директором Института был 
вице-президент АН СССР, всемирно 
известный ученый Ю.А. Овчинников. 
Его рассказ -  о семье, династии, о со
бытиях, связанных с историей страны.

- Мой дед, Митрофан Лагидзе со
здал натуральные, экологически чис
тые безалкогольные напитки, характе
ризующиеся прекрасным ароматом и 
вкусом, которые приводили в восторг 
не только грузин, но и многочислен
ных гостей страны. На международных 
выставках в Вене, Санкт-Петербурге, 
Москве в 1910-1914гг они были удос
тоены золотых и серебряных медалей. 
Лагидзевским напиткам в свое время 
посвятили свои стихи выдающийся 
грузинский писатель Акакий Церете
ли, прославленные русские поэты Сер
гей Есенин и Евгений Евтушенко.

По приказу самого Сталина лагид- 
зевские напитки были отправлены для

Фонд помощи раненым, и солдаты по
лучали денежную помощь независимо 
от того, на чьей стороне они сража
лись. М. Лагидзе был инициатором 
строительства первого завода по из
готовлению искусственного льда, уча
ствовал в разработке добычи барита 
-  важного продукта химической про
мышленности. Под его руководством 
был построен также завод по произ
водству углекислого газа.

У  Митрофана Лагидзе было пятеро 
детей. Двое из них, крещенные самим 
Акакием Церетели ,-Торнике и Джуан
шер -  получили образование в Париже 
и, не пожелавшие мириться с советской 
властью, остались там. Торнике, в совер
шенстве знавший 12 языков (в том чис
ле и хинди), занимался’ дипломатичес
кой деятельностью в посольстве Индии. 
Там же работал его младший брат Джу
аншер - старший. Оба похоронены на 
Левильсном кладбище близ Парижа.

Джуаншер Лагидзе-старший нашел 
в Париже спутницу жизни княжну Данну 
Амилахвари. Она состояла в родстве с 
Базорки Амилахвари, героем Республи
ки Франция, храбрым антифашистом, 
павшим в бою во время Второй миро
вой войны. Отец Данны, князь Алек
сандр Амилахвари был царским фаво-

хаил Зандукели, Ре
ваз Натадзе и другие. 
Английский язык пре
подавал ему выдаю
щ ийся грузинский 
деятель Эрекле Та- 
тишвили. Следует от
метить тот факт, что 
Рамаза Лагидзе сна
чала не принимали в 
докторантуру, моти
вируя тем, что он сын 
капиталиста. В дело 
вм еш ался  видный 
русский химик, ака
демик Иван Назаров. 
Он отверг беспочвен
ные аргументы при
емной комиссии и 
призвал не мешать 
молодому способно
му ученому продол
жать научную работу. 
После этого вмеша
тельства Р Лагидзе 
единогласно был при
нят в докторантуру. 
Его консультантом  
стал видный русский 
хим ик, проф ессор  
Александр Петров.

Вот что пиш ет в
По приказу самого Сталина лагидзевские напитки были 

отправлены д л я  участников Ялтинской и  Тегеранской конф е
ренций, и  пользовались у  них большим успехом. А  президен
ту Рузвельту они настолько понравились, что он заказал aw  

1000 бутылок лимонада д л я  личного пользования.

своих мемуарах про
фессор РЛагидзе: «В 
последнее время я 
нередко вспоминаю 
20 марта 1952 года, 
когда при защ ите 
мною докторской

Распутину. «Старец» очень хорошо отно
сился к князю. Пресловутый [ришка, не
смотря на все темные стороны своей на
туры, не видел врагов в лице предста
вителей «кавказской и еврейской наци
ональностей». Как бы там ни было, но 
именно через него грузинский князь 
принял участие в деле предотвращения 
еврейского погрома в Киеве.

Младший сын Митрофана Лагидзе 
Рамаз был одноклассником будущего 
маршала инженерных войск Арчила fe- 
ловани и известного режиссера Додо 
Алексидзе, а его учителями были про
славленные педагоги того времени Ми

  —
участников Ялтинской и Тегеранской 
конференций, и пользовались у них 
большим успехом. А 
президенту Рузвельту 
они настолько понра
вились, что он заказал 
аж 1000 бутылок лимо- 
нада д л я  личного 
пользования.

Интересно отметить 
тот факт, что во время 
революции 1904-1906 
годов, когда была объяв
лена всеобщая забас
товка по всей Российс
кой империи, только 
рабочие заводов М. Ла
гидзе и выдающегося 
грузинского промыш
ленника Д. Сараджиш- 
вили были единствен
ными (возможно, даже 
во всей империи), кто 
отказался бастовать.
Когда организаторы 
стачек требовали от 
рабочих проведения 
забастовки, то после
дние спокойно объясни
ли им, что те требова
ния, которые предъяв
ляли забастовщ ики, 
давно уже удовлетворе
ны владельцами заво
дов. У  них восьмичасо- 
вый рабочий день, вы
сокая зарплата, плат
ный отпуск и т.д.

Митрофан Лагидзе активно зани
мался благотворительностью. В част
ности, безвозмездно издавал книги 
прославленных грузинских писателей

ритом, входил в императорский конвой 
Николая II. Он часто заезжал к Григорию

диссертации на от
крытом заседании 
Ученого Совета Ин-

Митрофан Л а ги д зе  с  суп р угой  О лим пиадой  
Ваханиа

не кое-что действительно удалось сде
лать».

Его зарубежные коллеги американец 
Дж. Хенкок и немец Г Майер единоглас
но признали приоритеты исследований 
грузинского ученого. По инициативе 
американских ученых синтезированные 
профессором РЛагидзе соединения в 
химической литературе получили на
звание «Углеводороды Лагидзе» 
(Lagidz& Hydrocarbones).

В середине 80-х годов почетный член 
Британского Королевского общества 
профессор Дэвид Оллис специально 
приехал в Тбилиси, чтобы просто по
знакомиться с РЛагидзе.

Небезынтересно отметить, что еще 
в 1953 году РЛагидзе упорядочил всю 
рецептуру своего отца и издал научно 
обоснованную книгу «Производство бе
залкогольных напитков».

К сожалению, 1937 год был роко
вым для семьи Лагидзе, как и для 
многихдругих. Стал он последним и 
в жизни младшего брата М итрофа
на -  Григола Лагидзе, который был

и- 
го

Брат Симона Ахмет ели - Матвей (слева  в  первом  ряду), крайний справа в  последнем  
р яд у  - Н орнели И екелидзе, второй слева в  последнем  р яд у  - И осиф  Д ж угаш вили (Сталин)

известным адвокатом, увы, не п 
годившимся советской власти, 
р а с с тр е л я л и . Д вою родный брат 
М итрофана Лагидзе -  кадровый во
енный Виталий Угрехелидзе эмигри
ровал в Польшу и вошел в историю 
этой страны как Виталий Угорский и 
правая рука маршала Ю зефа Пиль-

П реж де, чем на Р уси  появились «лампочки И льича», у  нас 
д а вн о  у ж е  горела «лапочка Ермолаевича»

и поэтов, материально поддерживал 
их. Он как истинный патриот и бизнес
мен был инициатором многих важных 
начинаний, имеющих большое значе
ние для  развития экономики Грузии. 
Так, в 1904 году он лично построил пер
вую электростанцию в Западной [ру
зии, и прежде, чем на Руси появились 
«лампочки Ильича», у нас давно уже 
горела «лапочка Ермолаевича» (Мит
рофана Лагидзе). Он создал также

ститута органической химии, его пред
седатель, президент АН СССР, акаде
мик А. Несмеянов сказал следующее: 
«Автор затронул свежую оригиналь
ную область и получил результаты, от
носительно которых можно ручаться - 
они будут развиты по многим направ
лениям, что мне и хочется пожелать.

Приятно отметить, что в этом пла-

судского. Он поддерживал там близ
кие отношения известным военнос
лужащим Дмитрием Ш аликашвили 
-  отцом будущего главнокомандую
щего НАТО в Европе, американским 
генералом Джоном Ш аликашвили. 
Виталий Угорский был известным 
антиф аш истом , впоследствии он 
эмигрировал в Англию.



Мой дед -  Митрофан Лагидзе
Моя мать -  Мзия Ахметели была 

дочерью Семена А хм етели , врача, 
члена Парламента Первой Независи
мой республики Грузия в 1918-1921 гг 
Его брат -  Владимир Ахметели был 
первым послом Независимой'Грузии 
в Германии, где остался после прихо
да к власти в Тбилиси большевиков.

Второй брат моего деда, Степан Ах
метели, был далек от дипломатичес
ких изысков, как и большинство про
фессиональных военных. О том, каким 
он был офицером, свидетельствует 
благодарственная Грамота Николая II и 
сабля, которая до сих пор висит на сте
не моего дома. Царь был восхищен

Князь А ленсандр  А м и лахвари  бы л царским  фаворитом, 
входи л  в императ орский конвой Н иколая II. Он часто за ез

ж ал  к  Григорию Распут ину.

/енерал Степан Ахмет ели  - слева
Когда нацисты предложили ему, пожи
лому человеку, сотрудничать с ними, 
он послал их куда подальше. Владимир 
Ахметели в нищете скончался в Бер
лине в 1942 году. Покоится на Штиглиц- 
ком кладбище Берлина, где похороне
ны жертвы фашизма.

героизмом штабс-капи
тана на полях сражений 
во время русско-японс
кой войны 1904-1905гп 
Во время одного кратко
го перемирия для обме
на убитыми и пленными 
японский адмирал Хей- 
хатиро Того преподнес 
м олодом у о ф и ц ер у 
войск противника саму
райский меч, произнося 
следующие слова: «Это 
дар отважному воину, 
проявивш ем у гум ан 
ность к пленным». Он 
был одним из первых ге
нералов Независимой 
[рузии в 1918-1921 гг и 
стал создателем (рузин- 
ской гвардии . Е с т е 
ственно , все это ему 
припомнили при совет
ской власти и расстре
ляли в 1921 году.

Младший брат деда -  
Матвей Ахметели учил
ся в Духовной семина
рии Тбилиси. На фото - 
крайний справа стоит 
Корнелий Кекелидзе , 
впоследствии выдаю
щийся литературовед, 
один из основателей  
Тбилисского государ
ственного университета. 
А второй слева стоит 
сам Иосиф Сталин.

Интересно также от
м етить , что во время 
пребывания Карла Каут

ского в [рузии, по просьбе председа
теля Правительства Грузии Ное Жор- 
дания, мой дед Семен Ахметели сопро
вождал высокого гостя в красивейший 
уголок Восточной Грузии -  Кахетию. 
Карл Каутский подарил свою фотогра
фию с автографом, которую в 30-е

Д м уанш ерЛ агидзе (автор публикации)- третий справа со  своим и одно- 
нласснинами, в том числе Звиадом  Гамсахурдиа и  М ерабом  Иостава
годы мама своими руками порвала. 
Надеюсь, не надо объяснять, насколь
ко опасной была в те годы подобная ре
ликвия.

Двоюродным братом моего деда 
был талантливый грузинский режис
сер Сандро Ахметели, патриот и бле
стящий представитель национальной 
культуры. Он создал современный по
литический театр-форум и выделял
ся своим индивидуальным почерком.

тился с представителями Русского 
Дворянства, которые на меня произ
вели большое впечатление.

...П рям о  от моего ф ам ильного  
дома улочка сбегает к ф ирменному 
магазину «Вода Лагидзе», который 
был основан моим дедом М итро
ф аном  Лагидзе на свои средства 
при поддержке выдающегося гру
зинского писателя, князя Ильи Чав-

Я п о н ски й  а д м и р а л  Хейхат иро Того п р еп о д н ес м о л о д о м у  о ф и ц е
р у  в о й ск  прот ивника са м ур а й ски й  м еч , п р о и зн о ся  след ую щ и е  
сл о в а : «Это д а р  от важ ном у в о и н у , п р о яви в ш ем у гум анност ь к  

пленны м ». О н б ы л  одним  и з  п е р в ы х  ген ер а л о в  Н езави си м ой  
(рузи и  в  1918-1921 гг. и  стал создат елем  Грузинской гвардии .

Его имя часто упоминают наряду с 
именами таких режиссеров, как Ста
ниславский, Немирович -  Данченко, 
Мейерхольд. К сожалению, многих 
видных представителей фамилии Ах
метели, в том числе и моего деда, рас
стреляли в 1937 году.

Я сам учился в 1-й Тбилисской по
казательной школе. Моими однокласс
никами были будущий президент Гру
зии Зв и ад  Гамсахурдиа и нацио
нальный герой Грузии Мераб Костава 
(на фотографии самый высокий юно
ша Звиад Гамсахурдиа, рядом с ним 
Мераб Костава).

В 2007 году 8 декабря меня приняли 
в Союз Православных братств в Моск
ве. Там же в [рузинской церкви я встре

чавадзе . Сегодня с та ту с  магазина 
изменился, но городская мэрия, ко
торая осущ ествляет много прекрас
ных проектов з Тбилиси, надеюсь, 
проконсультируется со м ной ,как с 
наследником М. Л агидзе , и мы об
щими усилиям и восстановим бы
лую славу «Вод Лагидзе».

На стенах моего дома ф о тогр а
ф и и  людей, которых разбросал ве
тер  истории , но которые живы в 
моей памяти . Теперь они все вм ес
те , и их охраняет старый самурайс
кий меч, и здр евле  считавш ийся  
символом родовой чести, ф ам и л ь
ного достоинства.

Джуаншер ЛАГИДЗЕ

Тбилисская армянская 104-я средняя 
школа отмечает юбилей- свое 70-летие. 
В честь этой знаменательной даты в Тби
лисском драматическом театре им. Абе- 
ляна состоялся торжественный вечер и 
праздничный концерт. Школа принима
ла поздравления из Армении, России, 
США и т.д. Приветствие министра обра
зования Грузии Ники Гварамия огласила 
первый заместитель министра образо
вания Ирина Курдадзе. 1остями школы 
были 198-я ереванская школа, тбилис
ская 24-я средняя школа.

На торжественном вечере советник 
Посольства Армении в Грузии Егян Маи- 
сурян зачитал приветствие Посла Арме
нии в Грузии. С юбилейной датой поздра
вил школу от имени министра диаспоры 
Армении Грануш Акопян сотрудник ми
нистерства Севак Манукян.

На праздничном вечере присутствова
ли Святейший епископ Мирзаханян, Ван 
Байбурт, 1ена Мурадян, Анаид Бостанд- 
жян, Армен Баяндурян, Жора Снхчян. Не

могли не приехать на «день рождения» 
школы ее бывшие выпускники - ректор 
Московского областного института управ
ления и права, доктор юридических наук, 
профессор Сурен Мкртчян, мастер 
спорта СССР Гоар Григорян из Еревана.

Тепло вспоминала своих учителей вы
пускница школы, теперь уже ее дирек
тор Римма Погосян, которая была на
граждена золотой медалью Министер
ства просвещения Армении.

Министерство образования Грузии всех 
педагогов 104-й школы наградило почетны
ми грамотами. По окончании торжествен
ного вечера состоялся праздничный концерт.



ФОРУМ

п е р е в о д ч и к и  и издатели переход ят 
к практическим действиям

В первой декаде октября в Ереване 
состоялся III Международный форум пе
реводчиков и издателей, на который съе
хались представители 11 стран постсо
ветского пространства. Проведению это
го Форума предшествовали масштабные 
подготовительные работы, в которые 
были вовлечены представители делега
ций государств-участников этого предста
вительного собрания. Для сайта 
wwwlwunion.org Союза переводчиков 
стран СНГ и Балтии, куда 1рузия вступила 
ещё до прошлогодней августовской тра
гедии, были подготовлены биографии и 
образцы творчества ведущих мастеров 
художественного слова из всех респуб
лик бывшего СССР Они вошли в богато 
изданный «Аннотированный каталог писа
телей и переводчиков». Были подготов
лены блиц-интервью с участниками Фо
рума, снабжённые статистическими дан
ными сообщения о работе ведущих наци
ональных издательств по выпуску пере
водной и отечественной литературы, и 
многое другое. Всё это свидетельствова
ло о серьёзности намерений организато
ров -  Министерства культуры Армении, 
Национального Союза писателей -  задей
ствовать практические механизмы пере
водческой и издательской деятельности 
на международном уровне. Действенную 
поддержку организаторам Форума ока
зали ЮНЕСКО и Межгосударственный 
фонд гуманитарного сотрудничества го
сударств -  участников СНГ

Координационный центр этой работы 
будет располагаться в Ереване. И это не 
случайно, ведь, как отметил на торже
ственном открытии Форума председатель 
Союза писателей Армении Левон Ананян, 
Армения -  единственная страна, где пе
реводчики причислены к лику святых. И в 
первую очередь это -  создатель армянс
кого алфавита и переводчик Библии на 
армянсний язык Месроп Маштоц, могилу 
которого, датируемую V в., мы посетили в 
ходе празднования Международного дня 
переводчика в Ошакане.

Собственно, в Ереване, в культурно
деловом центре «Дом Москвы», состоя
лось только торжественное открытие и 
выставка книжной продукции стран-учас- 
тниц, один из стендов которой был по
свящён книгам и журналам нашего изда
тельства «Национальная литература». 
Основная работа велась в Цахкадзоре, в 
гостиничном комплексе знаменитой «До
лины цветов». Спектр тем, освещённых 
докладчиками на пленарных выступлени
ях, мастер-классах и «круглых столах», 
красноречиво свидетельствует о парите
те творческого и делового сотрудниче
ства, практическому воплощению которо
го Форум положил начало. В частности, с 
интересом и пониманием была встрече
на инициатива, озвученная нашей деле
гацией в составе главного редактора из
дательства «Национальная литература» 
Мананы (оргишвили, переводчика англо- 
американской литературы на грузинский 
языкХатуны Беридзе и автора этих строк. 
Мы выступили с предложением о созда
нии антологии поэзии бывших республик 
СССР после обретения ими независимо
сти. Первые подстрочные переводы уже 
приходят нам на почту, а вообще на Фо
руме лейтмотивом звучала идея о подго
товке переводческих кадров, работающих 
непосредственно с языка оригинала, а не 
с подстрочниками. Одна из тем «круглых 
столов» так и была сформулирована: 
«Подготовка переводческих кадров: воп
росы изучения языков стран СНГ и Бал
тии». Разумеется, нужны гранты на дли
тельные творческие командировки по об
менной схеме. Первым шагом в деле ма
териального поощрения переводческой 
деятельности уже сделан -  создаётся 
Фонд Форума, который будет способство
вать изданию произведений авторов из 
различных стран. Разумеется, гарантия 
межнационального духовного сближе
ния, которую даёт качественная перевод
ная литература, будет стоить вложенных 
средств. И давно назрела пора вместо 
прекраснодушных восторгов творче
ством друг друга, запиваемых и заедае
мых всяческой снедью на банкетах, обра
тить внимание на главное -  языки, на ко
торых создаётся литература дружествен

ных стран.
Об этом, и о многом другом, мы побе

седовали с президентом Союза перевод
чиков России, главным редактором жур
нала «Мир перевода» Леонидом Гуреви
чем.

- Наш Союз переводчиков России был 
основан в 1991 г, а уже в 1993 был зареги
стрирован в Лондоне как член Междуна
родной федерации переводчиков. Но мы 
начинали не с нуля, мы поставили задачу 
сохранить и приумножить наработанные 
в течение десятилетий связи, но на но
вой основе, с учётом позитивного исто
рического опыта. Международный аспект 
нашей деятельности явно отстаёт -  мож
но, конечно, сослаться на встречи в Моск
ве с коллегами из-за рубежа, но они не 
носят системного характера и, тем более, 
не имеют единой организационной фор
мы. И дело не только в том, что мы не 
имеем никакой поддержки от государ
ства, но и в нашей собственной инертно
сти. Но есть тут и смягчающие обстоятель
ства -  СПР объединяет колоссальную тер
риторию, и координировать на ней рабо
ту -  задача сверхсложная. У нас до 40 ре
гиональных отделений и полторы тысячи 
только действующих (не ассоциирован
ных) членов. Но всё же ощущается не
хватка профессиональных кадров -  осо
бенно переводчиков-художников, пере- 
водчиков-теоретиков.

Мы избрали новую стратегию работы, 
приняв формат ассоциированного член
ства в СПР двух видов -  академического 
(индивидуального) или коллективного -  
переводческих бюро, центров и т.д.

- То есть СПР объединяет не только 
мастеров художественного перевода?

- Именно так. Многие были против та
кого расширения, но мы сломали узкокас
товый подход. Мы считаем, что перевод
ческое сообщество должно охватывать 
все ипостаси переводческой деятельно
сти, включая подготовку, переподготов
ку, преподавание, синхронный перевод и 
т.д. В последнее время мы установили 
печальный рекорд сравнявшись по поте
рям наших кадров с журналистами. Увы, 
переводчики гибнут в «горячих точках» 
всё чаще и чаще...

- Работа у вас ведётся с использовани
ем новых научных достижений?

- Руководствуясь означенным принци
пом универсального подхода, наши «зуб
ры» разработали курсы лекций, построен
ных на основе использования новых ин
формационных технологий.

- В СПР входят все известные имена в 
мире переводной литературы на русском 
языке?

-Достаточно сказать, что СПР создавал
ся на базе крупнейшего издательства 
«Прогресс». Разумеется, в него вошли 
практически все известные в российской 
лингвистике имена. Но работаем исклю
чительно на энтузиазме. Почти за 20 лет 
существования мы не получили от госу
дарства ни копейки, т.е. являемся НПО в 
чистом виде. И журнал «Мир перевода», 
пользующийся повышенным спросом и 
среди читателей, и в библиотеках, тоже 
не выплачивает авторам гонорары. Нам

голый энтузиазм не по душе, но не бро
сать же дело... А ссылки на кризис, при
оритет экономики в тяжёлые времена - 
это всё жалкие отговорки...

- «Не жалуйтесь на тяжёлые времена, 
потому что лёгких времён не бывает»,- 
говорил великий Мераб Мамардашвили...

- И надо искать пути выживания. Нас 
часто спрашивают - а на какие средства 
вы проводите съезды, издаёте журнал, 
организовали «Школу перевода»... Ответ 
один -  мы сумели убедительно доказать 
собственную необходимость, поэтому 
нам предоставляют помещения, оказыва
ют посильную помощь. За нас держатся, и 
мы, в свою очередь, помогаем партнёрам 
-лекциями, кадрами, рекомендациями...

Если продолжить о проблемах... Это 
ещё и борьба с чиновническими препо
нами -  дело страшное... Плюс -  вечная 
законодательная дилемма -  быть проф
союзу или профессиональной организа
ции переводчиков - в России эти два по
нятия парадоксальным образом противо
поставлены друг другу.

- Иак изменилась методика вашей ра
боты по сравнению с советскими време
нами?

- Мы постепенно обнаружили, что не
которые старые классические формы, в 
частности, научные конференции по пе
реводу, исчерпали себя по своей былой 
сущности. Никому не нужны эти мероп
риятия для галочки, когда каждый приез
жает и талдычит своё, а дискуссии прак
тически сведены на нет. Да и какие пред
ставляющие общественный интерес дис
куссии могут вызвать темы вроде исто
рической роли какой-нибудь приставки в 
каком-нибудь языке. Это -  тематика узко
специализированных семинаров.

В плане изменения подхода к прове
дению подобных встреч мы добились мно
гого. На крупнейших наших лингвистичес
ких конференциях работа почти всех сек
ций посвящена проблемам теории и прак
тики перевода в их прикладном значении.

Я уж не говорю, что всему этому пред
шествовала успешно завершённая нами 
борьба за легализацию самой профессии 
переводчика -  таковой в советские вре
мена не существовало -  переводчики чис
лились старшими инженерами или тех
нологами...

- Как и спортсмены -  чемпион мира по 
шахматам Тигран Петросян, например, 
фигурировал как журналист, и т.д...

- Совершенно верно. И в ходе этой 
борьбы выяснилось, что переводчики, как 
и вообще все люди, связанные с творче
ством, на редкость безграмотны с точки 
зрения понимания и знания даже тех ку
цых прав, которыми они располагают. Это 
просто беда. И в этом смысле СПР и жур
нал «Мир перевода» взяли на себя уни
кальную функцию юридического просве
щения переводчиков, анализа и критики 
законодательной базы нашей деятельно
сти. Мы начисто отвергаем некогда попу
лярный настрой «Давайте что-то сделаем», 
от которого разит маниловщиной. И пусть 
пока мы работаем в соответствии с изве
стной «теорией малых дел», но только так 
последовательно выстраивается серьёз
ный, системный механизм работы.

Отдельно хотелось бы сказать об осно
ванной нами «Школе перевода». Она со
здана не в противовес ранее существовав
шим школам, а просто как научный центр 
нового типа. Мы гармонизировали класси
ческое сочетание -  сохранили практику 
докладов и лекций, но акцент делаем на 
специальные семинары, где в официаль
но-неформальной обстановке ведутся 
жаркие дискуссии, разрабатываются новые 
стратегические и тактические механизмы. 
Детальному обсуждению подвергаются 
изданные Министерством образования 
новые документы, госстандарты.

И ещё одна особенность СПР -  каким 
бы маститым ни был переводчик, мы ни
кого не приглашаем в свои ряды -  это дол
жно быть добровольным решением. Ма
нить кого-то -  значит неизбежно столк
нуться с вопросом «А что мне это даст?». 
Мы 15 лет отвечали на вопрос, что даёт 
СПР его членам. А в последнее время хо
тим узнать -  что сами вы дадите Союзу? 
Накую пользу можете принести?

...Несколько слов о тематике Форума -

в подтверждение слов о его акцентиро- 
ванно-прикладном характере. «Мир пере
водной литературы: мифы, реальности и 
возможности», «Обмен опытом по выходу 
на национальные рынки», «Переводчик и 
авторское право», «Специфика выбора 
переводной литературы на отечественном 
рынне», «Механизмы финансирования и 
использования национальных средств при 
издании переводов», «Переводная поэзия 
и читатель: опыт переводчика», «Перевод
чик- полпред литературы и участник спро
са на национальную литературу», «Изда
тель и переводчик: обоюдные ожидания и 
предложения», «Мастерство перевода и 
национальная специфика»...

Один из мастер-классов вёл наш про
славленный соотечественник, главный 
редактор журнала «Дружба народов» 
Александр Эбаноидзе. В дни проведения 
Форума читающий мир прощался с выда
ющимся грузинским писателем, Нобелев-, 
ским номинантом Отаром Чиладзе. Алек
сандр Луарсабович отметил, что после
дний роман Отара Чиладзе «Пэдори» Ста
нислав Рассадин и другие крупнейшие ли
тературные критики назвали СОБЫТИЕМ, 
единственным на постсоветском про
странстве в новом веке. Следует пояс
нить, что на языке критики СОБЫТИЕ и 
ЯВЛЕНИЕ располагаются на разных отмет
ках оценочной шкалы. ЯВЛЕНИЙ было не
сколько, СОБЫТИЕ -  одно.

Пользуясь случаем, мы спросили у 
Александра Луарсабовича, какие ещё гру
зинские авторы успешно «конвентируют» 
своё творчество в российское литератур
ное пространство, а заодно поздравили 
его с 70-летием «Дружбы народов»...

- Приятной неожиданностью были для 
нас поздравления, присланные семью (!) 
президентами стран СНГ, а также мэра 
Москвы Юрия Лужкова,- рассказал Алек
сандр Эбаноидзе.-Что же касается грузин
ских авторов,опубликованных на страни
цах нашего журнала... Высокую оценку 
получил роман Тамаза Чиладзе «Луна 
Брейгеля». С большим интересом была 
встречена повесть 1елы Чкванава «Гладиа
тор» - об абхазской войне, глазами её оче
видца и участника. Благожелательно 
встречены критикой произведения Не
стан (венетадзе, Игоря Эбаноидзе, поэти
ческие циклы Шота Иаташвили, Ники 
Джорджанели и нового для нас имени -  
тбилисского автора, пишущего на русском 
языке, Марии Фарги.

В отличие от [рузии, у наших соседей 
продолжает выходить журнал «Литератур
ная Армения», и мы попросили замести
теля главного редактора Сергея Мурадя- 
на поделиться «опытом выживания»... в 
экстремальных условиях краха старых 
механизмов «жизнеобеспечения»...

- Когда в 90-е годы прошлого века нас 
сняли с государственного довольствова
ния (а в советские времена на «Литера
турную Армению» выделялось 40 000 дол
ларов в год), мы действительно повели 
борьбу за выживание. Но даже в годы бло
кады и экономической разрухи государ
ство субсидировало нам выпуск хотя бы 
одного номера в год. И мы отчаянно «цеп
лялись за жизнь», понимая, что если жур
нал окончательно закроют, он уже никог
да не откроется. Теперь у нас налажен 
выпуск ежеквартальных номеров, с помо
щью «Союза армян России», и мы называ
емся изданием Союза писателей Армении 
и «Союза армян России». 95% публикуе
мого -  переводные образцы, в основном 
из литературных журналов «Норк», «Нар
цисс» и «1арун». Тираж -  всего 600 экземп
ляров, поэтому журнал практически не 
вывозится за пределы республики, но тут 
уж мы можем только ждать лучших вре
мён, держа в памяти поговорку «дарёно
му коню в зубы не смотрят».

Участники Форума покидали Армению 
с чувством благодарности хозяевам за 
прекрасную организацию, а также с чув
ством удовлетворения от проделанной 
работы, в основном ориентированной на 
перспективу. Теперь дело за нами -  пред
ставить к следующему Форуму плоды 
оговоренного нами сотрудничества.

Владимир САРИШВИЛИ, 
Координатор по международным 

связям Союза писателей Грузии



ЛЮДИ И СУДЬБЫ

«Царица цариц» отметила юбилей
П рославленная актриса театра им ени А . Грибоедова, народная артистка 

Грузии Тамара Васильевна Белоусова-Ш от адзе долго не давала согласие 
дать интервью, и  я  у  w e даж е не надеялась на то, что мне посчастливиться 
пообщаться с  этой удивительной женщ иной, яркой актрисой, за творчес
кой судьбой которой -  целая эпоха! И  вот -долгож данная встреча.

Тамара Васильевна -  уроженка Запад
ной Украины, десятилетку окончила в 
Тбилиси. После школы поступила в учи
лище при киностудии.

- Во время вступительных экзаменов мы 
с Отаром Коберидзе показали этюд, - вспо
минает она. - Потом наши судьбы разош
лись -  я стала актрисой театра имени [ри
боедова, Коберидзе - звездой грузинско
го и мирового кинематографа. Период 
учебы связан для меня с очень приятными 
воспоминаниями. Помню, как к нам в вуз 
пришел сам Владимир Иванович Немиро
вич-Данченко. Все страшно волновались: 
мы должны были показывать этюды. Не
мировичу-Данченко предстояло поднять
ся по крутой лестнице, вдоль которой сто
яли встречавшие его студентки с цвета
ми... Осторожно, медленно Владимир

ЧИванович преодолел подъем. Вместе с 
ним был главный режиссер Сухумского 
театра Борис Бертельс, эвакуировавший
ся из России в годы войны. Вместе с Неми
ровичем-Данченко он смотрел наши этю
ды, а потом пригласил меня в Сухумский 

угеатр -  по окончании училища... Тогда я 
даже не мечтала, что когда-нибудь буду 
работать на сцене театра [рибоедова -  эли
тарном театре того времени. Мы, студен
ты, бежали на галерку и безмерно счаст
ливые смотрели замечательные спектак
ли грибоедовцев...

Сразу после училища Тамара Бело
усова едет в Сухуми, где спустя два года 
встречает День Победы... Этот период 
был очень плодотворным для начинаю
щей актрисы. Тамара Васильевна сыгра
ла Нину в «Маскараде» Лермонтова, Бе
атриче в «Слуге двух господ» (ольдони... 
Руководство города опекало драматичес
кий театр, проявляло заботу об актерах...

- Помню, как мы получили возмож
ность немного приодеться -  нам выдава
ли тюки с американской одеждой, и мы 
перестали носить марлевые юбки. Нас 
всячески поддерживал первый секре
тарь Сухумского горкома и обкома Аб
хазской АССР Акакий Мгеладзе. «Вы были 
вчера на премьере?» - строго спрашивал 
он своих подчиненных на совещании. 
Получив отрицательный ответ, Мгелад
зе говорил: «Пока не посмотрите премье
ру, не приходите!». В театре мне сразу 
стали поручать главные роли. У Бертель- 
са мы учились не переступать границу 
дозволенного, он воспитывал в нас чув
ство ответственности... Помню военный 
затемненный Сухуми, выезды к солда
там, зрительный зал, наполненный зри
телями в военной форме.

Однажды после спектакля «Так и бу
дет» К. Симонова выхожу на улицу. Кру
гом темень. Смотрю, стоит у театра груп
па людей. «А мы вас тут ожидаем! Были на 
вашем спектакле. Почему вы не в Тбили
си?» - строго спросила меня женщина - 
это была знаменитая художница Елена 
Ахвледиани. Не помню, что ответила - 
растерялась... А меня потом долго еще 
не отпускали из Сухуми. Только в 1946 году 
мне вручили удостоверение, приравни
вающее меня к участникам войны, и я по
кинула город. Помню, даже расплакалась: 
«Хочу к родным!» И руководители выпус
тили меня, выразив некоторое сомнение: 
«Вы надеетесь, что попадете в театр Гри
боедова?» Не знаю, на что я надеялась, но 
в 1946 году все-таки стала актрисой этого 
театра... В Тбилиси я была буквально опь
янена атмосферой города. Мы жили в 
центре. Оперный театр, на сцене которо
го выступали лучшие силы России, талан
тливые грузинские артисты, а буквально 
в двух шагах располагались театр Руста
вели, симфонический оркестр, музыкаль
ный театр, легендарные «Воды Лагидзе» с 
бесподобными слоеными хачапури! А ка
кие люди заходили сюда...

Когда я пришла в театр Грибоедова, 
меня вскоре стали вводить на роль Ли
дии в спектакль «Бешеные деньги». Я сра
зу попала в очень крепкие руки. Встре
тилась с такими замечательными масте
рами сцены, прекрасными актерами, как 
Е. Сатина, И. Бодров, Б. Вяземский, А. 
Смиранин, К. Добжинский, А. Смирнова... 
Главным режиссером тогда был Алек

сандр Такаишвили. Я была потрясена! 
Сначала могикане отнеслись ко мне не
много снисходительно, но когда я заня-

Народнаяартистка Грузии Т. Белоусо
ва -Шотадзе в спектакле режиссера Ю. 
Шевчук «Ношки-мышки»
лась своим делом, изменили свое отно
шение... Кстати, до меня роль Лидии иг
рала более опытная, чем я, актриса -  Е. 
Ковальская.

Вспоминается в связи с этим спек- 
таклем'один забавный случай. Шла сце
на, когда моя героиня Лидия трагическим 
голосом просит денег. Я прилегла на 
софу и ... потеряла сознание. Партнер 
ждет моей реплики, а я молчу. И тут 
Анатолий Смиранин, игравший Глумова, 
начинает произносить текст за меня: 
«Она говорит, что ей нужны сорок тысяч 
рублей!» В зале раздается смешок. Я - 
Лидия -продолжаю хранить молчание. А 
Смиранин вынужден продолжать: «Она 
говорит, что ей нужны... бешеные день
ги!» Екатерина Сатина, игравшая мою 
мать, схватилась за голову. В зале -  го
гот. И тут я пришла в себя, в ужасе вско
чила и увидела, что актеры буквально 
рассыпались от меня по сторонам.

... После этого случая я думала, что Сми
ранин не захочет больше быть моим парт
нером на сцене, но ошиблась: мы сыграли 
вместе еще в пяти спектаклях. Один из них 
-  «Без вины виноватые». Помню, как тща
тельно выстраивал спектакль и роли ре
жиссер А. Южанский. Я играла Коринкину... 
Еще одна встреча с Островским -  спек
такль «Волки и овцы», где я выступила в 
роли Глафиры, а моими партнерами были 
К. Мюфке и А. Смиранин.

По-своему уникальным и очень лю
бимым зрителями был спектакль «lope от 
ума» в постановке Александра Такаишви
ли: я сыграла Софью, моими партнера
ми оказались И. Русинов, Д. Славин. Даже 
в эпизодических ролях были заняты ак
теры замечательные. Спектакль по Гри- 
боедову, шедший на грибоедовской (!) 
сцене, имел успех, а в антракте зрители 
сыпали цитатами из пьесы, выдумывали 
новые афоризмы: «Безумным счастье от 
безумия, а умным горе -  от ума!»...

Я встретилась с мастерами старше
го поколения, а потом, в разное время, 
появились новые интересные актеры - 
Лидия Зверева. Белла Белецкая, Наталья 
Бурмистрова, Нонна Плотникова, Муся 
Кебадзе, Валентина Семина, Ариадна 
Шенгелая, Валентина Воинова, Людмила 
Артемова-Мгебришвили, Нелли Килоса- 
нидзе, Лариса Крылова, Ирина Квижинад-

зе, Замира Григорян, Ирина Мегвинетуху- 
цеси, Карина Кения -  неплохая команда, 
правда? Мы все делали единое дело. 
Помимо всего, с некоторыми мы подру
жились семьями и были неразлучны, вме
сте преодолевали все проблемы, помо
гали, поддерживали друг друга в горе и 
радости, отмечали вместе праздники. Но 
судьба-злодейка разбросала нас кого куда, 
и чашу горькую я испила до дна...

Пришла новая волна московских арти
стов во главе с Павлом Луспекаевым.

Однажды возникла ситуация, когда я 
вынуждена была на время расстаться с 
театром. Сообщила о своем нелегком 
решении главному режиссеру А. Такаиш
вили и директору Д. Антадзе. Антадзе 
собрал весь коллектив в нашем люби
мом, историческом синем фойе -  здесь 
отмечались юбилеи, праздники, прово
дились капустники. Здесь же находился 
прекрасный портрет Александра [рибое
дова работы Ирины Штенберг. Словом, 
это было особое место... Именно в си
нем фойе Антадзе обругал меня за то. 
что я собираюсь уйти из театра, сказал, 
что я не имею права этого делать. А. Така
ишвили, вызвав меня в кабинет, предуп
редил: «Вы не сможете жить без театра, 
даже если будете благополучны во всех 
отношениях. Никакие ценности не смо
гут заменить театр!». Но я все-таки 
ушла... чтобы спустя небольшое время 
вернуться. Зашла в кабинет директора и 
просто сказала: «Хочу снова работать в 
театре!» И тут же была принята.

Вскоре Белоусовой поручили роль 
Мзии в спектакле «Хевисбери Гоча» в по
становке Д. Антадзе. Как вспоминала 
журналист Нелли Узнадзе, во время Де
кады грузинского искусства в Москве в 
1958 году был с успехом показан этот 
спектакль, и на пресс-конференции с 
участием коллектива-критики хвалили 
постановку грибоедовцев и особо отме
чали работуТамары Васильевны... В чис
ле критиков была и известный московс
кий театровед Татьяна Шах-Азизова.

- Иогда наш самолет после Декады при
землился на грузинской земле, я вдруг 
почувствовала, что, кроме Тбилиси, ниг
де не хочу жить, и, кроме театра Грибое
дова, нигде не хочу работать! Потому что 
люблю (рузию, грузинскую культуру!

У Тамары Васильевны всегда было 
много поклонников, почитателей ее та
ланта, красоты и обаяния. Не зря однаж
ды ее назвали «царица цариц»... Да и парт
неры по сцене не могли не ощущать осо
бой притягательности этой актрисы. Об 
этом говорил актер Мавр Пясецкий: «Она 
еще не вышла на сцену, но я уже слышу 
ее голос и чувствую себя мужчиной -  это 
какой-то магнетизм!» Благодарные зри
тели дарили ей корзины цветов, подар
ки... Но Тамара Васильевна была всегда 
равнодушна к подаркам.

- Для меня тряпки, обстановка никог
да не были ценностями, -  говорит она. -  
Дороже театра для меня никогда ничего 
не было!

Тамаре Васильевне Белоусовой-Шо- 
тадзе довелось работать со многими 
интересными режиссерами -такими, как 
Александр Такаишвили, Додо Антадзе, 
Петр Фоменко, Александр Товстоногов, 
[изо Жордания, Георгий Кавтарадзе, Авто 
Варсимашвили...

Сандро Товстоногов, переезжавший 
в Москву, сказал Белоусовой во время 
прощания с актерами: «Вы принадлежи
те к тому клану артистов, которым не 
страшна никакая замена режиссуры!» Он 
был абсолютно прав-Тамара Васильевна 
с каждым из тех, с кем ей пришлось встре
титься в процессе работы, умела найти 
общий язык -  это был язык творчества.

Сегодня Тамара Васильевна, которой 
подвластны разноплановые роли -  тра
гические. драматические, острохарактер
ные, с удовольствием вспоминает ми
нуты творческого вдохновения и актер
ского азарта. Те, кому посчастливилось 
увидеть актрису в спектакле Петра Фо
менко «Дорога цветов» по пьесе В. Ката
ева. наверняка и по сей день помнят яр
кий образ Веры Газгольдер, созданный 
Белоусовой.

- Фоменко сделал, создал мне эту роль 
так, как он ее представлял -  начиная от 
костюма и кончая всем остальным. Мои
ми партнерами были замечательные ак
теры Даниил Славин и Джемал Сихару
лидзе. Это был настоящий фейерверк

гротеска с элементами эстрадного номе
ра! Зрители буквально лежали от сме
ха!.. Довелось мне работать и с начинаю
щим Робертом Сгуруа -  свой дипломный 
спектакль «Сокровище» Пристли он по
ставил в театре имени [рибоедова и за
нял в нем Валентину Семину и меня...

Вспоминаю и свою Эдну -  женщину лег
кого поведения - из спектакля «Бабочка, 
бабочка» А. Николаи (постановка Л. Джа- 
ши, Л. Мирцхулава)... Без ложной скром
ности, мне было не стыдно за эту свою 
роль, хотя я редко бываю вполне довольна 
результатами своего труда. Мой образ был 
интересно выстроен, спектакль в целом 
отличался богатой палитрой. Я прожива
ла вместе со своей героиней ее трагичес
кую судьбу. С удовольствием играла ба
бушку в спектакле «Дом Бернарды Альбы» 
Лорки -режиссер-постановщик КотэСур- 
мава говорил, что по этой работе можно 
защищать диссертацию.

А однажды нас посетил Юрий Алек
сандрович Завадский, пожелавший по
смотреть две постановки своего учени
ка, режиссера Тенгиза Нандинашвили - 
по «Стакану воды» Скриба (я сыграла роль 
леди Анны) и пьесе современного авто
ра. Мастер остался доволен увиден
ным... На память об этом событии остал
ся снимок -  Завадский сфотографиро
вался с коллективом театра.

Тамара Васильевна вспоминает мно
гочисленные гастроли. Баку. Театр Грибо
едова показал «Закон вечности» Нодара 
Думбадзе. По окончании спектакля на 
сцену вышло чуть ли не все руководство 
Азербайджана во главе с Гейдаром Алие
вым. «Вот я вывел к вам все Политбю
ро!» - начал он. Алиев долго и хорошо 
говорил о Нодаре Думбадзе -  о значе
нии его творчества, неоценимом вкла
де в литературу. А потом сказал, обра
щаясь к актерам, что ему понравился 
спектакль. И. улыбнувшись, добавил: 
«Особенно интересной показалась мне 
сцена протекционизма в исполнении ак
трисы!» В этой сцене была занята Тамара 
Белоусова и, как правило, играла ее под 
бурные аплодисменты зрительного зала.

Во время гастролей в Риге Т Белоусо
ву увидел в «Жестоких играх» Георгий 
Александрович Товстоногов. «Достовер
на от начала и до конца!» - сказал он.

Случались и «производственные» 
травмы. Однажды на генеральной репе
тиции спектакля «Собака на сене» Тама
ра Васильевна сломала ногу... Пришлось 
наложить гипс. Хотя премьера уже была 
объявлена, решили замену не искать -  
подождать выздоровления Белоусовой. 
Она была незаменима в роли Дианы!

В Тамаре Васильевне всегда отмеча
ли особый шарм, изыск (не зря, навер
ное, она родилась в местечке под назва
нием Французское!).

Поклонники Тамары Белоусовой вспо
минают сцену из спектакля «Последние»: 
актриса вместе с партнером, актером 
Игорем Злобиным, спускается по лестни
це. На Тамаре Васильевне -  шикарное 
черное, сильно декольтированное платье, 
усеянное блестками, со шлейфом (худож
ник- знаменитая Ирина Штенберг). Было 
ощущение, словно героиня Тамары Бело
усовой спустилась с небес... На сцене, в 
кресле в этот момент сидел актер К. Доб
жинский, и «небесное создание» мимохо
дом, шутя, под аплодисменты зрительно
го зала делала ему «рожки».

т В одном из спектаклей мы с Наташей 
Бурмистровой играли сестер. Помню сце
ну: я стояла с правой стороны кулис, она 
-  с левой. Обе в потрясающих костюмах 
по эскизам Ирины Штенберг В антракте 
Ирина заглянула за кулисы и рассказала 
об эмоциях зрителей: «Зал скандировал: 
«Наташа! Тамара! Тамара! Наташа!»...

Когда наша беседа близилась к кон
цу, актриса коснулась очень деликатной 
для себя темы:

- С большой осторожностью и нежно
стью хотелось бы коснуться темы меди
цины и театра, но, к сожалению, для это
го у меня сейчас не хватает мужества. 
Моя внучка -  Тамара Георгиевна Шотад
зе -  не изменила семейным традициям и 
стала врачом, а вот правнук, Зука 
Нуцубидзе занимается искусством. Не 
знаем, что он выберет в будущем -  то ли 
искусство, и значит, пойдет по моим сто
пам, то ли медицинское поприще...

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Дисфункция желчного пузыря
Это ф ункциональные наруш ения 

тонуса и  моторики желчного пузыря и 
желчных путей. Проявляются недуги 
в основном болями в  правом подребе
рье. Боли бывают различного характе
ра и  интенсивности. Они могут быть 
одним из местных проявлений обще
го невроза или возникать при заболе
ванияхдругих внутренних органов: яз
венной болезни, колите и  других.

М ногие, у  которых обнаруж ены  
намни в ж елчном  пузы ре, не испыты
вают никаких неприя тных ощущений 
в  связи с  этим и  попросту не замеча
ют и х  существования. Намни (обычно 
это скопление холестерина) оседают 
в желчном пузыре. Ж елчнокаменная 
болезнь является распространенным 
заболеванием, поражающим людей 
чаще всего в возрасте старше 4 0 лет. 
По данным исследователей, от 10 до  
25процентов всего населения Европы, 
например, страдает этой болезнью.

у  лю дей с  тарше 70 лет данный пока
затель возрастает д о 30-40процентов.

О желчнокаменной болезни мы по
просили рассказать заведующего отде
лением общей хирургии клиники №1 
ТГМУ, члена Европейской международ
ной комиссии ЮНЕСКО по народной 
медицине Зураба Турманидзе.

- Как правило, - говорит он, - выделяют 
три основные причины образования 
желчных камней: нарушение обмена ве

ществ, воспалительные изменения эпи- 
теля желчного пузыря и застой желчи. 
Известно, что желчнокаменная болезнь 
часто развивается у больных с такими 
заболеваниями обмена веществ, как са
харный диабет, ожирение, анемия.

Во многих случаях воспаление жел
чного пузыря сочетается с наличием 
камней в органе (реже в печеночных и 
желчных протоках), так как при застое 
желчи основные ее компоненты (холес
терин и билирубин) выпадают в осадок, 
что и приводит к образованию камней. 
Заболевание сопровождается катаром 
желчного пузыря и желчных путей 
вследствие инфекции. Иногда камни не 
причиняют никаких страданий или же 
вызывают лишь неопределенные дис
пепсические расстройства в желуд
ке. Это могут быть приступы так на
зываемой желчной или печеночной 
колики. Такое случается тогда, когда 
камни начинают двигаться или если 
к ним присоединяется инфекция, вы
зывающая воспалительные процес
сы в желчном пузыре.

Желчнокаменная болезнь может 
протекать бессимптомно и камни в 
желчном пузыре обнаруживают как 
случайную находку при обследовании 
больных по поводу другого недуга во 
время операций на органах брюшной 
полости или на вскрытии. Клинически 
желчнокаменная болезнь проявляется

наиболее часто в виде печеночной (жел
чной) колики. Боли возникают чаще 
всего после погрешности в диете (жир
ная, острая пища), при физической на
грузке, психоэмоциональном напряже
нии, тряской при езде. Они носят ин
тенсивный постоянный режущий, колю
щий, раздирающий характер. Причи
ной возникновения болевого приступа 
является ущемление камня в шейке 
желчного пузыря или пузырном про
токе. Часто приступ печеночной ко
лики сопровождается тошнотой и 
многократной рвотой с примесью 
желчи, не приносящей больному об
легчения. Д лительность колики -  от 
нескольких минут до нескольких ча
сов. Температура тела во время при
ступа остается нормальной, отмеча
ется умеренная тахикардия, язык 
влажный, обложен беловатым нале
том. При осмотре обращает на себя 
внимание некоторое вздутие живота.

- После прекращения приступа пече
ночной колики, - продолжает Зураб Тур
манидзе, - больные могут чувствовать 
себя здоровыми, не предъявляя никаких 
жалоб. Однако чаще у них сохраняется 
тяжесть и тупые боли в правом подребе
рье, усиливающиеся после еды, понос, 
чувство горечи во рту и изжога. Первич
но хронический холецистит протекает с 
указанными симптомами без приступа 
печеночной колики.

П олезно знать

Все боль- 
ные с о ст
рым хо л е 
ц и с т и т о м  
должны на
ходиться в 
стационаре 
под посто
янны м на
блюдением 
х и р у р г а .
Б о л ь н ы м  
о гр а н и ч и 
вают прием 
пищи. Для 
у м е н ь ш е 
ния болей 
применяют ненаркотические аналь
гетики. Болевые ощущения могут 
быть уменьшены также путем приме
нения холинолитиков и спазмолити
ков. Применение грелки абсолютно 
недопустимо, так как при этом зна
чительно увеличивается кровенапол
нение желчного пузыря, что ведет к 
дальнейш ем у прогрессированию 
процесса с развитием деструктивных 
изменений.

Если на фоне проводимого лечения 
острого холецистита в течение 48-72 ча-' 
сов состояние больного не улучшает
ся, сохраняются или усиливаются боли 
в животе, учащается пульс, растет лей
коцитоз, необходимо срочное хирурги
ческое вмешательство.

Дальнейшую хирургическую такти
ку определяют в зависимости от харак
тера обнаруженных изменений, учиты
вая также возраст, общее состояние 
больного к моменту операции.

Ц Е Л Е Б Н Ы Е  С Б С Е 1 С Т Б Л  Л З Л 1 Е 1 Ы
Азалия -одно из красивейших расте

ний закрытого грунта, которые пышно цве
тут зимой. Но выращивание комнатной 
азалии требует тщательного ухода и боль
ших знаний, в том числе и о вредителях.

Азалия-это вечнозеленый кустарник 
высотой до 50 см с мел кими кожистыми 
темно-зелеными листочками, простыми 
или махровыми цветками с гофрирован
ными лепестками. Причем у некоторых 
сортов азалии лепестки белые с нежно
розовой серединкой, у других- розовые 
с белой каемкой. Есть сорта, у  которых 
онраска цветков чисто-белая, ярко-крас
ная и фиолетовая. В зависимости от 
вида растения цветут с ноября по июнь в 
течение двух месяцев.

Зимой растения требуют прохладно
го светлого помещения, а летом -  открьь

того воздуха. 
Вообще аза
лии светолю
бивы, глубо
кой тени не пе
реносят. Но и 
от солнечных 
лучей ее необ
ходимо прите
нять. Им под
ходят светлые 
комнаты с 

рассеянным освещением.
С марта по сентябрь азалию поли

вают через день, опрыскивают 1 раз в 
сутки, в жаркие дни -  2 раза в сутки. 
Во время цветения необходим обиль
ный полив. Иногда азалии ставят в под
доны с гравием, наполненные водой.

Поливная вода не должна содержать 
извести и хлора. Поэтому водопровод
ную воду надо отстаивать в течение су
ток. За это время часть хлора улетучи
вается, а известь оседает на дно.

Секрет длительного цветения и со
хранения азалии до следующего года 
заключается в обильном поливе, невы
сокой температуре и ярком освещении.

С осени полив азалий уменьшают, 
температура в это время должна быть 
пониженная, 6-8'С. Месяца через два 
начинают повышать температуру воз
духа до 12-15'С. Если эти условия бу
дут соблюдены, то через несколько 
недель появятся бутоны.

В народе азалию иногда использу
ют как лекарственное средство. Если 
на глазу вскочил ячмень, соберите

несколько лепестков азалии и прикре
пите их к внутренней стороне запяс
тий бинтом или тряпочкой -  через пол
дня ячмень пройдет. Тем, у кого эта 
напасть уже приняла хроническую 
форму, рекомендуется держать мешо
чек с сухими лепестками и листьями 
азалии (соотношение 1:2) под подуш
кой, заменяя их по мере исчезновения 
приятного аромата.

При опрелости ног хорошо помогают 
высушенные и измельченные лепестки 
азалии, которые засыпаются в чистые 
носки перед тем, как их надевать.

Азалия такж е может помочь вы
лечить ячмень на глазу, если нало
жить на глаз повязку с ее лепестка
ми. А по народной примете, если 
глядеть на азалию в течение полу
часа, то перестают болеть уставшие 
глаза и зрение приобретает чет
кость.

Ч уд о  п р и р о д ы
Настой листь

ев подорожника 
большого-одно 
из лучших отхар
к и в а ю щ и х  
ср ед ств  при 
бронхите, тубер- 
ку лезе  легки х , 
плеврите, кашле, 
коклюше, брон
хиальной астме. 
Кроме того, уста
новлено, что 
слизь семян по

дорожника защищает от раздражения 
воспаленную слизистую оболочку ки
шечника и хороша для лечения коли
тов.

Подорожник обладает противовос
палительным, ранозаживляющим, ан
тисептическим, бактериостатичес- 
ким, кровоостанавливающим, проти
воаллергическим, обезболивающим, 
отхаркиваю щ им, гинотензивным , 
противоязвенным свойствами, усили
вает секреторную деятельность желез 
желудка и кишечника. Настой листьев 
способствует разжижению, растворе
нию и выведению густой мокроты при 
кашле. Настой листьев подорожника 
повышает работоспособность и содер

жание гемоглобина в крови. Кроме 
того, он оказывает некоторое успокаи
вающее действие, понижает давле
ние. При клинических испытаниях ус
тановлено, что отвар листьев проявля
ет ранозаживляющие свойства при 
трофических язвах. А в гинекологии 
отвар семян применяют при эндокрин
ной форме женского бесплодия.

Водные препараты (настои и экст
ракты) из листьев подорожника оказы
вают на желудочную секрецию регули
рующее влияние: при сниженной сек
реции возбуждают ее, а при повышен
ной -  снижают. Благодаря этим свой
ствам в научной медицине препараты 
подорожника используют для лечения 
язвенной болезни желудка и двенад
цатиперстной кишки, дизентерии, 
диспепсии, заболевании почек. Сок 
листьев применяют при лечении боль
ных острыми желудочно-кишечными 
заболеваниями, гастритом. Клини
чески установлено, что слизь из семян 
подорожника защищает от раздраже
ния воспаленную слизистую оболочку 
кишечника.

Настой листьев -  одно из лучших от
харкивающих средств при бронхите, 
туберкулезе легких, плеврите, кашле, 
коклюше, бронхиальной астме.

Письмо в  редакцию

Спасибо, но...
Уважаемая редакция!
Не могла не откликнуться на вашу статью от 22 октября в связи с научной кон

ференцией и презентацией нового препарата «Актемра» для лечения ревматоид
ного артрита. Хочу вас, в первую очередь, поблагодарить за то, что эта тема была 
поднята на страницах вашей газеты. Это, несомненно, очень важно. Однако, про
стите, но подход к этой проблеме, по моему субъективному мнению, был выбран 
не совсем правильно. Простите еще раз, но с этой проблемой я знакома лично, и 
потому и осмелилась вам написать.

Презентации препаратов компании «Рош», рассчитанных на улучшение каче
ства жизни больных ревматоидным артритом, проводятся в Тбилиси уже не в пер
вый раз, но цены для рядовых грузинских граждан просто баснословные. За лече
ние упомянутым в вашей статье препаратом «Актерма», который якобы будет пре
доставляться по доступным ценам, врачи-ревматологи предлагают пациентам 
своеобразную рассрочку-400 евро в месяц, и эта сумма может увеличиваться в 
зависимости от веса пациента.

Просто хотелось сказать, что подобные мероприятия при рекламном участии и 
наших «ведущих» ревматологов лишь создают видимость того, что эту проблему пы
таются решить. На самом же деле ситуация ужасающая. Здравоохранительная сис
тема не помнит об этом типе больных, не существует никаких программ и даже эле
ментарных скидок на необходимые лекарства. Тбилисский же центр ревматологии 
только и занимается рекламированием новых дорогостоящих лекарств и всеми си
лами пропагандирует среди больных эти средства. Смысл всего вышеизложенного в 
том, что и эта сфера, как и вся система здравоохранения, не ориентирована на улуч
шение состояния здоровья населения, всеми правят спекулятивные инстинкты.

Наверное, ваши читатели, больные ревматоидным артритом, члены их семей 
были бы благодарны вашей редакции, если бы эта проблема была освещена ва
шей газетой под более критическим углом.

Спасибо!
С уважением, 

Е. Мегрелишвили
Полосу подготовил Роберт ИАШВИЛИ
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Футбол

Наказаны за долги
Клубу «Портсмут», выступающе

му в английской футбольной пре
мьер-лиге, запретили покупать но
вых игроков на неопределенный 
срок. Причиной этого решения ста
ли долги «Портсмута» другим клу
бам, сообщает Associated Press.
Каким командам задолжал «Порт
смут» и какова общая сумма его 
долгов, не уточняется, однако ра
нее СМИ писали, что долги «Порт
смута» составляют 30 миллионов 
фунтов (33 миллиона евро).

Летом 2009 года «Портсмут» сме
нил владельца. Российский бизнес
мен Александр Гайдамак продал 
клуб, испытывавший финансовые 
трудности, СулеймануАль-Фахиму 
из ОАЭ. Аль-Фахим владел «Портсмутом» полтора месяца и за это время не 
смог улучшить финансовое положение клуба. В октябре 2009 года Аль-Фахим 
продал «Портсмут» Али Аль-Фараджу из Саудовской Аравии.

В 10 матчах чемпионата Англии сезона-2009/10 «Портсмут» набрал лишь 
четыре очка и расположился на последнем месте в турнирной таблице. Пос
ледний матч «Портсмута» - с «Халл Сити» 24 октября - завершился нулевой 
^йчьей.

Командный чемпионат Европы-2009
turn m
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Н о в и -  
Саде (Сер
бия) с 21 
октября 
проходит 
ко м ан д
ный чем- 
п и о н а т  
Европы . 
Соревно- 
в а н и я 
проводят
ся по

швейцарской системе в девять туров. 
На участие подали заявки команды из 
38 стран.

В седьмом туре мужского турни
ра встречались: Азербайджан -  Ар
мения -11/2:21/2 Россия - Грузия - 21/ 
2:11/2, Чехия -  Украина - 1/2 :3i/2, Вен
грия -  Израиль - 2:2, Польша -  Фран
ция -21/2:li/ 2, Сербия I-Голландия- 1/ 
2:21/2, Испания -  Греция - 2i/2:li/2, Ан
глия -  Швейцария -11/2:21/2, Болгария 
-Дания - 11/2:21/2 и др.

В восьмом туре женского турни
ра играют: Россия - Чехия, Грузия -  
Болгария, Армения-Украина, Босния 
и Герцеговина -  Сербия, Азербайджан 
-  Греция, Франция -  Испания, Слове

ния-Израиль, Голландия-Румыния, 
Польша-Германия, Венгрия-Хорва
тия и др.

Положение после семи туров: Рос
сия, Грузия -  по 12; Армения, Украина, 
Чехия - по 10; Азербайджан, Словения, 
Франция, Греция, Румыния, Испания, 
Израиль, Болгария-по 8 и т .д . - 9 ;

В седьмом туре женского турни
ра встречались: Азербайджан - Рос
сия - 04, Израиль -  Грузия - 1:3, Ар
мения -  Румыния - 31/2:1/2, Сербия -  
Германия - 2:2, Украина -  Венгрия - 
21/2:11/2, Чехия -  Франция - 2 i/2 :li/2, 
Испания -  Словения - 2:2, Греция -  
Польша - 2:2, Хорватия -  Болгария - 
11/2 :21/2 и др.

Положение после семи туров  
(мужчины):

1. Россия — 11; 2. Армения — 
11; 3. Азербайджан — 11; 4. У к р а 
ина— 10; 5. Польша — 10; 6. И и -
дерланды — 10; 7 Венгрия —  9; 8. Ис
пания— 9;9 . Грузия —  9; 10. 
Швейцария— 9.

Положение после семи туров (женщи- 
ны): 1 .Россия—  12; 2. Грузия— 12;. 3. 
Армения — 10; 4. Чехия — 10 5. Украи
на — 10; 6. Азербайджан —  9; 7 С л о - 
вения— 9; 8. Франция— 9; 9. Греция — 
9; 10. Румыния— 9.

Баскетбол
Евролига. Мужчины. 1-й групповой турнир. 2-й тур .
Группа А
«Виллербанн» (Франция)-«Фенербахче» (Турция)-76:78(12:12,12:17 

22:26, 18:9) (ОТ 12:14)
Положение команд: «Фенербахче» (Турция) - 3 очка (2 игры) «Монтепас- 

ки» (Италия) - 2 (1) «Барселона» (Испания) - 2 (1) «Жальгирис» (Литва) - 2 (1) 
«Виллербанн» (Франиця) - 2 (2) «Цибона» (Хорватия) -1 (1).

Группа В
«Уникаха» (Испания)-«Олимпианос» (Греция)-86:68 (30:18,18:20,23:12,

15:18) 4 ^
Положение команд: «Уникаха» (Испания) - 4 очка (2 игры) «Олимпиакос» 

(Греция) - 3 (2) «Летувос Ритас» (Литва) - 2 (1) «Орлеан» (Франция) - 1 (1) 
«Эфес Пилсен» (Турция) - 1 (1) «Партизан» (Сербия) -1 (1).

Группа D
«Реал» М (Испания) -  «Проком» (Польша) -  94:72 (30:22, 21:11, 17:12, 

26:27) «Ольденбург» (Германия)-«М идам »-70:79(16:11,19:23,16:15,19:30). 
«Химки» и «Панатинаикос» в очной встрече выявят единоличного лидера.

Положение команд: »Ольденбург» (Германия) - 3 очка (2 игры) «Реал» 
(Испания) - 3 (2) «Милан» (Италия) - 3 (2) «Химки» (Россия) -2(1) «Панатинаи
кос» (Греция) - 2 (1) «Сопот» (Польша) - 2 (2).

Рогге ждет Олимпиаду в Сочи
Президент МОН Жак Рогге заявил, что 

удовлетворен подготовкой к Олимпиаде 
в Сочи-2014. Вице-премьер правитель
ства Дмитрий Козак рассказал, что пра
вительство поддерживает президента 
России Дмитрия Медведева в том, что 
спортивные федерации не должны воз
главлять чиновники. Генеральный дирек
тор оргкомитета Дмитрий Чернышенко 
подтвердил, что все олимпийские объек
ты будут готовы в срок.

До зимних Олимпийских игр в Ванку
вере осталось три с половиной месяца, а 
до главного зимнего события четырехле
тия в Сочи -  намного больше. Вот и гене
ральный спонсор -  компания VISA -  ре
шила продлить соглашение о партнер
стве с МОК до 2020 года.

Договор был подписан во вторник пре
зидентом группы регионов VISA Рупер
том Кили и президентом международно
го олимпийского комитета Жаком Рогге.

Для проведения мероприятия столи
ца России была выбрана не случайно, 
ведь несколько лет назад Жак Рогге впер
вые был избран президентом МОК имен
но на сессии в Москве, поэтому он с удо
вольствием возвращается в этот город и 
с нетерпением ждет Олимпиады в Сочи.

Новый договор между компанией VISA 
и МОК рассчитан на шесть лет и вступит 
в действие с 2014 года.

«Россия является нашим стратегичес
ки важным партнером,-сказал во всту
пительном слове Руперт Кили.-Мыуже 
23 года сотрудничаем с Олимпиадами, и 
уже начали работу с Оргкомитетом 
Олимпийских игр-2014».

Таким образом, все желающие по
пасть на Олимпиаду, которая состоится

в российском курортном городе, долж
ны помнить, что совершать любые денеж
ные операции они смогут, только исполь
зуя данную платежную систему.

Что касается подготовки к Олимпиаде 
в Сочи, Дмитрий Чернышенко заявил, что 
все ищет нормально, по плану, а Оргкоми
тет уже заключил партнерские соглаше
ния на общую сумму $850 млн. Однако в 
эту сумму не входит финансирование 
ОИ-2010 генеральным спонсором. Дмит
рий Козак выразил уверенность втом, что 
все спортивные объекты будут построе
ны в назначенный срок. «У нас нет основа
ний для пессимизма и опасений в том, 
что что-то не будет сделано в срок, -отме
тил он. -  Все будет сделано вовремя и за
долго до Олимпийских иф, чтобы была 
возможность протестировать спортивные 
объекты соревнованиями».

«Со времени принятия решения в 1ва- 
темапеотом, что 1/1рьн2014пройоут в Сочи, 
прошли уже три года, и мы удовлетворены 
прогрессом в подготовке Иф»,-высказал 
Роге своюуверенность втом, чтоХХН Олим
пийские игоы поойшт на высоте.

Дайджест зарубежной прессы
В  2010 г. казахская велосипедная команда «Ас

тана» может «заговорить» по итальянски.
После того как Ланс Армсфонг решилфрганизовать 

свою команду «Радиошак» и увел с собой из казахской 
команды Леви Лефемейера, Томаса Клодена и еще 
двух казахских гонщиков, а международная федера
ция лишила казахскую команду лицензиии на участие 
в крупнейших соревнованиях сезона, руководители
четырех сильнейших итальянских команд обратились
к своей национальной федерации с просьбой поддер
жать их идею о создании практически итало-казахс- 
кой команды и добиваться лицензии УЦИ, дабы полу
чить право участия в «Тур де Франс» 2010 п

Итальянцы уже наметили кандидатуру главного 
спортивного директора новой команды, которая бу
дет готовиться на территории Италии. Это Джузеп
пе Мартинелли. Ему 54 года, и под его руководством 
«Джиро Италии» выигрывали Мароко, Пантани, Сге- 
фано Гарзелли, Джумберто Симони и Дамиано Ку- 
него. Лидерами команды планируются Альберто 
Контадор и Александр Винокуров.

Федерация велоспорта Италии уже сообщила, 
что направила в УЦИ все необходимые документы 
на получение лицензии на новую команду. В коман
ду будет приглашен также итальянский гонщик из п 
Сиракуза Паоло Тиралонго (25 лет).

А герой ТДФ  2009 г Альберто Контадор сейчас 
проводит свой отпуск в Мексике, где попутно успел 
выиграть критериум по улицам города Канкуна. Пос
ле отдыха он собирается вернуться в Мадрид и при
нять участие еще в трех критериумах в Испании, а 
затем уже начать подготовку к участию в «Джиро 
Италии» и в «Тур де Франс».

***
25 октября в  испанской провинции Аст урия со

стоялось традиционное вручение прем ий прин
ца Аст урийского.

В категории «Спорт» были представлены 3 канди
датуры -  швейцарский теннисист Роже Федерер, 
испанский футбольный клуб «Барселона» и неоднок
ратная чемпионка и рекордсменка мира Елена 
Исинбаева.

Оргкомитет присудил первую премию российс
кой легкоатлетке.

Премию рекордсменке мира по прыжкам с шес
том вручил сам принц Астурийский -  Дон Филипп
де Бурбон, наследный принц Испанского трона.***

Эван дер  Холиф ильд и  М айк Тайсон вс тречались 
на ринге в поединке за звание чемпиона мира по 
боксу в супертяжелом весе в июне 1997п когда Тай

сон откусил кусок уха соперника. С тех пор их пути 
никогда не пересекались.

Тайсон был дисквалифицирован, а Холифильд за
таил гнев и ненавись к сопернику и надеялся со време
нем взять реванш на ринге. Но в боксерских перчатках 
им всфетиться больше не пришлось. В телестудии они 
вели себя мирно и даже пожали друг другу руки. Холи
фильд признался, что это он стал инициатором этой 
встречи, чтобы показать молодым ребятам, как беспо
лезно копить злобу и ненависть, которые могут приве
сти только к насилию и даже преступлению.

21 октября исполнилось 80 лет со  д н я  р ож д е
ния знаменитого вратаря м осковского «Д инам о» 
и  сборной СССР Льва Яшина. К этому юбилею снят 
фильм о Льве Яшине, который 14 лет подряд защи
щал ворота сборной страны, стал олимпийским 
чемпионом в Мельбурне в 1952 г

В рекламном ролике об этом ф ильм е (который 
был показан 24 октября по 1-му каналу российского 
ТВ) бышие игроки сборной страны Виктор Поне
дельник и Никита Симонян вспоминали, что когда 
ворота защищал Яшин, вся команда чувствовала,что 
ворота зищищены непробиваемой стеной. Яшин пер
вым из всех вратарей мира начал в штрафной пло
щадке выбивать мяч кулаками, и вбрасывать мяч в ифу 
рукой, иногда на 20-30 метров.

М ирон БАРАМ И Я



РЕКЛАМАг ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты фузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби- 
рает гной с  любых мягких тканей.______________________________________________

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИ НО »-экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф ф екти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: w w w .salkh ino.ge

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА
Семейная фирма Аснурава 

является хранителем древнего метода 
лечения на протяжении уж е д в ух  с 

половиной веиов.
Методом Аскурава, без хирургического вмешатель

ства, эффективно и безболезненно, лечат переломы лю
бых видов, вывихи, мениски, остеохондроз, пертесс, по
дагру идругие заболевания костей.

Фамильная «тайна» и по сей день остается тай
ной, и аналогов ей не существует во всем мире.

Сегодня фирмой руководит кавалер Ордена Чести [рузии, академик На
циональной академии [рузии, лауреат Всероссийского Выставочного Цент
ра, член академий Народной медицины Китая, Израиля, США, профессор 
Бичико Аскурава.

Эффективность метода Аскурава теперь уже известна во многих стра
нах, где открыты филиалы фирмы.

Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды мира счита
ют, что при некоторых видах травм он в два-три раза превосходит хирурги
ческий методлечения.

фузия, Тбилиси, -VIL-Дзседидзе*.

Супруга Инга, сыновья Леван и Зураб, невестка Тина, внук Александр
извещают о смерти

Омара Вахтанговича МЧЕДЛИШВИЛИ
Панихида - 1 и 2 ноября.
Похороны-3 ноября
А д р ес-У л . А. Антоновской, 9 б , I подъезд

(omEojco (5 )  Roniко
«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
, Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у г о й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

-------------------------------------------------

(ocoBojm (g) Roniko
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном
с 50-% скидкой

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 95 0472
Пр. Царицы Тамар № 14 960363
Пр. Важа Пшавела №20 39 9364
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 33 67
Векуа N93 (GTC) 938935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

http://www.salkhino.ge

